
1

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2023  
ENGAGEMENT POUR LA QUALITÉ DE 

VIE ET LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

ENG ROADMAP FIR 
D’LEGISLATURPERIOD 2023-2028

SOZIAL - EKOLOGESCH A GERECHT

LANDWIRTSCHAFT

MOBILITÉIT

GESONDHEETSPOLITIK

DUERFENTWÉCKLUNG 
A WUNNENGSPOLITIK 

BILDUNG

LANDESPLANUNG 

A STADENTWÉCKLUNG

NATUR- A LANDSCHAFTSSCHUTZ

WIRTSCHAFTSPOLITIK

ENERGIEPOLITIK 
A KLIMASCHUTZ

ËMWELTPOLITIK

DEMOKRATIE

WAASSERWIRTSCHAFT

LËTZEBUERG
AN DER EU

KÉ
IS

EC
KE

R 
IN

FO
 4

/2
02

3



2

Index 

Mouvement Ecologique 

vivant - critique - engagé

Rapport d'activités 2023 du Mouvement Ecologique 
www.meco.lu
  
publié par leMouvement Ecologique asbl Luxembourg et traduit avec
www.deepl.com/translator (version gratuite) 

Secrétariat: 
Tel. 43 90 30-1  
CCPL: LU16 1111 0392 1729 0000 
BCEE: LU20 0019 1300 1122 4000 
e-mail: meco@oeko.lu www.meco.lu 
6, rue Vauban (Pafendall) – 2663 Lëtzebuerg 
Gréngen Telefon: 43 90 30-1

 
 

Permanence:  
lundi au jeudi:  8.00 -12.00 heures et  14.00 -17.00 heures 
vendredi 8.00-12.00 heures
Infos pour devenir membre: meco@oeko.lu oder Tel. 439030-1.

3	 Mouvement	Ecologique	–	vivant	-	critique	-	engagé
4	 Actif	et	créatif	pour	un	avenir	meilleur	-	move.	!
9 Oekofest et „Tous à vélo”
12	 Une	variété	de	projets	pratiques	!
16	 Conférences,	échanges	et	informations
19 Sur le terrain, jour après jour
26	 	Elections	nationales	2023	-	une	Roadmap	pour	la	législature	2023-2028	 

- sociale - écologique et équitable
29	 	Elections	communales	2023	–	Une	Roadmap	avec	une	mine	d’idées	concrètes	pour	toutes
 les personnes engagées au niveau communal
31	 Assurer	enfin	un	accès	correct	à	l’information
33	 Remettre	le	système	en	question	…
37	 Recycler,	réparer,	partager:	Eléments	d’une	nouvelle	économie
39	 Aborder	la	transition	énergétique	et	la	lutte	contre	la	crise	climatique	de	manière	cohérente
42	 	Pour	une	politique	agricole	durable	-	Contre	l’utilisation	des	pesticides
44	 Des	règles	claires	pour	la	protection	de	la	nature	et	du	paysage
47	 	Stop	à	d’autres	chemins	forestiers	et	réduire	les	populations	de	gibier	!
49	 	Nouveaux	débouchés	dans	les	cantines	scolaires	pour	les	agriculteurs	(bio)	luxembourgeois	!
51 Campagne «Des villes et villages plus verts»: pour avoir encore une bonne qualité de vie
	 aujourd’hui	et	demain
55	 Proches	des	gens	-	Les	Régionales	du	Meco
59	 La	Fondation	Oekofonds
63	 De	Méco	dans	l’Alliance	du	climat
66	 L’Oekozenter	Pafendall



3

Conseil d'Administration 2023-2024

Le	conseil	d'administration,	élu	lors	du	congrès	du	24	mars	2023,	était	composé	comme	suit	pour	la	période	2023-2024	:	

Weber Blanche, présidente 
Muller Jeannot, vice-président 
Espen Emile, trésorier 
Dammé	Roger,	secrétaire.

Becker	Tom	(démissionné	au	cours	de	l'année,	Faber	Théid,	Kieffer	Gérard,	Kieffer	Béatrice;	Mertz	Joy,	Milmeister	Marianne,	Petit	
Claude,	Pir	Jacques,	Reuter	Bob,	Rischette	Jean,	membres.

L'année électorale 2023 a également tenu le Mouvement Eco-
logique	 en	 haleine.	 Tant	 pour	 les	 élections	 communales	 que	

pour	 les	 élections	 nationales,	 une	 feuille	 de	 route	 a	 été	 élabo-
rée	 avec	 des	 propositions	 très	 détaillées	 afin	 de	 fournir	 aux	 po-
liticiens	 un	 fil	 conducteur.	 	 Bien	 entendu,	 ces	 deux	 publicati-
ons	 servent	 également	 de	 soutien	 aux	 citoyens	 engagés,	 aussi	
bien	 pendant	 la	 campagne	 électorale	 que	 pendant	 les	 élections.	 
Les	 citoyens	 et	 citoyennes	 peuvent	 ainsi	 aider	 les	 citoyens	 et	 ci-
toyennes	avant	les	élections	et	dans	les	années	à	venir.

Le	Mouvement	 Ecologique	 2023	 n'a	 cessé	 de	mettre	 l'accent	 sur	
une	question	en	particulier	:	le	maintien	de	la	croissance	économi-
que	 a-t-il	 encore	 un	 sens	 ?	 La	 croissance	 comme	 condition	 d'une	
vie	meilleure	a	marqué	notre	société	pendant	des	décennies.	Cette	
image est-elle toujours correcte ?La réponse est clairement non. Le 
système	actuel	n'est	plus	viable	ni	du	point	de	vue	social,	ni	du	point	
de vue économique, ni du point de vue écologique.Nous détruisons 
nos propres fondements vitaux.
Dans ce contexte, notre société est confrontée à d'énormes 
bouleversements	 :	 Abandon	 des	 combustibles	 fossiles	 au	 pro-
fit	 des	 énergies	 renouvelables,	 utilisation	 plus	 rationnelle	 de	
l'espace	 disponible	 dans	 les	 zones	 d'habitation	 au	 lieu	 d'un	 éta-
lement	 urbain	 diffus,	 formes	 plus	 durables	 d'une	 agriculture	
orientée vers la région et vers l'agriculture biologique. Primauté 
de	 l'économie	 circulaire	 et	 de	 processus	 de	 production	 plus	 re-
spectueux	 de	 l'environnement,	 priorité	 à	 la	 mobilité	 active	 et	 à	
des	 localités	 et	 des	 quartiers	 verdoyants	 à	 circulation	 réduite. 
Il s'agit ni plus ni moins d'un changement d'époque pour la société.

La	 question	 se	 pose	 donc	 de	 savoir	 comment	 notre	 société	 peut	
relever	 les	 défis	 et	 prendre	 les	 orientations	 qui	 en	 découlent,	 et	
quel	 est	 le	 rôle	 des	 différents	 acteurs.	 C'est	 dans	 cet	 esprit	 que	
le	Congrès	2023	a	 adopté	une	motion	 sur	 la	 transition	 socio-éco-
logique.	 Celle-ci	 stipule	 que	 «	 le	 rôle	 de	 la	 politique	 est	 de	 dé-
finir	 le	 cadre	 politique	 nécessaire	 pour	 que	 les	 comportements	
écologiques	 et	 durables	 deviennent	 la	 norme	 chez	 les	 citoyens. 

Il en va de même pour la mise en place de règles concrètes dans 
le	secteur	économique.	conditions-cadres	dans	le	secteur	économi-
que.	Compte	tenu	de	l'urgence	de	la	crise	climatique	et	de	la	crise	
de	 la	biodiversité,	 la	politique	devra	davantage	emprunter	 la	 voie	
des	 dispositions	 légales	 et	 réglementaires.	 	 Des	 incitations	 finan-
cières	ou	fiscales	limitées	dans	le	temps	et	d'autres	instruments	de	
l'économie de marché peuvent également jouer un rôle important, 
mais	-	compte	tenu	de	l'urgence	de	la	gestion	de	la	crise	-	ils	doivent	
être considérés comme subordonnés ou complémentaires aux ré-
glementations	légales	le	cas	échéant.		

Cela	ne	dispense	pas	les	citoyens	de	leur	responsabilité	personnelle.	 
de leur responsabilité. Ceci en ce qui concerne leur 
«	 comportement	 de	 consommation	 »	 personnel	 
-	Par	exemple	dans	le	domaine	de	l'alimentation,	de	l'utilisation	des	
ressources, de la mobilité. Mais aussi en ce qui concerne l'exercice 
de	leurs	droits	de	citoyen(ne).

En	tant	qu'organisation	non	gouvernementale,	le	Mouvement	Eco-
logique a assumé de manière conséquente ses responsabilités et 
s'est	 consacré	 de	manière	 intensive	 aux	 préoccupations	 centrales	
d'un mouvement pour l'environnement et la nature s'est consacré à 
cette	cause.	Pour	ce	faire,	le	Mouvement	Ecologique	a	fait	entendre	
sa	voix	lors	de	la	campagne	électorale	et	a	veillé,	par	des	analyses	
et	des	propositions	indépendantes	des	partis,	à	ce	que	les	intérêts	
environnementaux ne soient pas négligés. 

Le dialogue avec les membres et le public intéressé a également été 
poursuivi. 

Le	 présent	 rapport	 d'activités	 témoigne	 de	 manière	 impressionnan-
te	 de	 la	 grande	 diversité	 des	 activités	 du	 Mouvement	 Ecologique.	 
manière	la	grande	diversité	des	activités	du	Mouvement	Ecologique.	En	
2024,	le	MECO	s'engagera	avec	la	même	cohérence,	la	même	créativité	
et la même compétence professionnelle. Nous tenons ici à remercier 
très	chaleureusement	tous	les	membres	du	Mouvement	Ecologique	!

Mouvement Ecologique 

vivant - critique - engagé
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Ce n'est pas seulement au niveau politique que 
2023, l'année des année dite « super-électorale », a 
été riche en événements et en suspense.  
Chez move également. - la section des jeunes du 
Mouvement Ecologique -, nous avons vécu au cours 
des derniers mois beaucoup de choses et avons 
veillé à ce que les voix de la jeune génération 
soient entendues à la Chambre des députés, dans 
les ministères et dans les maisons communales. se 
fassent davantage entendre.  

Nous avons beaucoup discuté, nous nous sommes 
informés, nous avons planifié des événements pas-
sionnants et des excursions dans la nature, nous 
avons fait la connaissance d'organisations intéres-
santes et nous avons noué de nouvelles amitiés. 
Mais jugez-en par vous-même : voici le move. 
Rapport d'activité 2023. 
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Actif et créatif pour un 

avenir meilleur - move.!



5

LA FÊTE DE MOVE: MOVE.YOUR.VOICES
En 2023, la move. Fest en avril, de nombreux jeunes (et moins jeunes) 
se sont à nouveau réunis à l'Oekozenter Pafendall pour passer un bon 
moment ensemble et échanger des idées autour d'un bon repas et de 
la	musique	de	groupes	sympas.	En	outre,	quelques	Des	activités	étaient	
prévues, qui - comment pourrait-il en être autrement - tournaient au-
tour	de	l'année	des	super	élections	2023.

Les	membres	de	move.	se	sont	réunis	dès	le	matin	à	l'Oekosoph	pour	
préparer	le	repas	et	décorer	la	tente.	Lorsque	les	choses	ont	officielle-
ment commencé à 16 heures, l'espace pour l'échange de vêtements 
était prêt et un écran a été installé pour que les gens puissent noter 
ce	qu'ils	souhaitent	et	attendent	de	leur	commune	pour	l'avenir.	Plus	
tard dans l'année, nous avons résumé ces souhaits dans le cadre de nos 
demandes aux conseils communaux et échevinaux nouvellement élus. 
Six	équipes	ont	également	répondu	à	des	questions	dans	le	cadre	d'un	
pubquiz	sur	l'année	des	super-élections,	ceci	dans	les	trois	catégories	
suivantes	:	élections,	partis	et	thèmes.	

Le programme de la soirée a été principalement marqué par les con-
certs	sur	la	terrasse	de	l'Oekosoph.	Avec	Lyra,	un	groupe	indie/alterna-
tif,	et	Dystate,	qui	fait	de	l'art	rock,	ce	sont	directement	deux	groupes	
d'élèves	du	Colléisch	qui	ont	participé	à	la	fête.	Le	public	a	pu	s'installer	
confortablement sous la tente par un temps pluvieux d'avril et déguster 
un kebab végétalien en écoutant de la bonne musique. Grâce à l'équipe 
de bénévoles du Mouvement Ecologique et de l'Oekozenter, personne 
n'est	resté	longtemps	trempé	ou	affamé.	La	fête	s'est	terminée	par	Le	
Vibe, un groupe de reggae luxembourgeois. On a beaucoup dansé et 
chanté avec eux. Il restait même encore un peu d'énergie pour ranger 
ensemble.

Nous nous sommes réjouis du grand nombre de personnes qui sont 
passées malgré la pluie et qui ont contribué à faire de la move. Fest a de 
nouveau été un succès.

MOVE. EN DISCUSSION AVEC LA MINISTRE 
DE L'ENVIRONNEMENT
Le	24	mai,	nous	nous	sommes	rendus	à	 l'invitation	de	 la	ministre	de	
l'environnement J. Welfring au ministère de l'environnement au Kirch-

MIDI CINQ: LE PODCAST POLITIQUE SUR  
LA DURABILITÉ DE MOVE.
L'année dernière déjà, nous avions décidé ensemble de relancer le 
move. Nous avons décidé de redonner vie à ce podcast et de le faire 
repartir	pour	un	deuxième	tour.	Avec	un	nouveau	nom,	de	nouvelles	
personnes et beaucoup de nouvelles idées, nous avons lancé en mars 
2023	la	deuxième	saison	de	notre	podcast	politique	sur	la	durabilité	«	
fënnefopzwielef	».	Nous	nous	sommes	rendus	dans	le	studio	de	Radio	
Ara, avons mené des interviews avec des experts, interrogé des jeunes 
dans la cour de l'école et dans la zone piétonne et avons imaginé des 
jeux amusants. Il en est résulté quatre épisodes intéressants et variés 
sur les thèmes de l'engagement des jeunes, de la durabilité dans l'as-
siette,	de	la	mobilité	durable	et	de	la	slow	fashion.	Si	vous	avez	manqué	
les	épisodes	de	Radio	ARA,	vous	pouvez	les	retrouver	sur	Spotify	et	sur	
le	site	Internet	de	Radio	ARA.	Bonne	écoute	!

SOIRÉE DE DISCUSSION STIMULANTE AU  
"GUDDE WËLLEN": LES JEUNES PARLENT AVEC!
sur la crise climatique, l'engagement, les élections et bien plus encore

Pendant les vacances de Pâques, move. a organisé une table ronde au 
Gudde	Wëllen	organisée	sous	le	titre	« Crise climatique, engagement, 
élections et bien plus encore ? Les jeunes ont leur mot à dire ! ».	En	cette	
année	de	super	élections,	de	nombreux	jeunes	se	sont	également	de-
mandé	dans	quelle	mesure	ils	pouvaient	participer	à	la	construction	de	
leur avenir et comment ils pouvaient garder la tête froide dans un mon-
de en crise. Nous en avons discuté avec nos invités, l'ancien ministre de 
l'Énergie et de l'Aménagement du territoire et membre de longue date 
du Mouvement écologique Claude Turmes, et la présidente du Mouve-
ment Ecologique Blanche Weber. 

Pour cela, nous nous sommes installés confortablement avec des bois-
sons,	des	pizzas	végétaliennes/végétariennes	et	des	snacks.	Nous	avons	
parlé de la manière dont les jeunes peuvent s'engager aujourd'hui, 
comment ils peuvent se préparer à voter pour la première fois et pour-
quoi il serait judicieux d'avoir le droit de vote dès 16 ans. Les jeunes ont 
raconté comment ils s'engagent déjà dans leur école, leur commune, 
dans	la	maison	des	jeunes	ou	chez	move.	et	ce	qui	les	motive.	

Claude Turmes et Blanche Weber ont tous deux souligné qu'ils militent 
depuis longtemps parce qu'ils croient que l'on peut faire quelque chose 
de	positif	en	étant	actif.	Il	est	possible	de	faire	quelque	chose	de	positif	
en	s'engageant,	que	ce	soit	dans	une	organisation	ou	dans	un	parti.	

En même temps, c'est très enrichissant pour eux sur le plan personnel, 
de pouvoir s'engager avec des personnes partageant les mêmes idées 
pour un avenir meilleur. 

Ce	fut	un	échange	animé	et	stimulant	entre	tous	les	participants,	qui	
avait	certainement	quelque	chose	à	offrir	à	chacun.	Aussi	bien	pour	les	
plus jeunes que pour ceux qui sont là depuis plus longtemps.
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berg.	Pour	cela,	nous	avions	déjà	réfléchi	lors	des	move.	Nous	avions	
déjà	réfléchi,	lors	de	nos	réunions,	les	thèmes	qui	nous	tiennent	à	cœur,	
les	revendications	que	nous	aimerions	transmettre	à	la	ministre	de	l'en-
vironnement	et	les	questions	que	nous	aimerions	lui	poser	ainsi	qu'à	
son équipe.

Les deux heures sont passées très vite et étaient presque trop cour-
tes pour échanger toutes nos idées. Nous avons surtout discuté de la 
manière	de	renforcer	encore	l'intérêt	pour	les	questions	climatiques	et	
environnementales dans la société et chez les jeunes, et de la manière 
d'améliorer	l'accès	aux	informations	et	aux	sujets	importants,	notam-
ment dans les écoles. La ministre et son équipe nous ont montré quels 
sont les sujets les plus importants pour eux, pourquoi ils sont parfois 
sont frustrés et pourquoi cela vaut la peine pour eux de rester dans le 
coup.

Les membres de move. Les membres ont pu parler de leurs expérien-
ces.	Il	a	été	question	de	petites	et	grandes	grèves	pour	le	climat,	de	lait	
d'avoine	et	d'amande	dans	les	cantines	scolaires	et	d'éducation	politi-
que	dans	les	cours	de	géo	et	de	VieSo.Bien	entendu,	nous	avons	profité	
de	l'occasion	pour	recueillir	encore	quelques	informations	pour	notre	
podcast. Nous avons été très reconnaissants à la ministre d'avoir pris 
le	temps	de	répondre	à	nos	questions	et	de	nous	soutenir	dans	notre	
engagement	!

À QUOI RESSEMBLE UNE COMMUNE POUR 
MOVE. ? PROPOSITIONS POUR LES NOUVE-
AUX CONSEILLERS COMMUNAUX
Dans	 le	cadre	des	élections	communales	2023,	move.,	 les	 jeunes	du	
Mouvement	 Ecologique,	 a	 élaboré	 quelques	 propositions	 particuliè-
rement importantes du point de vue des jeunes. Celles-ci résultent de 
tables	rondes,	de	petits	ateliers	et	de	nos	réunions	hebdomadaires.	Les	
suggestions	des	jeunes	que	nous	avons	recueillies	lors	de	la	manifesta-
tion	move.	Fest	ont	été	intégrées	dans	le	catalogue	de	revendications.
Nous	nous	sommes	posé	les	questions	suivantes	:

• À quoi ressemble une communauté move. communauté ?
• Quels sont les thèmes qui intéressent et concernent les jeunes ?
• Qu'est-ce que nous souhaitons ?
•	Qu'attendons-nous	de	la	politique	?

Les	idées	et	propositions	ont	été	classées	en	trois	catégories	:	Mobilité,	
Environnement/Climat	et	Consommation.		L'objectif	du	projet	était	de	
faire en sorte que les jeunes voix se fassent entendre dans la commune 
et	que	les	jeunes	puissent	participer	davantage	à	l'organisation	de	leur	
commune, même s'ils ne peuvent pas encore voter. Pour cela, tous les 
nouveaux	membres	du	conseil	communal	ont	reçu	fin	juin,	donc	après	
les	élections	communales,	une	lettre	de	move.	contenant	nos	propositi-
ons	ainsi	qu'une	affiche	illustrant	clairement	nos	positions.

BON TEMPS ET BONNES DISCUSSIONS AU 
MOVE. CAMP D'ÉTÉ A LULTZHAUSEN

Cette	année	encore,	nous	avons	profité	des	vacances	d'été	pour	nous	
rendre au lac de barrage dans le beau Nord. Le soleil était également 
de	la	partie,	donc	parfait	pour	planifier	les	prochaines	actions,	discuter,	
chiller et aller nager dehors au bord de l'eau. Nous sommes allés dans la 
forêt	avec	le	«	Centre	nature	et	forêt	»	de	l'administration	de	la	nature	
et des forêts, où nous avons découvert comment les arbres poussent 
autour	du	lac	de	barrage,	comment	le	mode	de	vie	humain	affecte	l'éco-
système	forestier	et	où	les	petites	chauves-souris	dorment	la	nuit.	Nous	
avons travaillé sur notre prochain épisode pour le podcast « fënnefop-
zwielef	»	et	avons	réfléchi	à	de	bons	slogans	pour	notre	projet	dans	le	
cadre	du	«	Veggie	Monday	».	Bien	sûr,	nous	avons	aussi	profité	du	beau	
temps pour faire du stand-up paddle sur le lac de barrage. L'auberge de 
jeunesse nous a fourni de délicieux repas végétaliens et les snacks lors 
de notre soirée cinéma « Don't Look Up » n'ont pas manqué non plus. 
Deux	jours	bien	remplis	lors	du	move.	Summercamp	!

LE FIN DU MONDE EST ANNULÉE ?  
UNE LECTURE AVEC JAN HEGENBERG
En novembre, le blogueur et auteur, également connu sous son alias « 
der Graslutscher », a rendu visite au Mouvement Ecologique et à move. 
Dans	son	best-seller	«	Weltuntergang	fällt	aus	»	(La	fin	du	monde	n'a	
pas lieu), Hebergberg explique comment il est possible d'éviter la ca-
tastrophe. Hegenberg élabore le mode d'emploi d'un « changement 
de	 cap	 en	matière	de	 protection	 climatique,	 scientifiquement	 fondé	
et végétalien ». Le succès de ce livre ne repose pas seulement sur des 
faits	minutieusement	étudiés	et	présentés	de	manière	compréhensible,	
mais	aussi	sur	le	ton	d'espoir	avec	lequel	Hegenberg	analyse	les	faits	et	
les	informations	erronées,	les	chances	et	les	défis	de	la	crise	climatique	
et	en	particulier	du	tournant	énergétique.	

Les	nombreuses	questions	posées	à	l'issue	de	la	lecture	ont	montré	que	
l'intérêt	était	éveillé	dans	la	salle	bien	remplie	des	Rotondes.	Modéré	
et commenté par Blanche Weber, Hegenberg s'est lancé dans les blocs 
thématiques	les	plus	divers.	Comment	pouvons-nous	aborder	la	crise	
climatique	de	manière	 intergénérationnelle	?	Comment	nous	assurer	
que nous ne créons pas seulement une durabilité écologique, mais 
aussi	une	durabilité	sociale	?	Quel	rôle	doit	 jouer	la	politique	dans	la	
transition	énergétique,	quelle	est	la	part	de	responsabilité	qui	revient	
à l'individu ?



7

Rafraîchissant,	intéressant	et	passionnant	-	le	feedback	sur	le	regard	un	
peu	différent	sur	 l'avenir	que	Jan	Hegenberg	a	offert	au	public	a	été	
extrêmement	positif.	Certes,	tous	les	points	de	vue	de	l'auteur	n'étaient	
pas à 100 % en accord avec ceux du Mouvement Ecologique, notam-
ment	en	ce	qui	concerne	le	rôle	de	la	politique	dans	la	transition	écolo-
gique.	Et	pourtant,	Jan	Hegenberg	a	parfaitement	contribué	à	l'objectif	
des	conférences	habituelles	du	Méco,	à	savoir	celui	d'aborder	les	défis	
politiques	sous	différents	angles	et	d'apporter	une	contribution	au	dé-
bat de société.

Après la conférence, le public a eu la possibilité de faire dédicacer leur 
propre exemplaire de « Weltuntergang fällt aus » par l'auteur. Ceux qui 
n'avaient pas acheté le livre au préalable ont pu le faire le soir même à 
la	librairie,	aimablement	mise	à	disposition	par	la	Librairie	Ernster.	Les	
participants	à	la	conférence	ont	terminé	la	soirée	dans	les	rotondes	au-
tour d'un pot.

VERT ET VIVANT AU LIEU DE GRIS ET MONO-
TONE
Séminaire sur le réaménagement et la revégétalisation des Lycées au 
Luxembourg

Le	20	novembre,	move.	a	organisé,	en	collaboration	avec	 le	Mouve-
ment Ecologique, un séminaire sur le thème « Vert et vivant au lieu de 
gris et monotone : planification et réaménagement de cours d'écoles se-

condaires proches de la nature et respectueuses du climat ». Environ 60 
participants	de	20	lycées	différents	y	ont	pris	part	afin	de	recueillir	des	
idées	et	des	inspirations	pour	le	réaménagement	des	cours	d'école.	Les	
processus	participatifs	et	les	obstacles	à	surmonter	étaient	également	
au centre des débats.

Maren	Haase,	de	la	Deutsche	Umwelthilfe	(association	allemande	pour	
l'environnement), a donné le ton de la journée avec un exposé techni-
que. Elle dirige le projet « Klimafreundliche Schulhöfe » (cours d'école 
respectueuses	du	climat),	qui	est	actuellement	en	cours	dans	différents	
pays	et	qui	a	pour	objectif	de	transformer	 les	cours	d'école	grises	et	
scellées en lieux de rencontre verts et respectueux du climat pour les 
élèves.

Afin	d'illustrer	ce	projet	par	un	exemple	concret,	Alexander	Lübeck,	di-
recteur	du	Humboldt-Gymnasium	de	Solingen,	a	présenté	l'ensemble	
du	processus	de	transformation	ainsi	que	le	résultat	final.	Une	attention	
particulière	a	été	accordée	à	la	participation	des	élèves.

La	deuxième	partie	de	l'après-midi	s'est	déroulée	au	niveau	national.	
Les représentants de l'École Privée Sainte-Anne ont évoqué le réamé-
nagement	de	leur	cour	d'école	et	ont	expliqué,	en	collaboration	avec	le	
bureau d'architectes Jonas Architectes Associés, comment ils ont pro-
cédé	étape	par	étape,	en	mettant	l'accent	sur	l'implication	des	élèves	
dans	le	processus.	En	complément,	le	bureau	d'architectes	paysagistes	
Mersch	Ingénieurs-Paysagistes	a	présenté	quelques-uns	de	ses	projets.

Le fait qu'il existe encore quelques obstacles au Luxembourg en ce qui 
concerne le réaménagement des cours d'école a été démontré lors 
de	la	discussion	qui	a	suivi	avec	les	participants.	Néanmoins,	outre	les	
doutes	et	les	incertitudes,	les	participants	ont	exprimé	un	grand	intérêt	
pour	le	sujet	et	les	projets	futurs	potentiels,	ainsi	que	leur	satisfaction	
quant au thème et au déroulement du séminaire. Un après-midi réussi 
donc, qui amènera certainement d'autres étapes.

MOVE.APPROVED – LE GUIDE D'UN MODE 
DE VIE DURABLE AU LUXEMBOURG
Au cours des dernières années, move. n'a cessé de rechercher des in-
itiatives,	des	organisations	et	des	magasins	qui	mettent	l'accent	sur	la	
durabilité : move.approved est né. En 2020, ce guide urbain a été mis 
en ligne et s'est étendu à la ville d'Esch. Trois ans plus tard, il était temps 
de	mettre	à	jour	moveapproved.lu.

Plus	de	60	 lieux	sont	à	découvrir	dans	ce	guide	en	 ligne,	 répartis	en	 
5	catégories	:	Manger	&	boire,	Culture,	Activisme,	Loisirs	et	Mode.	Les	
nouveaux	venus	cette	fois-ci	sont	par	exemple	le	restaurant	végétalien	
Rucolino	à	Dudelange,	 l'organisation	ProVëlo	ou	Devï,	un	magasin	de	
vêtements	upcycling	proposant	de	la	mode	équitable	en	ville.	Des	insti-
tutions	culturelles	comme	la	bibliothèque	CITIM	ou	la	Kulturfabrik	Esch	
sont	également	présentes	sur	le	site,	tout	comme	certains	lieux	du	pays	
qualifiés	de	«	coup	de	cœur	»	par	nos	move.students	(par	exemple	l'El-
lergronn ou le skatepark de Péitruss).

Pour donner plus de visibilité aux lieux du guide move.approved, move. 
a	lancé	un	rallye	move.approved	en	décembre.	Pendant	un	mois,	cha-
cun:e a pu obtenir une carte de pointage move.approved, soit à l'Oeko-
zenter	Pafendall,	soit	aux	adresses	qui	font	partie	de	move.approved.	
Toute	personne	ayant	collecté	un	tampon	à	10	endroits	différents	et	
ayant	rendu	la	carte	de	tampons	pleine	à	move.	avait	une	chance	de	
gagner	un	prix	dans	 l'un	des	restaurants	et	cafés	participants.	Même	
si,	en	fin	de	compte	peu	de	participants	ont	pu	remplir	la	totalité	de	la	
carte	de	pointage.	nous	avons	reçu	de	nombreux	commentaires	positifs	
sur	cette	action	et	nous	nous	réjouissons	déjà	d'une	nouvelle	édition	
du	rallye	fin	2024.

LUNDI VÉGÉTARIEN DANS TON LYCÉE: TON 
AVIS COMPTE!
Chaque	lundi,	Restopolis	cuisine	exclusivement	des	alternatives	végéta-
riennes	dans	le	cadre	du	«	Veggie	Monday	»	pour	les	cantines	de	l'At-
hénée,	du	Lycée	Aline	Mayrisch	et	du	Lycée	Michel	Rodange.	Ceci	après	
qu'une majorité d'élèves se soit prononcée en faveur de ce projet dans 
le cadre d'un sondage. Suite au succès de ce projet pilote, le ministère 
de	l'Éducation	a	également	écrit	à	d'autres	écoles	pour	promouvoir	l'in-
troduction	du	Veggie	Monday.	Malheureusement,	aucune	autre	école	
ne	s'est	manifestée	à	ce	jour,	move.	a	décidé	de	passer	à	l'action.

En	collaboration	avec	la	CNEL,	la	Conférence	Nationale	des	Elèves,	
nous	avons	élaboré	une	enquête	pour	permettre	aux	élèves	de	tout	le	
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pancartes colorées et quelques vêtements chauds dans ses bagages. La 
manifestation	était	placée	sous	le	slogan	« Une bonne alimentation a 
besoin d'avenir - pour une agriculture sans OGM, paysanne et respec-
tueuse de l'environnement ! » et malgré les températures hivernales, 
environ 8000 personnes ont fait le déplacement jusqu'à la capitale. Par-
mi	elles,	de	nombreuses	organisations	différentes	qui	se	battent	pour	
une agriculture sans OGM et durable.

Nous sommes tous d'accord sur un point : il est grand temps d'opérer 
un tournant agricole socialement équitable. C'est ce qu'ont souligné 
plusieurs orateurs, comme le visage le plus connu du mouvement all-
emand	Fridays	for	Future,	Luisa	Neubauer,	qui	a	mis	 l'ambiance	avec	
des	discours	impressionnants.	C'est	donc	avec	beaucoup	d'inspiration	
et	de	motivation	que	nous,	les	move-ler,	avons	pris	le	chemin	du	retour	
le lendemain.

Op Berlin demonstréieren ze goen ass immens motivéierend, well ee 
gesait, wei vill Leit et awer ginn, déi sech fir déi nämmlecht Saachen 
asetzen ewéi mir. Et ass flott fir Deel vun enger Grupp ze sinn, déi änlech 
denkt. Et huet och Spaass gemaach, fir am Zuch mat den anere Leit vu 
Move ze diskutéieren an Erfarungen ze deelen.
– Jasmine, 17, Member vu move.

MOVE. EN ROUTE: ÉCOUTER ET PARTICIPER
Comme	le	nom	de	notre	organisation	de	jeunesse	l'indique,	move.	
aime	bien	sûr	toujours	se	déplacer	à	l'extérieur.	L'année	dernière,	nous	
avons	ainsi	eu	l'occasion	de	visiter	plusieurs	organisations	et	personnes	
dont	le	quotidien	consiste	à	travailler	en	harmonie	avec	la	nature	et	
nos ressources naturelles. 

Au Krautgaart,	une	exploitation	agricole	solidaire	de	maraîchage,	Clau-
de	Petit,	l'un	des	fondateurs	du	Krautgaart	et	ancien	conseiller	agricole	
à l'Oekozenter, nous a d'abord fait faire une visite. Ensuite, nous avons 
pu	mettre	la	main	à	la	pâte	et	aider	à	préparer	les	carrés	de	légumes.

Pour préparer un épisode de podcast sur le thème de la slow fashion, 
nous avons également rendu visite à BENU Village, une entreprise 
d'Esch qui s'était engagée à promouvoir l'économie circulaire avant de 
devoir	malheureusement	fermer	ses	portes	fin	2023.

Enfin,	nous nous sommes également rendus en forêt avec Jacques 
Pir, biologiste et membre de longue date du Mouvement Ecologique. 
Par	tous	les	temps,	mais	bien	emmitouflés	jusqu'au	bout	du	nez,	nous	
avons	pu	nous	faire	une	idée	des	tâches	d'un	propriétaire	forestier	et	
voir	de	près	comment	le	changement	climatique	se	répercute	sur	l'ha-
bitat	forestier.	Et	comme	il	est	de	coutume	chez	move.,	nous	avons	vo-
lontiers	mis	la	main	à	la	pâte	et	mis	en	terre	des	chênes	sessiles,	des	
cerisiers sauvages, des sapins blancs et des érables planes en rangées. 
Deux heures, 40 arbres plantés et quelques vêtements recouverts de 
terre humide plus tard, nous avons pris le chemin du retour, épuisés 
mais	heureux.	Une	conclusion	réussie	pour	une	année	2023	réussie	!

pays	d'exprimer	leur	position	sur	le	Veggie	Monday.	La	campagne	et	
l'enquête	se	déroulent	jusqu'à	la	fin	du	mois	de	mars,	et	move.	en	fait	
la	promotion	à	l'aide	d'une	affiche	et	d'un	dépliant	d'information	qu'il	
a lui-même créés. Deux semaines après le lancement de la campagne 
à	la	mi-janvier,	plus	de	1000	élèves	avaient	déjà	participé	à	l'enquête.	
L'objectif	est	que,	dans	les	écoles	où	l'idée	d'un	Veggie	Monday	est	
largement	acceptée,	la	direction	se	réunisse	pour	discuter	ensemble	
de la manière dont le projet pourrait être lancé dans l'école.

NOUS EN AVONS ASSEZ !
Enfin,	le	mois	de	janvier	est	de	retour.	Enfin	à	nouveau	«	On	en	a	marre	
».	C'est	 le	nom	d'une	manifestation	qui	a	 lieu	chaque	année	à	Berlin	
en	ouverture	de	la	«	Grüne	Woche	»,	une	grande	foire	agricole	qui	se	
tient	à	Berlin.	La	manifestation	est	organisée	par	l'alliance	Wir	haben	es	
satt,	qui	regroupe	plus	de	60	associations	allemandes	de	protection	des	
animaux,	des	organisations	de	protection	de	l'environnement	et	de	la	
nature,	des	organisations	sociales	et	des	représentants	des	agriculteurs.	

Cette	année,	la	manifestation	a	eu	lieu	le	samedi	20	janvier	et,	bien	sûr,	
move.	était	à	nouveau	motivé	pour	descendre	dans	la	rue	avec	des	mil-
liers d'autres militants. Notre groupe a pris le train pour Berlin avec des 
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02
Oekofest et 

"Tous à vélo"
S'engager et être ensemble, faire la fête, pas-
ser une « bonne journée » ensemble, sont des 
notions très liées. Celui qui s'engage pour des 

valeurs communes apprécie aussi de se ren-
contrer, de discuter, de s'informer ... en une 
journée, de faire du vélo ensemble.
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OEKOFEST 2023: UNE JOURNÉE STIMULANTE 
C'était	 précisément	 l'objectif	 de	 l'Oekofest	 du	Mouvement	 Ecolo-
gique et de l'Oekozenter Pafendall le 23 septembre 2023 dans le 
cadre	 cadre	 attrayant	 du	quartier	 du	Pfafenthal.	De	nombreux	 vi-
siteurs sont venus tout au long de la journée pour s'informer sur 
la	 vie	 et	 l'économie	 durables	 auprès	 des	 stands	 d'information.	 
participer	à	des	visites	et	des	lectures,	échanger	des	idées	et	profiter	
du programme musical proposé.

Tout a commencé avec l'ouverture officielle et le discours de la pré-
sidente	Blanche	Weber	sur	des	questions	sociopolitiques	centrales	
ainsi	qu'une	intervention	satirique	de	Roll	Gelhausen	sur	le	rôle	de	
la	politique.	Elle	 a	été	accompagnée	d'un	 intermède	musical	 jazz.	
intermède du Pol Belardi Standards Trio. Ceci devant de nombreux 
d'acteurs	de	 la	politique,	des	administrations,	des	communes,	des	
syndicats	 amis	 d'organisations	 et	 de	 syndicats.	 Les	 deux	 interven-
tions	peuvent	être	consultées	sur	www.meco.lu.

Toute la journée, des groupes de différents genres musicaux se 
sont	donnés	en	 spectacle.	 	Du	matin	au	soir,	des	combos	de	 jazz,	
des groupes de rock et tout le reste ont joué sur une grande scène 
installée	pour	l'Oekofest	sur	les	rives	de	l'Alzette.	Le	soir,	on	pouvait	
encore écouter un tout dernier concert à la brasserie Oekosoph lors 
d'un	«	Patt	».

Ceux qui ont pu se détacher du programme de la scène se sont pro-
menés sur le site et ont visité les stands d'information où des per-
sonnes	de	différents	domaines	de	la	«	transition	»	se	sont	informées.	
On	pouvait	y	apprendre	beaucoup	de	choses,	de	l'énergie	solaire	au	
jardinage..

Les trois visites guidées	ont	également	attiré	beaucoup	de	monde	:	
l'une	d'entre	elles	a	permis	aux	visiteurs	de	découvrir	la	flore	de	la	ville	
une visite de l'Aquatunnel et une visite du « Site Mansfeld ».

L'auteur	Francis	Kirps	a	offert	un	moment	littéraire	à	l'Oekofest	avec	
une lecture.	Une	deuxième	lecture	de	Christiane	Kremer	s'adressait	
aux	petits	visiteurs	de	la	manifestation.

De	nombreux	visiteurs	sont	venus	et	sont	restés	pour	goûter	à	la	dé-
licieuse	La	nourriture	bio	et	régionale	proposée	à	l'Oekofest	a	attiré	
de nombreux visiteurs. D'une part, l'Oekosoph proposait des falafels 
végétaliens au couscous et au gibier. Mais le food truck « Délice Vé-
gétal	 »,	 avec	 son	 offre	 de	 plats	 végétaliens	 et	 biologiques,	 est	 lui	
aussi	 reparti	entièrement	 vide	à	 la	fin	de	 la	 journée.	 Les	 visiteurs	
ont également pu tester de délicieux plats et boissons à certains des 
stands	d'information.

Les organisateurs de l'Oekofest ont bien entendu accordé une 
grande importance à ce que la fête ait le moins d'impact possible 
sur l'environnement et le climat. Pour ce faire, ils ont suivi un ca-
talogue	de	critères	stricts	et	ont	obtenu	en	contrepartie	 le	 logo	« 
Green Event ».

Une	journée	très	réussie	!
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TOUS À VÉLO 2023: LA FIN D'UNE LONGUE 
TRADITION
Le	dimanche	16	 juillet	 2023	a	eu	 lieu	 la	 26e	édition	de	 la	 grande	
fête du vélo « Alles op de Vëlo ». Par un temps idéal pour le 
vélo, les des milliers de personnes ont à nouveau enfourché 
leur	bicyclette	et	ont	profité	du	 fait	que	 la	 route	entre	Mamer	et	 
Mersch	 était	 fermée	 à	 la	 circulation	 automobile	 afin	 de	 pouvoir	
rouler	en	toute	sécurité	et	en	toute	décontraction	à	travers	la	belle	
nature. 

Tout	au	 long	du	parcours,	des	stands	proposaient	aux	participants	
un	délicieux	ravitaillement	et	des	informations	sur	le	vélo.	Cette	an-
née,	il	s'agissait	de	la	dernière	édition	de	«	Alles	op	de	Vëlo	».	Après	

26	années	de	succès,	le	Mouvement	Ecologique	a	décidé	de	mettre	
un	terme	à	l'opération	«	Alles	op	de	Vëlo	».	La	journée	du	vélo	est	
une	 «	 Success	 story	 »	 et	 comme	on	 le	 dit	 si	 bien	 :	 il	 faut	 arrêter	
quand c'est le plus beau. Peut-être que d'autres acteurs reprendront 
l'organisation	?!	Mais	lors	de	la	dernière	journée	vélo	du	Meco,	il	a	
été	 rappelé	une	nouvelle	 fois	 les	propositions	pour	 rendre	 le	vélo	
plus	attractif	dans	la	vie	quotidienne	de	l'Etat	et	des	communes.

Un grand merci à tous les participants des années précédentes.  
28 ans et 26 éditions, d'avoir fait de la journée du vélo un événement  
pour tous, une journée de rencontre et de célébration de la mobi-
lité douce !

Le photos sont de Jil Zago et d'autres collègues
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Le Mouvement Ecologique est synonyme de 
solides des prises de position professionnelles, 
comme le montre le rapport. Mais : de nombreux 
projets stimulants et inspirants sont également 
mis en œuvre.  

L'accent est mis entre autres sur l'expérience, la 
participation et les conseils concrets.

03
Une variété de  

projets pratiques!
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VEGGIETABLE - CHAQUE VENDREDI DE 
NOUVELLES RECETTES VÉGÉTARIENS ET 
VÉGANES
Depuis	 sa	 création,	 l'alimentation	 saine,	 et	 surtout	 végétalienne	 /	
végétarienne,	ainsi	que	l'utilisation	de	produits	issus	de	l'agriculture	
biologique, sont des thèmes importants pour le Mouvement Ecolo-
gique.	La	préparation	de	plats	végétariens	et	végétaliens,	si	possible	
avec des produits bio de saison et régionaux, permet de combiner 
un	style	de	vie	écologique	avec	 le	plaisir	de	manger.	Depuis	2013,	
l'auteur	 de	 livres	 de	 cuisine	 Lydie	 Philippy	 publie	 ses	 recettes	 sur	
www.veggietable.lu (elle est notamment l'auteur des deux livres de 
cuisine	«	Natierlech	genéissen	»,	édités	par	 le	Mouvement	Ecolo-
gique).	 Elle	 insiste	 toujours	 sur	 le	 fait	 que	 la	 cuisine	 est	 une	 acti-
vité	créative	que	chacun	doit	pouvoir	apprécier.	Chaque	vendredi,	
il	 vaut	donc	 la	peine	de	découvrir	une	nouvelle	 recette	 sur	www.
veggietable.lu	et	de	 l'essayer	chez	soi.	Par	ailleurs,	 le	Mouvement	
Ecologique organise organise des cours de cuisine végétarienne en 
collaboration	avec	Lydie	Philippy.

 
 

CONSEILS CONCRETS OEKOTOPTEN ... QUI 
ABORDE AUSSI DES QUESTIONS FONDA-
MENTALES
L'Oekozenter	Pafendall	dirige	le	projet	en	collaboration	avec	le	Mou-
vement	Ecotopes.en	collaboration	avec	le	Mouvement	Ecologique,	
le	projet	Oekotopten.lu.	L'objectif	du	projet	est	de	promouvoir	des	
appareils	et	des	techniques	efficaces	sur	le	plan	énergétique.	

Sur ce site, les consommateurs peuvent consulter et comparer des 
appareils	et	véhicules	électriques,	des	smartphones,	des	systèmes	
de	 chauffage	et	d'autres	produits	 en	 fonction	de	 critères	 tels	que	
l'efficacité	énergétique,	la	consommation	de	ressources	et	la	répara-
bilité. Le projet est soutenu par le ministère de l'Environnement, du 
Climat	et	de	la	Biodiversité	et	le	réseau	Topten	International	Group.

Oekotopten	est	en	constante	évolution,	si	bien	qu'en	Ces	dernières	
années,	outre	les	recommandations	de	produits	économes	en	éner-
gie,	 les	 rubriques	«	 Informations	générales	»	et	«	Durabilité	»	ont	
pris de l'importance. entre autres, la « longévité et la réparabilité 
» ont pris une place de plus en plus importante. C'est pourquoi les 
personnes	intéressées	peuvent	désormais	obtenir	des	informations	
sur les appareils recommandés parce qu'ils sont facilement répa-
rables	;	quand	la	réparation	vaut	la	peine,	etc.	De	même,	on	trouve	
sur le site la liste des communes qui ont mis en place des mesures 
d'économie	d'énergie.	Les	initiatives	en	matière	d'économie	d'éner-
gie sont soutenues (par exemple par des primes à l'achat, un bonus 
de	réparation).

SEMAINES DE L'ÉNERGIE : L'ÉNERGIE 
GRISE DANS LE BÂTIMENT : APPROCHES ET 
EXEMPLES PRATIQUES POUR UN CLIMAT 
ET UNE ÉCONOMIE DURABLES  
CONSTRUIRE ET PLANIFIER EN PRÉSER-
VANT LES RESSOURCES

Les « Semaines de l'énergie » 2023 de l'Oekozenter Pafendall et du 
Mouvement Ecologique, auxquelles étaient invités tous les acteurs 
du	 secteur	de	 la	 construction	ainsi	 que	 les	particuliers	 intéressés,	
ont eu lieu du 4 au 20 octobre 2023. En 2023, l'accent a été mis 
sur	la	consommation	de	ressources	et	d'énergie	tout	au	long	du	cy-
cle de vie, et notamment sur l'énergie grise. Outre un séminaire en 
ligne	passionnant,	quatre	bâtiments	publics	pilotes	ont	été	visités.	
qui	se	distinguent	par	des	approches	de	planification,	des	méthodes	
de	construction	et	des	matériaux	de	construction	écologiques	inno-
vants. 
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FIXIT! FLÉCKEN.LÉINEN.NOTZEN.
Oekozenter Pafendall et le Mouvement Ecologique dirigent en-
semble	la	campagne	«	fixit	!	Flécken.	Léinen.	Notzen	».	La	campagne	
propose	régulièrement	des	conseils	concrets	pour	l'autoréparation	
et	 le	 prêt	 ainsi	 que	des	 informations	de	 fond	 intéressantes	 sur	 le	
thème	«	Repair,	Reuse,	Share	»	sur	Facebook	et	sur	le	site	Internet	 
www.meco.lu. En 2023, la campagne a été poursuivie et le site Inter-
net	a	été	complété	par	de	nouvelles	informations.	

UNE NOUVEAUTÉ AU LUXEMBOURG :   
AVEC E-COMMUNITY, UNE PLATEFORME 
POUR L'ÉLECTRICITÉ RENOUVELABLE VOIT LE 
JOUR POUR LA PREMIÈRE FOIS : PARTICIPEZ !

Le vendredi 30 juin 2023, les membres fondateurs, le Mouve-
ment Ecologique, Greenpeace Lëtzebuerg, Biogas Vereenegung, 
Eurosolar	 Lëtzebuerg,	 Gringgo,	 Energy	 Revolt	 et	 Energiecoop	
Syrdall	 ont	 présenté	 la	 nouvelle	 plateforme	 d'électricité	 re-
nouvelable	 E-Community	 à	 l'initiative	 de	 l'Energiepark	 Réiden. 
L'idée	 de	 cette	 plateforme	 inédite	 au	 Luxembourg	 est	 de	 profiter	
de	 l'élan	 actuel	 pour	 promouvoir	 les	 communautés	 énergétiques.	
Il	s'agit	d'utiliser	la	possibilité	de	partager	l'électricité	renouvelable	
autoproduite	au	sein	de	communautés	d'habitation,	avec	son	voisin	
ainsi	qu'au	sein	d'Energy	Communities.

L'objectif	 de	 la	 plateforme	 doit	 être	 d'augmenter	 l'auto-approvi-
sionnement à l'aide d'énergies renouvelables locales, de réduire la 
dépendance	aux	effets	du	marché	international	et	de	créer	ainsi	un	
marché	énergétique	local	décentralisé	dans	l'intérêt	général.

Ce	projet	permet	d'encourager	la	production	locale	d'électricité	re-
nouvelable,	d'harmoniser	 la	production	et	 la	consommation	et	de	
continuer	à	valoriser	 localement	 les	 installations	anciennes	qui	ne	
peuvent	plus	bénéficier	du	tarif	d'achat.	

DÉCOUVRIR LA NATURE : RANDONNÉE À 
LA DÉCOUVERTE DES CHAUVES-SOURIS ET 
VISITE DU "LUSSHAFF"
Les	 promenades	 et	 les	 visites	 sont	 rafraîchissantes	 et	 stimulantes	
dans	 le	 travail	 quotidien.	 C'est	 pourquoi	 une	 série	 d'événements	
de	 ce	 type	 ont	 à	 nouveau	 eu	 lieu	 en	 2023	 :	 sur	 le	 thème	 des	
chauves-souris, du jardin communautaire ...
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MATMAACHAKTIOUNEN  
– FIR D’SAACH NO VIR ZE BRÉNGEN 
Plus	 il	y	a	de	gens	qui	s'impliquent,	mieux	c'est.	C'est	pourquoi	 le	
Mouvement Ecologique organise - outre des appels à soutenir des 
revendications	politiques,	par	exemple	au	niveau	de	l'UE	-	une	série	
d'importantes	«	actions	participatives	».	Ainsi,	par	exemple

-  « Aus dem Wanterschlof erwächt : Gaardeschléifer, Siweschléi-
fer an Hieselmaus ! »: « Signalez-nous ces animaux si attrayants 
si vous les voyez ». Pour ce faire, une caméra à gibier a notam-
ment été mise à disposition : « Tu as des appareils dans le jardin 
qui indiquent la présence d'une chouette ? Tu as vu des traces 
d'insectes dans ta maison, ta maison de campagne ou ton jar-
din, mais tu n'as pas trouvé d'animaux pris en flagrant délit ? 
Nous vous fournissons une caméra de terrain que vous pouvez 
installer chez vous pour vérifier s'il s'agit réellement d'un cam-
briolage ».

-		«	Formatioun	:	#méiwéionkraut	-	wëll	Stadbewunner	a	Ritze-Re-
bellen	:	“Hutt	Dir	Loscht	”ze	Krautschau-Ambassadeur	ginn	»	-	
Loscht	an	 Interessi	 Iech	ansetzen	fir	di	«	onbemierkten	»	Bio-
diversité	an	Ärer	Gemeng	!	»	...	tel	était	le	thème	d'une	autre	
action,	dans	le	cadre	de	laquelle	les	gens	ont	été	incités	à	s'inté-
resser	aux	nombreux	petits	«	rebelles	de	la	fente	»	qui	poussent	
partout dans les localités. L'écho a été très fort et le projet sera 
poursuivi en 2024.

-  « Schéckt eis är Foto : Är Wiss - ee Paradäis fir Päiperleke, Beien 
aner Insekten ! », tel est l'appel lancé sur le thème de « l'aména-
gement naturel des jardins ». 

CAMPAGNE „PAS DE PUBLICITÉ SVP” 
Sur	60	pour	cent	des	boîtes	aux	 lettres	du	Luxembourg,	 l'autocol-
lant	contre	le	flot	de	publicité	est	apposé	depuis	plus	de	30	ans	et	
demande	:	«	Keng	Reklamme	wgl.	»	Aujourd'hui,	la	nouvelle	loi	sur	
la	gestion	des	déchets	devrait	apporter	des	changements,	puisque	
la	publicité	devrait	en	principe	être	interdite	à	partir	de	2024.	C'est	
une	bonne	occasion	de	faire	une	petite	rétrospective	de	l'efficacité	
de l'autocollant. Il est remarquable de constater combien d'arbres 
ont	pu	être	sauvés	grâce	à	cette	petite	action	!	Il	s'agit	maintenant	
d'accompagner 2024 pour que la nouvelle loi - qui interdit a priori la 
distribution	de	publicités	dans	les	boîtes	aux	lettres	-	soit	respectée.

SOIRÉE QUIZ AU OEKOSOPH 
Wer sie kennt, der freut sich immer wieder auf sie: die verqueren 
Quizabende	im	Oekosoph,	die	mittlerweile	zur	Tradition	wurden	und	
regelmäßig ausgebucht sind. Im Fokus stehen Freude und Zusam-
mensein	und	lachen!	Der	Erfolg	spricht	für	sich.

L'OEKOSOPH: LE LIEU DE RENCONTRE AVEC 
DE LA NOURRITURE BIOLOGIQUE, VÉGÉTA-
LIENNE ET VÉGÉTARIENNE
L'Oekosoph, dirigé par Lou Steichen, s'est transformé en un  vé-
ritable	 lieu	de	 rencontre.	 Il	 n'y	 a	pas	beaucoup	de	 restaurants	 au	
Luxembourg qui proposent des plats bio aussi savoureux ainsi que 
des plats à base de légumes régionaux et des plats végétariens et 
végétaliens.

Le	succès	est	certainement	dû	aux	bonnes	compétences	culinaires	
et au « caractère » de Lou Louise. « caractère » de Lou Steichen. 
Mais aussi à l'équipe engagée de personnes bénévoles qui assurent 
le	service	à	l'Oekosoph	le	mercredi	soir.	Passez	nous	voir	!
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Il est particulièrement important pour le Mou-
vement Ecologique de promouvoir des idées 
et des analyses tournées vers l'avenir par le 
biais de conférences et de séminaires (et de 
la « patte » qui s'ensuit), de transmettre des 
connaissances spécialisées, de rassembler 
des personnes, d'échanger des arguments, de 
développer des perspectives communes - et 
peut-être de fournir des réponses aux grandes 
questions de l'avenir 2023 a donc de nouveau 
donné lieu à de nombreuses  
conférences et visites ont été organisées et 
ont suscité un très grand intérêt.  
Les différents événements de l'année ont 
couvert un large éventail de sujets, allant 

des chauves-souris à la végétalisation des 
villes en passant par des localités à la ques-
tion de la croissance. L'organisation de jeu-
nesse move. a également été très active en 
extrêmement active en 2023 et a organisé, 
outre des conférences intéressantes, un pi-
que-nique végétalien et un camp d'été pour 
la relève de Meco.  
La plupart des manifestations ont été tra-
duites en français, et de plus en plus en an-
glais.  De nombreuses manifestations ont été 
enregistrées sur vidéo et sont disponibles sur 
disponibles sur la plateforme vidéo Youtube 
sur le canal du Mouvement Ecologique sous 
www.youtube.com/mouveco.

Conférences, échanges et 

informations

04
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RÉTROSPECTIVE DES ÉVÉNEMENTS 2023
• 30.01.2023 – Transformation durable du système économique : de l'expression 

à la réalité Conférence avec le professeur Ulrich Brand de l'université de Vienne.
• 20.02.2023 – The new report to the Club of Rome: „Earth for All – a survival 

guide for humanity“	Conférence	avec	Jørgen	Randers,	professeur	émérite	de	
stratégie	climatique	à	la	BI	Norwegian	Business	School	et	membre	du	Club	of	
Rome.

• 06.03.2023 – Eng Oas am Quartier - Mat de Bierger :innen nei Openthalts- 
qualitéit am Stroosseraum schafen	Webinar	avec	Diplom.	Ingénieure	Liette	Clees.

• 24.03.2023 – Assemblée Générale du Mouvement Ecologique
• 11.04.2023 – Klimakris, Engagement, Walen, a villes méi. Jonker schwàtze mat! 

Soirée-débat pour les jeunes avec Claude Turmes et Blanche Weber.
• 22.04.2023 – MOVE.YOUR.VOICE	La	fête	de	printemps	de	l'organisation	de	

jeunesse Move.
• 24.04.2023 – Eis Stied an Dierfer fit fir d’Klimaverännerunge maachen!  

Durchgréngung an Entsigelung géingt Hëtztinselen an Iwwerschwemmung  
Séminaire	en	ligne	avec	Lex	Faber,	coordinateur	de	la	Cellule	nationale	d'Infor-
mation	pour	la	Politique	Urbaine	(CIPU),	Bruno	Barboni,	responsable	du	départe-
ment « Pactes avec les communes » de l'Agence du Climat ainsi que Silke Schle-
gelmilch,	planificatrice	des	espaces	verts	et	ancienne	chef	de	projet	du	concept	
d'adaptation	au	climat	Hitze,	et	Verena	Hilgers,	responsable	de	l'adaptation	au	
climat de la ville de Fribourg-en-Brisgau.

• 25.04.2023 – Liewesraum Stad – op de Spuere vum Uhu Conférence du biologis-
te	Roger	Schauls.

• 01.06.2023 – Présentation du plan de mobilité local et échange sur les propo-
sitions de la Méco pour la prochaine coalition à Esch. Conférence	de	la	Région	
Sud.

• 28.06.2023 – #méiwéionkraut – Wëll Stadbewunner a Ritze-Rebellen  
Formation	d'ambassadeur/d'ambassadrice	de	la	flore.

• 30.06.2023 – En neien Ofsazmaart fir d’Lëtzebuerger Landwirtschaft: Déi nei 
„Supply4Future“ Strategie vu Restopolis „Wéi gesäit se aus? Wat bréngt se dem 
Bauer?“	Conférence	organisée	en	collaboration	avec	l'Oekozenter	Pafendal	et	la	
Lëtzebuerger	Landjugend	a	Jongbaueren,	ainsi	que	le	Ministère	de	l'Education,	
de	l'Enfance	et	de	la	Jeunesse	et	Restopolis.

• 16.07.2023 – Alles op de Vëlo 2023, organisé par le Mouvement Ecologique et 
sa	régionale	«	Miersch	an	Ëmgéigend	»,	en	collaboration	avec	les	communes	de	
Mamer, Kopstal et Mersch et ProVelo.lu.

• 19.07.2023 – Visitt um Lusshaff & Iessen an der Epicerie am Duerf –  
Gemeinschaftsgaart nom Permakultur-Prinzip, alternativ Wunnformen  
& Renatureierung, lokalen Treffpunkt mat regionaler Versuergung 
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• 12.07.2023 – Move.Picknick Pique-nique	végétalien	de	clôture	de	l'organisation	
de	jeunesse	Move.	au	Pfaffenthal.

• 06.09.2023 bis 08.09.2023 – Move.Summercamp Camp d'été au  
Misärshof.

• 12.09.2023 – Wéi eis natierlech Ëmwelt erhalen an déi biologesch a regional 
Landwirtschaft no vir bréngen?	Table	ronde	avec	les	représentants	des	partis	
politiques	à	l'approche	des	élections.

• 16.09.2023 – Fliedermauswanderung zu Miersch.	Randonnée	des	chauves-sou-
ris	organisée	par	la	Régionale	de	Mersch	et	environs	et	les	«	Mierscher	Ge-
schichtsfrënn ».

• 23.09.2023 – Oekofest 2023 avec de nombreux concerts et spectacles ainsi 
qu'avec un discours de Blanche Weber, présidente du Mouvement Ecologique, et 
un	intermède	satirique	de	l'artiste	de	cabaret	Roll	Gelhausen.

• 27.09.2023 – Spullstrossen a Spullweenercher – Wéi bereeden ech meng  
Gemeng op d’Mehrweg-Geschier bei Eventer vir? Webinaire pour les représen-
tants représentant(e)s des communes

• 04.10.2023 bis 20.10.2023 – Semaines de l'énergie 2023 : L'énergie grise dans la 
construction : Approches et exemples pratiques pour une construction et une 
planification respectueuses du climat et des ressources Séminaire en ligne et 
visites	de	bâtiments	publics.

• 04.10.2023 – Le tournant de la construction dans les bureaux d'études Webi-
naire	en	collaboration	avec	l'Oekozenter	Pafendall.

• 05.10.2023 – Wéi ëmgoen mat der Wuesstëmsfro? Wéi eng Landsplanung  
fir muer?	Table	ronde	avec	les	représentants	des	partis	politiques	à	l'approche	
des	élections.

• 09.11.2023 – La fin du monde est annulée ? Conférence avec le blogueur et 
l'auteur Jan Hegenberg.

• 10.11.2023 – Ethiques et esthétiques du care comme alternatives au système-
monde moderne, colonial, capitaliste et patriarcal	Conférence	en	collaboration	
avec l'ASTM avec l'actrice et philosophe María Grace Salamanca Gonzaléz.

• 20.11.2023 – Vert et vivant au lieu de gris et monotone - Planification et 
réaménagement de cours d'écoles secondaires proches de la nature & 
respectueuses du climat Conférence avec Maren Haase, chargée de mission 
pour	la	protection	de	l'environnement	communal	de	Deutsche	Umwelthilfe	et	
Alexander	Lübeck,	proviseur	du	Huboldtgymnasium	Solingen,	en	collaboration	
avec	le	ministère	de	l'éducation,	de	l'enfance	et	de	la	jeunesse,	le	ministère	de	
l'environnement,	du	climat	et	du	développement	durable	et	l'Œuvre	Nationale 
de	Secours	Grande-Duchesse	Charlotte.

Der Mouvement Ecologique und move., unter der Schirmherrschaft des Der Mouvement Ecologique und move., unter der Schirmherrschaft des 
Bildungsministeriums sowie des Umweltministeriums, und mit der Bildungsministeriums sowie des Umweltministeriums, und mit der 

Unterstützung der Oeuvre Nationale de Secours Grande-Duchesse Charlotte, Unterstützung der Oeuvre Nationale de Secours Grande-Duchesse Charlotte, 
laden ein zu einem Seminar zum Themaladen ein zu einem Seminar zum Thema

GRÜN und lebendig GRÜN und lebendig 
statt GRAU und monotonstatt GRAU und monoton

Forum Geesseknäppchen
40, Boulevard Pierre Dupong 
L-1430 Luxembourg 

20. November 2023
14h45 - 18h00

Planung und Umgestaltung von naturnahen 
& klimafreundlichen Schulhöfen 

von Sekundarschulen
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Sur le terrain, jour après jour

Outre les thèmes politiques importants, le travail 
du Mouvement Ecologique se caractérise avant 
tout par un engagement conséquent dans le en-
gagement au quotidien. 

Dans ce contexte, le Mouvement Ecologique s'effor-
ce de d'informer, de sensibiliser, d'encourager les 
de motiver les citoyens à s'impliquer, de les aider à 
conseiller, etc.

05
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Les	membres	et	 les	parties	 intéressées	 sont	 tenus	au	courant	des	
dernières	activités,	positions,	conférences	et	développements	dans	
le domaine du développement durable. développement durable. 
Les membres de Kéckeris sont informés des dernières nouvelles. Le 
magazine des membres « Kéisecker info », qui a été publié 17 fois 
en	2023,	est	particulièrement	important	à	cet	égard.	

Un	 autre	 outil	 essentiel	 est	 le	 site	 Internet www.meco.lu. Ce-
lui-ci	 est	 régulièrement	 alimenté	 par	 les	 informations	 les	 plus	
récentes.	 Mais	 des	 documents	 plus	 anciens	 (prises	 de	 position,	
rapports...)	 peuvent	 y	 être	 consultés.	 En	 2023,	 le	 site	 Internet,	 
la version française, et pour la première fois en anglais. et ainsi ac-
cessible à un public plus large.

Les	visiteurs/visiteuses	trouvent	en	outre	sur	le	site	web	un	accès	di-
rect aux pages des projets du Mouvement Ecologique. Parmi celles-
ci,	les	NATURELO	et	FIXIT,	pour	lesquels	d'autres	mises	à	jour	ont	été	
effectuées	en	2023.	Sur	le	site	Internet	de	FIXIT,	les	visiteurs	trouve-
ront un grand répertoire de conseils et de points de contact intéres-
sants	sur	le	thème	«	Réparer,	partager	et	utiliser	plus	longtemps	».

La newsletter,	qui	est	normalement	envoyée	gratuitement	chaque	
vendredi et qui compte actuellement près de 700 abonnés, est in-
dispensable.	Les	destinataires	y	apprennent	sous	forme	condensée	
les nouveautés concernant le Mouvement Ecologique, move., l'Oe-
kozenter	Pafendall	et	le	Klima-Bündnis	Lëtzebuerg..	

En 2023, la présence dans les médias sociaux a également été dé-
veloppée. La page Facebook du Mouvement Ecologique compte au-
jourd'hui plus de 6.880 abonnés et est ainsi le média social le plus 
important	 pour	 l'organisation.	 média	 avec	 la	 plus	 grande	 portée	
pour	l'organisation.	Mais	le	compte	Instagram	jouit	également	d'une	
popularité croissante. Il est suivi par plus de 1 320 personnes. 

Le Mouvement Ecologique partage des vidéos de ses manifesta-
tions	sur	la	plateforme vidéo Youtube.	La	bibliothèque	de	la	chaîne	
contient	aujourd'hui.	En	2023,	la	chaîne	a	enregistré	plus	de	10.000	
vues.

POLITIQUE D'INFORMATION LARGE ET VARIÉE

EN DIALOGUE AVEC LES MEMBRES!  

Le Mouvement Ecologique n'est aussi fort que grâce à l'engagement 
de	 ses	membres.	 La	 collaboration	 se	 fait	 au	 sein	 du	 conseil	 d'ad-
ministration,	de	groupes	de	travail	nationaux	ainsi	que	de	sections	
régionales.

Mais en plus, il est important pour le Mouvement Ecologique de 
donner	 régulièrement	 aux	membres	 la	 possibilité	 de	 participer	 à	
une discussion dans le « Memberforum » ou de donner leur avis 
par mail. de communiquer par mail. Et ce, sous la devise : « Venez 
laanscht,	an	diskutéiert	matt	!	On	a	besoin	de	toi	!

C'est pourquoi de nombreux forums ont été organisés en 2023, dont 
cinq	pour	la	préparation	des	élections	municipales	pour	préparer	les	
élections	communales	et	nationales.	Plus	de	150	personnes	ont	ainsi	
participé	à	l'élaboration	de	propositions	concrètes.

En	2023,	de	nouveaux	membres	se	sont	vus	proposer	de	participer	
à un échange informel sur la méthode de travail et les priorités du 
Mouvement Ecologique. Ces événements décontractés sont tou-
jours	très	enrichissants	et	stimulants.

Enfin,	un	groupe	anglophone	a	également	été	créé	en	2023.

En	outre,	plusieurs	soirées	de	réflexion	ont	eu	lieu	en	2023.	Il	a	été	
discuté de ses forces et faiblesses actuelles et de la manière dont le 
Mouvement Ecologique doit évoluer. 

„kompetent Leit / kompetent Äntwerten“

„Zesummen ass een stuark“

„De Méco ass e wichtegen 
Akteur, seng Meenung gëtt 
vun Press a Politik wouer 
geholl (Glaafwierdergkeet)“

„Gefill eppes ze bewegen “
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Les avis techniques rédigés par les groupes de travail, les régions 
et	 le	conseil	d'administration	permettent	de	 thématiser	des	ques-
tions	importantes,	d'exposer	des	idées	d'avenir,	de	mettre	l'accent	
sur	des	faits	scientifiques,	de	sensibiliser	les	acteurs	et	les	citoyens	
et	ainsi	d'influencer	les	décisions.	Il	va	de	soi	que	les	prises	de	po-
sition	 sont	 transmises	 le	plus	 largement	possible,	bien	au-delà	du	
cercle	des	membres,	aux	acteurs	intéressés	(politiciens,	communes,	
milieux concernés, grand public). cercles professionnels, grand 
public)	 afin	 d'augmenter	 leur	 impact.	 En	 principe,	 les	 membres	
engagés	 participent	 à	 la	 rédaction,	 ce	 qui	 permet	 de	 rédiger	 des	
prises	 de	 position	 fondées	 et	 très	 proches	 de	 la	 pratique,	 qui	 in-
tègrent	différentes	perspectives.	Comme	les	thèmes	deviennent	de	
plus	en	plus	complexes,	le	maintien	de	ce	«	niveau	»	reste	un	défi. 
En	outre,	les	avis	donnent	souvent	lieu	à	des	entretiens	avec	les	ac-

TRAVAIL DE LOBBYING PAR LE BIAIS D'AVIS PROFESSIONNELS  
DES PRISES DE POSITION POLITIQUES

teurs concernés (ministères, etc.). En 2023, les avis techniques al-
laient	de	la	question	des	«	subventions	nuisibles	à	l'environnement	
» à la nécessité de la chasse, surtout en période de changement cli-
matique.	

Au	niveau	national,	le	Mouvement	Ecologique	est	représenté	dans	
une	série	d'organes	étatiques	qui	doivent	surtout	conseiller	les	mi-
nistères	 respectifs.	 Le	 Mouvement	 Ecologique	 fait	 de	 son	 mieux	
pour	faire	valoir	ses	idées	et	ses	propositions	dans	ces	structures	et	
pour s'engager en faveur du développement durable. Cependant, 
en	 2023,	 on	 constate	 à	 nouveau	 que	 les	 différents	 organes	 fonc-
tionnent	différemment	et	que	leur	efficacité	est	variable.	fonction-
nement	et	l'efficacité	sont	en	partie	à	remettre	en	question.	Le	Mou-
vement Ecologique est entre autres présent dans est actuellement 
représenté	dans	les	organes	suivants	:	«	Luxembourg	Transition	»,	le	
comité	consultatif	de	«	myenergy	»,	«	Conseil	supérieur	de	la	nature	
», « Conseil supérieur de l'aménagement du territoire », « Observa-
toire de l'environnement naturel », « Conseil supérieur de la chasse 
»,	«	Comité	d'accompagnement	en	matière	d'établissements	classés	

PARTICIPATION CONSTRUCTIVE AUX INSTANCES GOUVERNEMENTALES

»,	«	Commission	consultative	aéroportuaire	»,	«	Groupe	d'accom-
pagnement	»	pour	la	construction	du	tramway	moderne,	groupe	de	
travail gouvernemental « Mobilité douce », la « plateforme climat », 
etc. et bien d'autres. 

Depuis des années, le Mouvement Ecologique demande l'introduc-
tion	du	« congé associatif ».	En	effet,	les	réunions	de	ces	structures	
consultatives	Les	structures	ont	souvent	lieu	pendant	les	heures	de	
travail,	 ce	qui	ne	 facilite	pas	 la	participation	des	 représentants	du	
Mouvement Ecologique, souvent bénévoles, voire la rend impos-
sible. 

En	plus	de	ces	organes	étatiques,	le	Mouvement	est	représenté	au	
conseil	d'administration	d'«	Etika	».	Le	Mouvement	Ecologique	par-
ticipe	également	activement	aux	plateformes	«	Stop	TTIP	&	CETA	»	
(qui a toutefois été quelque peu mise en veilleuse en 2023) et « Meng 
Landwirtschaft	»	ainsi	qu'au	«	Aktiounscomité	géint	Atomkraaft	».

„Lieweg an authentesch 
Diskussioun“

„Objecktiv  a sachlech korrekt“

„Duerchhalverméigen“

„Am Méco kann een eppes 
bewirken“

„Thématiséierung vun 
«onangenehmen» Themen“

„Verbannen vun Engagement a 
Liewensfreed“

„Zesummen eng fachlech fundéiert  

Entwecklung vun der Gesellschaft bewirken“
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Si	l'on	examine	les	«	High-Lights	2023	»	des	activités	du	Mouvement	
Ecologique, on constate directement à quel point l'engagement du 
Mouvement	Ecologique	dans	les	domaines	thématiques	essentiels	-	
biodiversité,	protection	du	climat,	etc.	-	est	étroitement	lié	au	travail	
de l'UE. 

Le Mouvement Ecologique est également membre de plusieurs al-
liances mondiales ou européennes. Ainsi, entre autres, des Amis de 
la Terre (FoE), du Bureau Européen de l'Environnement (BEE), du Cli-
mate	Action	Network	(CAN),	du	Pesticide	Action	Network	(PAN)	ainsi	
que	des	initiatives	«	Table	ronde	»	et	«	Right	to	Repair	».	

Cette	adhésion	est	d'une	importance	capitale,	car	il	n'est	pas	possible	
pour	une	organisation	nationale	telle	que	le	Mouvement	Ecologique	de	
suivre	régulièrement	des	dossiers	internationaux	et/ou	européens	en	
tant	que	chef	de	file.	Les	informations	et	les	travaux	préparatoires	des	
organisations	 partenaires	 sont	 donc	 d'une	 importance	 capitale	 pour	
que	le	Mouvement	Ecologique	puisse	être	actif.	De	plus,	ces	partena-
riats	permettent	de	mener	des	actions	communes.	

Une	organisation	isolée	peut	obtenir	peu	de	résultats	au	niveau	de	
l'UE, mais l'union fait la force. C'est pourquoi l'engagement du Mou-
vement	Ecologique	ne	cesse	de	croître,	surtout	au	niveau	de	 l'UE,	
et	 il	 participe	 activement	 aux	 appels	 lancés	par	 des	organisations	

ENGAGEMENT AU NIVEAU DE L'UE ET DANS LES RÉSEAUX EUROPÉENS

partenaires	dans	le	monde	entier.	Ainsi,	le	Mouvement	Ecologique	
soutient	des	initiatives	au	niveau	de	l'UE,	les	reprend	en	partie	dans	
des	actions	au	Luxembourg	(p.ex.	sur	la	«	Nature	Restauration	law	
»),	participe	à	des	pétitions,	transmet	des	prises	de	position,	etc.

Régulièrement,	 vous	 trouverez	 également	 dans	 l'Info	 de	 brèves	
notes	d'actualité	sur	les	activités	des	organisations	partenaires	eu-
ropéennes du Mouvement Ecologique.

Depuis	 toujours,	 le	Mouvement	Ecologique	 fait	office	de	point	de	
contact	pour	les	questions	et	les	suggestions	des	citoyens	et	des	ac-
teurs intéressés. acteurs. 

De nombreuses demandes sont adressées au Mouvement Ecolo-
gique.	Elles	concernent	par	exemple	des	 informations	sur	diverses	
lois	et	procédures,	des	informations	de	fond	sur	les	projets	des	ser-
vices publics locaux et bien d'autres choses encore.  

En 2023 également, le Mouvement Ecologique a été contacté quo-
tidiennement	 par	 des	 citoyens	 qui	 demandaient	 un	 soutien	 dans	
un	dossier	concret.	On	constate	que	de	plus	en	plus	de	citoyens	ex-
priment	le	souhait	d'être	actifs	de	telle	ou	telle	manière	et	veulent	
s'impliquer. Ils n'ont pas forcément envie de s'engager en détail 
dans	des	groupes	de	travail	spécialisés.	Il	s'agit	plutôt	de	mettre	en	
œuvre	des	idées	concrètes	sur	le	terrain.	On	constate	l'importance	
d'une	bonne	participation	des	citoyens	sur	place,	car	c'est	là	que	les	
gens	pourraient	faire	bouger	les	choses	dans	la	cohabitation	sociale	
si les communes soutenaient davantage les projets et les idées des 
citoyens.	Dans	le	cas	de	nombreuses	demandes,	la	devise	est	éga-
lement : aider à s'aider soi-même. Compte tenu de ses capacités 
limitées, le Mouvement Ecologique ne peut pas toujours « intervenir 
»	et	s'impliquer	activement	dans	tous	les	dossiers.	

Il est important que les personnes concernées agissent elles-mêmes 
sur place. Le Mouvement Ecologique conseille dans ce sens, ex-
pose	souvent	la	situation	juridique	et	informe	sur	les	initiatives	qui	
peuvent être prises. Si le Mouvement Ecologique ne dispose pas lui-
même des connaissances nécessaires, il fait de son mieux pour orien-
ter les personnes concernées vers les instances adéquates. Mais le 
fait	est	que	des	citoyens	s'adressent	également	au	MECO	avec	des	
demandes qui devraient en principe être traitées par les services 
publics. Cependant, ils ne reçoivent pas toujours de réponse ou ne 

POINT DE CONTACT POUR LES CITOYENS ET LES CONSOMMATEURS ENGAGÉS 

savent	pas	à	qui	s'adresser	(par	exemple,	s'il	existe	une	autorisation	
pour	un	projet	ou	s'il	y	a	des	données	sur	certains	sujets).	

Pour	garantir	une	meilleure	information,	il	faudrait	une	information	
beaucoup	plus	 systématique	des	 citoyens	de	 la	part	de	 l'État,	des	
interlocuteurs et des personnes concrètes dans les ministères et 
les	administrations	concernés	pour	 répondre	aux	demandes,	ainsi	
qu'une	 loi	sur	 l'information	digne	d'une	démocratie	actuelle.	Mais	
nous	sommes	encore	loin	d'une	telle	proximité	avec	les	citoyens,	qui	
devrait pourtant aller de soi. 

Le	Mouvement	Ecologique	s'efforcera	également	à	l'avenir,	de	rem-
plir son rôle de conseil et d'information	et	d'apporter	son	soutien	
aux	de	se	pencher	le	plus	activement	possible	sur	des	dossiers	par-
ticulièrement	pertinents.
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WAASSERWIRTSCHAFT, OFFALL, KAMÉIDI,  
KOMMODO-INKOMMODO-DOSSIEREN,  
ËMWELTPOLITIK "OP DER PLAZ" 
Il	est	évident	que	la	politique	environnementale	est	le	fil	conducteur	
du	travail	du	Mouvement	Ecologique.	Ainsi,	les	citoyens	qui	ont	be-
soin	d'informations	sur	la	qualité	de	l'air,	qui	déposent	des	objections	
/	suggestions	dans	le	cadre	des	autorisations	d'exploitation	sont	sou-
tenus	veulent	déposer	des	demandes	d'autorisation	d'exploitation.	 
Le caractère limité des ressources en eau au Luxembourg a été abor-
dé,	Les	questions	relatives	à	la	pollution	de	l'air	ont	été	abordées,	la	
Région	Sud	est	représentée	au	sein	du	«	Comité	de	suivi	ARCELOR	
», etc. 

Ces	 questions	 sont	 intégrées	 quotidiennement	 dans	 le	 travail	 du	
Mouvement	Ecologique,	dans	diverses	prises	de	position,	dans	 les	
consultations	des	citoyens	et	citoyennes.	citoyens	inquiets,	etc.	Il	va	
de soi que ces thèmes ont occupé une place importante dans les 
propositions	pour	les	élections	communales	et	nationales.

En 2023, le dossier « Google » s'était un peu calmé. Le Mouvement 
Ecologique reste toutefois vigilant.

 

TRAVAIL CONCRET SUR DE NOMBREUX DOSSIERS DE POLITIQUE ENVIRONNE-
MENTALE

POUR UNE PLANIFICATION NATIONALE, UNE MOBI-
LITÉ ET UNE POLITIQUE DU LOGEMENT TOURNÉES 
VERS L'AVENIR
Le Mouvement s'engage de diverses manières en faveur d'une 
Ecologique	 s'engage	 pour	 une	 autre	mobilité.	 La	 promotion	de	 la	
mobilité douce et des transports publics est au centre de ses pré-
occupations.	 Il	 s'agit	également	de	 rendre	 la	voiture	privée	moins	
attractive	(par	exemple	en	limitant	le	nombre	de	places	de	parking	
disponibles).	Ce	thème	a	ensuite	marqué	les	propositions	élaborées	
dans	le	cadre	des	élections	nationales	et	communales.	

Les lacunes qui subsistent aujourd'hui sont évidentes : le contour-
nement d'Hesperange et ses conséquences sur l'environnement 
naturel	est	en	pleine	planification	;	le	développement	des	pistes	cy-
clables avance, mais pas avec la force nécessaire et sans la force de 
frappe nécessaire, etc.

De	plus,	la	planification	de	la	mobilité	est	à	la	traîne	par	rapport	aux	
exigences de la croissance économique. De plus, une bonne plani-
fication	de	la	mobilité	présuppose	une	planification	nationale	bien	
plus	forte.	Or,	nos	villes	et	nos	localités	continuent	d'être	principale-
ment	caractérisées	par	le	trafic	automobile.

Il	y	a	donc	encore	un	long	chemin	à	parcourir	jusqu'à	une	mobilité	
durable, qui est aussi beaucoup plus soutenue par les communes, et 
pour	lequel	le	Mouvement	Ecologique	continuera	à	s'engager.	C'est	
ainsi qu'il a été décidé, entre autres, dans le cadre des discussions 
relatives	aux	élections	communales,	que	le	Mouvement	Ecologique	
s'engagerait	 pour	 une	 limitation	 de	 vitesse	 généralisée	 à	 20	 /	 30	
km/h	dans	les	localités.

De	même,	 la	 région	 Sud	 du	Mouvement	 Ecologique	 continue	 de	
s'opposer	systématiquement	au	contournement	de	Bascharage	et	à	
la	préservation	du	«	Bobësch	».	

Un	autre	thème	est	celui	de	la	politique	nationale	et	de	la	politique	
du logement. A cet égard, force est de constater : L'étalement urbain 
n'a	en	outre	pas	été	endigué,	la	problématique	du	logement	prend	
des	 proportions	 dramatiques,	 l'aménagement	 du	 territoire	 conti-

L'ENGAGEMENT CONTRE L'ACCORD DE LIBRE-
ÉCHANGE NON ÉCOLOGIQUE, ANTISOCIAL ET 
ANTIDÉMOCRATIQUE 
En	 2022,	 les	 accords	 de	 libre-échange	 figuraient	 un	 peu	moins	 à	
l'agenda	politique.	Cela	ne	change	cependant	rien	à	la	poursuite	de	
l'opposition	fondamentale	à	ces	accords	dans	leur	forme	actuelle.	En	
2024,	il	y	aura	donc	certainement	une	série	d'activités.	Ceci	surtout	
en ce qui concerne l'accord dit Mercosur, l'accord de libre-échange 
de	l'UE	avec	les	États	latino-américains	Argentine,	Brésil,	Paraguay	et	
Uruguay.	Uruguay,	qui	est	de	nouveau	d'actualité.
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nue	à	 faire	 tapisserie,	et	 ce	malgré	 les	divers	efforts	du	ministère	
de l'Aménagement du territoire. Dans tous ces domaines, les inno-
vations	positives	sont	de	facto	«	mangées	»	par	la	croissance.	Il	faut	
pourtant	réussir	à	ce	que	l'aménagement	du	territoire,	la	politique	
du	logement	et	de	la	mobilité	marquent	à	nouveau	le	pays	de	leur	
empreinte,	et	ce	dans	un	sens	positif.

Les	 discussions	 sur	 les	 directives	 de	 l'aménagement	 du	 territoire,	
différents	aspects	de	la	construction	de	logements	(pour	une	densi-
fication	de	proximité	et	de	nouveaux	lotissements,	avec	des	espaces	
sociaux et des espaces verts communs), l'importance de la réduc-
tion	de	 la	consommation	d'espace	 ....	 sont	des	 thèmes	 récurrents	
dans	les	dossiers	quotidiens	du	Mouvement	Ecologique.	Ainsi,	des	
idées	concrètes	ont	été	élaborées	dans	le	cadre	des	élections,	mais	
parallèlement, des dossiers concrets ont également été examinés de 
la	politique.	

Quelles	nouvelles	implantations	sont	judicieuses	et	où	?	Comment	
un	projet	d'urbanisation	peut-il	être	conçu	de	manière	plus	durable	
?	À	quoi	peuvent	 ressembler	des	 constructions	attrayantes	«	plus	
compactes » et de haute qualité ? Comment créer des espaces pu-
blics	attrayants	avec	une	qualité	de	 séjour	?	Quelle	quantité	de	«	
verdure	»	faut-il	conserver	ou	créer,	et	où	?	Ces	questions	et	d'autres	
ont occupé le Mouvement Ecologique au cours de l'année de réfé-
rence	dans	 toute	une	série	de	cas	dans	différentes	communes	du	
pays.	

Le Mouvement Ecologique est en outre souvent contacté par 
des	 citoyens	 qui	 ont	 besoin	 d'aide	 pour	 des	 projets	 de	 construc-
tion	 et	 de	 lotissement	 dans	 leur	 commune.	 En	 règle	 générale,	
le Mouvement Ecologique ne suit pas ces dossiers en détail.  
Ils sont tout simplement trop nombreux. Le Mouvement Ecologique 
conseille en premier lieu les personnes concernées, discute dans 
la	mesure	 du	 possible	 de	 leur	 situation	 juridique	 et	 les	 aide	 à	 se	
prendre	en	charge.	Dans	différents	dossiers,	 le	Mouvement	Ecolo-
gique	 joue	toutefois	un	rôle	actif,	 surtout	 lorsque	 le	dossier	a	des	
conséquences	particulièrement	 importantes	et	qu'il	existe	une	ré-
gion	active	ou	des	membres	actifs	dans	la	commune	ou	la	région.

La	thématique	du	transport	aérien	était	également	à	l'ordre	du	jour.	
Le	Mouvement	Ecologique	participe	aux	-	très	rares	-	commissions	
aéroportuaires. réunions de la « commission aéroportuaire » de 
l'État.	Il	continue	à	s'engager	pour	la	réduction	des	vols	de	nuit,	etc.

DONNER UNE AUTRE PRIORITÉ À LA POLITIQUE 
ENVIRONNEMENTALE! 
Dans	l'opinion	publique,	la	politique	environnementale	est	souvent	as-
sociée à des crimes contre l'environnement, au dépassement de valeurs 
limites	(en	particulier	pour	la	qualité	de	l'air)	et	à	des	«	scandales	».	en	
ce qui concerne la qualité de l'air) et les « scandales environnemen-
taux	».	Il	convient	d'accorder	une	attention	particulière	à	la	protection	
préventive	 de	 l'environnement.	 Il	 convient	 d'accorder	 une	 attention	
particulière	à	la	protection	de	l'environnement	d'autre	part,	de	garantir	
aux	citoyens	une	qualité	élevée	de	leur	environnement.	Le	Mouvement	
Ecologique	s'engage	dans	ce	sens	au	quotidien.

„MORE THAN FICTION?!” – CHAOS SANS EAU 
UN-Weltwassertag – 22.03.2023 

« Dès maintenant, nous sommes sérieusement hors-jeu pour at-
teindre l'Objectif de développement durable (ODD) 6. Objectif de 
développement durable (ODD) 6 : l'eau et l'assainissement pour 
tous d'ici 2030 ». Lors de la Journée mondiale de l'eau, les Nations 
unies rappellent chaque année que des millions de personnes dans 
le monde souffrent encore de pénurie d'eau et de manque d'hygiène. 
Cette situation est aggravée chaque année par la crise climatique ne 
fait qu'aggraver la situation. Les sécheresses et les inondations aug-
mentent drastiquement. L'eau concerne tout le monde. C'est pour-
quoi l'ONU invite entre autres ses États membres à promouvoir des 
actions concrètes pour protéger la ressource en eau dans leurs pays.

Dans le cadre de la Journée mondiale de l'eau de l'ONU, le groupe 
d'action	du	Mouvement	Ecologique	a	attiré	l'attention	sur	le	fait	que	
nous, en tant qu'êtres humains, dans tous les domaines de la vie 
quotidienne,	ainsi	que	la	nature,	dépendons	de	l'eau	comme	base	
de vie, à l'aide d'une vidéo « ironique et réaliste ».

NEIEN OFFALL-GESETZESPAK:  
E WICHTEGE SCHRATT, MEE D’WIERKUNG HÄNKT 
VUN DER ËMSETZUNG OF
La nouvelle loi sur les déchets est une étape impor-
tante	 pour	 la	 protection	 des	 ressources.	 Toutesois	
son	 succès	 dépend	 désormais	 en	 grande	 partie	 de	 la
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qualité	de	sa	mise	en	œuvre.	Nous	devons	cesser	de	considérer	les	
matières	premières	 comme	des	déchets,	 elles	 sont	une	 ressource	
précieuse.	La	priorité	doit	être	donnée	à	la	prévention	des	déchets	
plutôt	qu'au	recyclage.	Il	en	va	de	même	pour	le	concept	d'économie	
circulaire. Les lois, telles qu'elles sont présentées, sont un premier 
pas et une base pour des réformes importantes. Mais de facto, leur 
contribution	réelle	à	la	réduction	des	déchets	et	à	la	valorisation	des	
ressources	-	et	surtout	l'acceptation	d'une	nouvelle	stratégie	dans	le	
domaine	des	matériaux	recyclables	et	des	ressources	-	dépendra	de	
leur	mise	en	œuvre	très	concrète.
Cela suppose que TOUS les acteurs soient conscients de leurs res-
ponsabilités	et	participent	réellement	!	
Dans	une	prise	de	position	détaillée	et	 lors	de	divers	entretiens,	 le	
Mouvement	Ecologique	a	abordé	les	différents	aspects.

L'ÉDUCATION : CENTRALE POUR LE DÉVELOPPE-
MENT DURABLE!
Même	 si	 en	 2023,	 il	 y	 a	 eu	moins	 d'actions	 spécifiques	 vers	 l'ex-
térieur,	 le	 thème	 de	 la	 formation	 a	 accompagné	 les	 activités	 du	
Mouvement	Ecologique	lors	de	diverses	réunions.	Des	suggestions	
concrètes	ont	surtout	été	rédigées	dans	le	cadre	des	élections	natio-
nales	et	communales.	Face	aux	grands	défis	sociaux	et	écologiques	
auxquels	nous	sommes	confrontés	en	tant	que	société,	l'éducation	
au développement durable doit être généralisée. 

RENFORCER LA DÉMOCRATIE ET LES DROITS DES 
CITOYENS! 
La	 construction	 d'une	 société	 de	 demain,	 viable	 et	 résiliente,	 né-
cessite	 plus	 que	 jamais	 un	 échange	 ouvert,	 la	 confrontation	 d'ar-
guments	factuels	ainsi	que	des	droits	politiques	développés.	droits	
civiques	 et	 une	 éducation	 politique	moderne.	 Le	 Luxembourg	 est	
malheureusement	loin	de	ces	objectifs.	L'engagement	de	la	société	
civile est d'autant plus important. L'engagement de la société civile, 
et	en	particulier	du	Mouvement	Ecologique,	est	indispensable.

C'est	pourquoi	la	question	de	la	«	société	civile	»	est	le	fil	rouge	des	
travaux du Mouvement Ecologique. 
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06
Elections nationales 2023 

Une Roadmap pour la législature 2023-2028
- sociale - écologique et équitable

L'engagement du Mouvement Ecologique est mar-
qué par la conviction que c'est à la politique de 
fixer les bonnes conditions-cadres pour un déve-
loppement durable. Il appartient aux individus de 
soutenir de telles décisions politiques. La condi-
tion de base est toutefois le courage politique, 
afin de prendre les décisions nécessaires pour 
une organisation positive de l'avenir.  
C'est pourquoi le Mouvement Ecologique s'engage 
depuis toujours dans le contexte des élections 
nationales, afin que les thèmes, propositions et 
défis importants soient abordés. 

Notamment en :  
- des propositions concrètes pour une politique 
durable au niveau national sont élaborées afin 
qu'elles soient reprises dans les discussions 
électorales et qu'elles soient mises en œuvre au 
cours de la prochaine législature.  
législature, et qui seront thématisées ;  
- en instaurant un dialogue avec les partis ; 
- de contribuer à ce que les différents points de 
vue des différents partis sur le développement 
durable. soient présentées et discutées ;  
- contribuer à une meilleure prise de conscience 
des thèmes d'avenir. 
Les actions ont donc été très variées.
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ENTRETIENS	AVEC	DES	REPRÉSENTANTS	DE	
PARTIS	POLITIQUES	:	
Avant	les	élections,	des	entretiens	ont	eu	lieu	avec,	entre	autres,	le	
CSV, « Déi Gréng », « Déi Lénk » et le LSAP.

 „UNEROADMAP POUR LA LÉGISLATURE 
2023-2028 – SOCIALE-ÉCOLOGIQUE ET 
ÉQUITABLE” 
....	le	titre	de	la	publication	dans	laquelle	le	Mouvement	Ecologique	
a	 présenté	 sur	 152	 pages	 des	 propositions	 très	 concrètes	 pour	 la	
politique	nationale,	qui	a	été	élaborée.	Celle-ci	a	bien	entendu	été	
envoyée	le	plus	tôt	possible	à	tous	les	partis	politiques,	dans	l'espoir	
qu'elle trouve sa place dans les programmes électoraux (ce qui a été 
partiellement	le	cas).	Elle	a	également	été	traduite	en	français.		

Après	les	élections,	elle	a	servi	de	référence	pour	le	travail	de	lob-
bying	lors	de	l'élaboration	de	l'accord	de	coalition.	Et	elle	accompa-
gnera	les	activités	du	Mouvement	Ecologique	pendant	la	législature	
en cours accompagnera.

LES THÈMES CENTRAUX DE LA FEUILLE DE ROUTE :  
Démocratie	-	Éducation	-	Protection	de	la	nature	et	des	paysages	
- Aménagement du territoire et urbanisme - Développement des 
villages	et	politique	de	l'habitat	-	Développement	de	l'agriculture	et	
de	la	sylviculture	-	politique	de	développement	durable	-	mobilité	-	
politique	énergétique	et	protection	du	climat	-	économie	 
et	développement	durable	-	Agriculture	-	Politique	environnemen-
tale	-	Gestion	de	l'eau	-	Politique	de	santé	-	Politique	européenne.

TABLES RONDES AVANT LES ÉLECTIONS NA-
TIONALES   
Deux tables rondes sur les thèmes « biodiversité et agriculture » 
et « croissance et aménagement du territoire », réunissant des 
représentants	de	tous	les	partis	politiques	ont	été	particulièrement	
appréciées.	Si	l'on	considère	que	des	dizaines	de	manifestations	de	
ce	type	ont	été	organisées,	il	est	tout	à	fait	remarquable	que	plus	
de	100	resp.	200	personnes	y	ont	participé.	

Vous	pouvez	consulter	ces	tables	rondes	dans	le	replay	vidéo	sur	
meco.lu.
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LES PROGRAMMES ÉLECTORAUX DES DIF-
FÉRENTS PARTIS : REGARD CRITIQUE
Le	Mouvement	Ecologique	a	également	 analysé	en	détail	 les	pro-
grammes	électoraux	des	partis	politiques	dans	les	domaines	du	dé-
veloppement	durable.	 La	publication	qui	en	a	 résulté	a	 suscité	un	
intérêt	particulièrement	 large	 :	 les	éloges	ont	été	nombreux	pour	
cette	information	objective	et	bien	présentée.

LE MOUVEMENT ECOLOGIQUE  
- UN INTERLOCUTEUR DANS LES  
NÉGOCIATIONS DE COALITION
Après	 les	 élections,	 le	Mouvement	 Ecologique	 a	 été	 invité	 à	 pré-
senter	ses	propositions	dans	le	cadre	des	négociations	de	coalition	
des	nouveaux	partis	gouvernementaux	à	Senningen.	Le	fait	qu'une	
organisation	environnementale	(et	le	Conseil	de	développement	du-
rable)	ait	participé	à	ces	discussion	été	une	première.	

Dans	l'ensemble,	les	échanges	ont	été	stimulants.	Dans	ce	contexte,	
le Mouvement Ecologique a souligné que l'on pouvait certes discu-
ter	de	la	manière	dont	la	protection	du	climat	et	de	la	biodiversité	
devait	être	réalisée.Il	est	certain	que	l'acceptation	de	la	population	
et	des	acteurs	sociaux	est	nécessaire	à	cet	effet.	

Mais	les	objectifs	à	atteindre	ne	doivent	pas	être	mis	en	question.	 
Le Mouvement Ecologique est catégorique.

APPRÉCIATION FONDAMENTALE DE L'AC-
CORD DE COALITION
Le Mouvement Ecologique a également commenté le nouveau 
contrat	 de	 coalition	 sous	 le	 slogan	 :	 « Positiv Akzenter, mee méi 
grondsätzlech Reformumsätz aus Nohaltegkeetssicht feelen ». 

Selon le Mouvement Ecologique, certains instruments introduits 
dans	le	programme	dans	les	différents	domaines	du	développement	
durable sont à saluer. Selon le Mouvement Ecologique, des ques-
tions	se	posent	quant	à	 l'orientation	fondamentale	et	à	 la	fixation	
des	priorités	par	 le	gouvernement,	ainsi	qu'à	 l'exécution	concrète	
dans	la	pratique	et	à	l'orientation	détaillée.

En 2024, nous verrons comment le gouvernement agira concrète-
ment dans le domaine du développement durable. Comme tou-
jours, le Mouvement Ecologique accompagnera ce travail de ma-
nière critique et constructive.
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Im Programm der CSV findet man einige,  
in der Mehrzahl sehr allgemeine  

Bekenntnisse zur Bedeutung des Klima- und 
Biodiversitätsschutzes. Was die Umsetzung  
anbelangt, bleibt das Programm über-
wiegend (ebenfalls) äußerst allgemein. Die 
konstruktiven Elemente sind an sich eher  
unterentwickelt, dahingegen werden  
Aspekte, die aus Sicht der CSV derzeit 
hemmend für die Entwicklung des Landes 
sind, häufig detaillierter behandelt. Es 
geht die Rede von einem „pragmatischen  
Klimaschutz“, einem „pragmatischen Natur-
schutz“, einer „Klimapolitik ohne Brecheisen“  
u.a.m. 

Mehrfach wird im Programm die Vorrang-
stellung der ökonomischen Entwicklung 
gegenüber dem Klima- und Biodiversitäts- 
schutz angeführt. Es wird explizit darauf 
verwiesen, Wachstum sei Voraussetzung 
dafür, dass ausreichend Gelder für die Tran-
sition zur Verfügung stehen können. Die 
CSV setzt dabei vor allem auf eine Politik 
der Anreize (u.a. Subventionen, steuerliche  
Instrumente) und freiwillige Maßnahmen 
der Akteure im Klima- und Biodiversitäts-
bereich. Die allgemeine Förderung des 
Wasserstoffs (nicht nur des „grünen“), der  
erhebliche Bau weiterer Straßen, die Reduk-
tion der Kompetenzen des Umweltminis- 
teriums u.a.m. sind zudem höchst  
problematisch aus Sicht einer konsequenten 
Politik der nachhaltigen Entwicklung.

Aus Nachhaltigkeitssicht ist das 
Wahlprogramm der CSV äußerst 
ernüchternd und in Teilen  
recht problematisch. Konstruktive 
Vorschläge zur konkreten  
Umsetzung einer nachhaltigen 
Politik sind eher unterentwickelt.

Im Programm von „Déi Gréng“ wird die 
Thematik der nachhaltigen Entwick-

lung und der ökologischen Transition in 
den verschiedenen Themenbereich sehr 
umfassend und detailliert mit konkreten 
Maßnahmen dargelegt. In den jeweiligen 
Einführungstexten des Parteiprogramms 
wird deutlich angeführt, wie groß der 
Handlungsbedarf ist und es wird sich dazu 
bekannt, dass Klima- und Biodiversitäts- 
schutz die Referenz für das politische Han-
deln sein müssen. Dabei spricht die Partei 
ebenfalls Themen an, die sich in anderen 
Programmen weniger oder nicht wieder-
finden, wie z.B. die Bedeutung einer trans-
versalen Energie- und Klimaschutzpolitik, 
die Gründung einer nationalen Wärme- 
gesellschaft, die Notwendigkeit einer  
Analyse umweltschädlicher Subventionen. 

Déi Gréng treten für eine Mischung aus 
verbindlichen Rahmenbedingungen sowie  
Anreizen u.a. Subventionen ein, wobei  
finanziell schwache Haushalte besonders 
unterstützt werden sollen. Die Bedeutung 
der CO2-Steuer wird dargelegt, es wird sich 
jedoch mit einer aus wissenschaftlicher 
Sicht bescheidenen Progression begnügt. 
Bedauerlicherweise spricht die Partei aber 
die zentrale Frage des Wachstumszwangs 
nicht direkt an. Wenn man weiß, dass diese 
Frage von grundsätzlicher Bedeutung auch 
für den Weltbiodiversitäts- sowie den Welt-
klimarat ist, stellt dies doch ein wesent- 
liches Manko dar. Vermittelt wird vielmehr, 
eine gute Organisation des Wachstums 
würde die Probleme lösen, wobei aber  
immerhin konkrete diesbezügliche 
Vorschläge unterbreitet werden. 

Das Programm enthält sehr 
konkrete und detaillierte  
Anregungen in den verschiede-
nen Sektoren; die Tatsache,  
dass die Wachstumsfrage nicht 
direkt aufgegriffen wird, stellt 
jedoch ein deutliches Manko dar.

D éi Lénk betonen mehrfach die  
Bedeutung der ökologischen  

Transition und räumen der Thematik 
in ihrem Programm recht viel Raum 
ein. Die Anerkennung ökologischer  
Grenzen wird hervorgehoben. Dabei 
wird im Besonderen die Verbindung  
zwischen Ökologie und Sozialem  
hergestellt. 

Déi Lénk unterbreiten eine ganze Reihe 
von Vorschlägen, im Besonderen auch 
struktureller Natur, die vielfach auch 
sehr ausführlich dargelegt werden. Die  
Bedeutung des Staates zur Notwen-
digkeit einer Regulierung von u.a. 
wirtschaftlichen Aktivitäten wird  
explizit mehrfach hervorgehoben.  
Déi Lénk treten für einen Mix an 
Instrumenten ein, mit Regeln, Anreizen 
und Subventionen. Eine Analyse betref-
fend umweltschädliche Subventionen soll  
realisiert werden. Die Sozialgerechtigkeit 
ökologischer Maßnahmen wird betont. 
Die von der Partei genannten Instru-
mente sind durchaus von Bedeutung für 
die erforderliche Transition. 

Die Wachstumsfrage wird dabei nicht  
explizit thematisiert. 

Déi Lénk haben konkrete  
und schlüssige Vorstellungen im 
Hinblick auf eine nachhaltige 
gesellschaftliche und  
wirtschaftliche Transformation, 
auch wenn Aspekte wie jene  
der Wachstumsfrage nicht  
thematisiert werden. 
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Das Programm von Fokus ist aus  
Nachhaltigkeitssicht  unterent- 

wickelt. Es fehlt an wirklich konkreten  
Vorschlägen, wie eine notwendige Tran-
sition gelingen kann. Daran ändert auch 
die Tatsache nichts, dass Fokus explizit 
anführt, ihr Leitbegriff „Gerechtigkeit“ 
bedeute auch „Gerechtegkeet heescht 
Nohaltegkeet“. Fokus thematisiert die 
Wachstumsfrage in dem Sinne, dass 
Aktivitäten verstärkt in der Grenzregion 
stattfinden sollen. Wobei ein wichtiger 
Unterschied in diesem Zusammenhang 
besteht: Fokus plädiert nicht nur für 
eine grenzüberschreitende Zusammen- 
arbeit oder die Schaffung grenzüber-
schreitender Aktivitätszonen. Angeregt 
wird vielmehr, dass auch ausschließlich 
auf dem Territorium der Nachbarländer 
gemeinsame Zonen ausgewiesen werden 
sollen. Damit soll wohl die Frage des  
begrenzten Territoriums gelöst werden, 
wobei wohl neue Abhängigkeiten  
geschaffen und auch die grundsätz- 
liche Frage der Abhängigkeit vom Wachs- 
tumszwang (u.a. der Sozialsysteme) 
nicht angegangen werden.

Eine konkrete Umsetzung Nachhal-
tigkeits-Paradigma findet in den ver-
schiedenen Themenbereichen des 
Parteiprogrammes nicht statt. Im 
Gegenteil: So optiert „Fokus“ z.B., stell- 
vertretend für andere Beispiele, u.a. für 
die Atomkraft und möchte an fossilen 
Brennstoffen festhalten.

Insgesamt ein Programm, 
das den ökologischen Heraus-
forderungen nicht gerecht  
wird und auch zahlreiche  
problematische Aussagen aus 
Nachhaltigkeitsicht beinhaltet.

E ine generelle Bewertung des  
Programmes der Piraten aus  

Nachhaltigkeitssicht ist recht schwer  
durchzuführen, da die Aussagen im  
Programm recht allgemeiner Natur sind 
und auch (mit wenigen Ausnahmen)
parteiübergreifend akzeptierte Maß- 
nahmen enthalten. Der Detaillierungs-
grad ist eher begrenzt.
 
Einzelne Themenbereiche, vor allem 
das Kapitel Biodiversität, werden nur 
höchst oberflächlich angegangen und 
zeugen leider nicht von Sachkenntnis. 
Zudem finden sich im Programm doch 
zahlreiche problematische Aussagen, 
die im Widerspruch zu der nachhaltigen  
Entwicklung stehen, u.a. der Ausbau des 
Straßennetzes, gewisse Aussagen im 
Naturschutzbereich u.a.m. Daran ändert 
auch die Tatsache nichts, dass es im  
Kapitel „Umwelt, Klima & Natur 
schützen!“ ein generelles Bekenntnis 
zur Bedeutung der Thematik gibt. Die  
„Piraten“ scheinen darüber hinaus auch 
die ökologischen Grenzen weniger zu 
thematisieren und einen entsprechen- 
den politischen Rahmen, sondern eher 
auf „Bürgersinn“ zu setzen. 

Das Programm der „Piraten“ 
enthält einige konstruktive  
Anregungen, ist aber in den 
genannten Bereichen recht  
allgemein gehalten und  
z.T. sehr unterentwickelt. 

D ie ADR sieht sich selbst wohl als  
Partei, die dadurch, dass sie die  

Wachstumsfrage thematisiert, eine  
ökologische Ausrichtung habe. Dies ist 
leider nicht der Fall. Die Art und Wei-
se, wie die ADR die Wachstumsfrage  
thematisiert, ist stark geprägt von  
nationalistisch-identitären Aussagen,  
die der Mouvement Ecologique ablehnt. 
Außerdem befinden sich auch in diesem 
Bereich Widersprüche im Programm.  
So wird sich z.B. in verschiedenen Berei- 
chen durchaus ein ökonomisches Wach-
stum befürwortet.Darüber hinaus ist  
schwer erkennbar, mit welchen Konzepten 
die ADR die Wachstumsfrage lösen will.
 
Die ADR stellt sich zudem, wie keine 
andere der analysierten Parteien,  
gegen wichtige Instrumente aus Sicht 
der nachhaltigen Entwicklung. Dies 
sowohl im Bereich der Klima- und  
Energiepolitik, des Naturschutzes und 
der Mobilität, der Landesplanung u.a.m. 
Wer für die generelle Beibehaltung 
der Atomkraft, der fossilen Energien,  
des Verbrennungsmotors, erhebliche 
Straßenbauprojekte u.s.w. eintritt und 
den Biodiversitätsschutz infrage stellt, 
misst der ökologischen Transition kaum 
eine Priorität bei.  Wobei die Partei 
in ihrem Programm zudem Zweifel 
an der Tatsache sät, der Klimawan-
del wäre primär menschengemacht. 
Die Liste der nach Ansicht des Mou-
vement Ecologique kontraproduk-
tiven Maßnahmen ist sehr lang, die 
konkreten Anregungen (im positiven 
Sinne) halten sich in Grenzen. Daran 
ändert auch die Tatsache nichts, dass 
die ADR öfters generell angibt, für den  
Natur- und Umweltschutz oder den Kli-
maschutz einzutreten. Die ADR setzt auch  
fast ausschließlich auf Maßnahmen - Regu-
larien werden scheinbar kaum akzeptiert. 

Ein Programm, bei welchem 
äußerst viele Aussagen  
diametral im Widerspruch  
zu nationalen und inter- 
nationalen Zielen der nachhal-
tigen Entwicklung stehen und 
in welchem die konstruktiven 
Elemente in diesen Bereichen 
im Verhältnis sehr begrenzt 
sind.
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07
Elections communales 2023 

Une "Roadmap" avec une mine d'idées concrètes pour toutes 
les personnes engagées au niveau communal

Les élections municipales ont toujours été l'oc-
casion pour le Mouvement Eologique de soutenir 
l'engagement sur le terrain d'une part, et d'autre 
part, de « mettre le doigt sur » l'importance de 

ce travail pour la transition écologique.  L'enga-
gement du Mouvement écologique est donc très 
important. Mouvement Ecologique à l'occasion 
des élections communales.
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L'éventail des thèmes est impressionnant
• DÉMOCRATIE	-	Des	communes	vivantes	avec	des	citoyens	qui	s'impliquent	

• DÉVELOPPEMENT	URBAIN	-	Planifier	une	commune	attrayante	avec	les	habitant-e-s	et	

• CONSERVER	ET	PROTÉGER	LA	NATURE	ET	L'AGRICULTURE	-	Promouvoir une agriculture régionale et biologique.  

• FORÊT - Une	gestion	consciente	de	la	forêt	communale	dans	l'intérêt	de	l'homme	et	de	la	nature.   

• MOBILITÉ - Passer d'une commune adaptée à la voiture à une commune vivante, adaptée à l'homme et entourée de verdure.

• ÉNERGIE	et	CLIMAT	-	Les	communes	à	l'avant-garde	de	la	protection	du	climat	 	

• ÉCONOMIE	RÉGIONALE	-	Mettre	en	avant	les	entreprises	locales,	la	production	régionale	et	l'économie	circulaire	

• FINANCES - Mettre	la	politique	financière	de	manière	ciblée	au	service	d'une	transition	sociale	écologique	!	

•  PROTECTION	 DE	 L'ENVIRONNEMENT	 ET	 DES	 RESSOURCES	 -	 Des	 communes	 actives	 dans	 la	 protection	 des	 ressources	 et	 
pour un environnement sain et agréable à vivre.  

• L'EAU,	SOURCE	DE	VIE - les communes prennent leurs responsabilités dans ce domaine  

• PROMOTION	DE	LA	SANTÉ	-	Une	commune	attrayante	grâce	à	un	bien-être	accru	et	à	une	protection	préventive	de	la	santé	

• OUVRIR	LES	ÉCOLES	ET	LA	«	MAISON	RELAIS	»	À	LA	SOCIÉTÉ - considérer	les	enfants	et	les	jeunes	comme	des	partenaires	à	part	entière	

• POLITIQUE	NORD-SUD - Penser globalement - Agir localement 

La	commune	est	proche	de	ses	citoyens	et	peut	mettre	en	œuvre	
des	 actions	 concrètes.	 Elle	 peut	 prendre	de	 nombreuses	mesures	
concrètes	en	faveur	d'une	évolution	positive.	Il	s'agit	d'encourager	
les progrès dans le domaine du développement durable au niveau 
local,	 afin	 que	 les	 communes	 jouent	 un	 certain	 rôle	 de	 pionnier	
(mot-clé	 :	 transition	énergétique).	Mais	 il	s'agit	également	de	thé-
matiser	 et	 de	 stimuler	 de	 nouvelles	 visions	 d'avenir	 positives	 sur	
place.	Les	communes	qui	prennent	des	initiatives	pour	devenir	plus	
«	vertes	»	ne	font	pas	seulement	quelque	chose	pour	la	préservation	
de	la	biodiversité,	mais	rendent	aussi	les	localités	plus	attrayantes,	
assurent	une	meilleure	qualité	de	 vie,	 une	meilleure	 cohabitation	
et	montrent	finalement	à	quel	point	une	politique	écologique	et	un	
comportement	correspondant	peuvent	avoir	des	effets	positifs	sur	
notre bien-être à tous. 
Une centaine de membres ont donc travaillé d'arrache-pied à l'éla-
boration	d'une	publication	de	152	pages	 intitulée	« Eng Roadmap 
fir eng sozial ekologesch Transitioun - fir demokratesch, lieweg 
a nohalteg Gemengen » avec	des	 suggestions	 concrètes	pour	des	
communes viables et durables.  L'idée de base est la suivante : les 
tâches d'une commune sont aujourd'hui si complexes et variées 
qu'il	 est	 difficile	 pour	 les	 personnes	 engagées	 de	 les	 accomplir.	 
Il	est	difficile	pour	les	personnes	engagées	de	savoir	à	tout	moment	
sur quels leviers agir. C'est précisément dans ce domaine que la bro-
chure vous aider : Toute personne souhaitant s'engager au niveau 
communal	y	trouvera	des	informations	très	concrètes	et	des	sugges-
tions	sur	les	initiatives	à	prendre	dans	les	domaines	essentiels	de	la	
politique	communale.	
La	publication	a	été	distribuée	en	amont	des	 communes	à	 toutes	
les personnes intéressées et, dans un deuxième temps, à tous les 
nouveaux élus. 
La	brochure	peut	être	téléchargée	sur	www.meco.lu	ou	payée	par	
virement	de	15.-	€	(frais	de	port	inclus)	ou	de	12.-	€	à	partir	de	15	
exemplaires (frais de port inclus). Elle est également disponible en 
ligne en français.
Commandes par e-mail : secretariat@meco.lu ou par tél. 439030-1  
ou	 par	 virement	 direct	 avec	 la	 mention	 «	 Élections	 com-
munales » sur : CCPL : LU16 1111 0392 1729 0000 ou  
BCEE : LU20 0019 1300 1122 4000

Nous tenons à remercier ici chaleureusement les quelque  
100 membres qui ont participé activement à l'élaboration de 
cette feuille de route, notamment dans le cadre de cinq forums de 
membres.
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08
Assurer enfin

un accès correct à 

l'information
Les discussions autour de la loi sur le libre accès 
à l'information Dossier ont une « longue histoire 
» au Luxembourg. Depuis les années 80 ( !), le 
Mouvement Ecologique s'engage pour que les 

citoyens obtiennent plus de droits. Certes, la si-
tuation est meilleure aujourd'hui qu'il y a 40 ans, 
mais elle est loin d'être satisfaisante.
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UN MEILLEUR ACCÈS DE LA PRESSE AUX IN-
FORMATIONS : OUI ! 
MAIS QU'EN EST-IL DE L'AMÉLIORATION DE 
LA L'ACCÈS DES CITOYENS ?
En 2022, le Conseil de la presse a lancé une campagne pour un meil-
leur	 accès	 à	 l'information.	 Le	Mouvement	 Ecologique	 et	 d'autres	
organisations	y	ont	participé	et	ont	également	abordé	le	droit	des	
citoyens	à	l'information.

Malheureusement, rien n'a été fait. Bien qu'il ait été promis que la 
loi correspondante (« administration transparente et ouverte ») se-
rait révisée au cours de la législature jusqu'en 2023 sur la base des 
expériences faites, rien n'a été fait.

Dans	plusieurs	lettres	et	prises	de	position	publiques,	le	Mouvement	
Ecologique	n'a	cessé	de	plaider	pour	des	améliorations	importantes	
de	la	loi.	Certes,	le	Premier	ministre	X.	Bettel,	en	tant	que	ministre	
responsable,	a	promis	à	plusieurs	reprises	que	des	améliorations	se-
raient apportées, mais rien n'a été fait concrètement.

Au	milieu	de	l'année,	le	ministère	d'État	a	pris	position	sur	la	néces-
sité	 d'améliorer	 l'accès	 à	 l'information.	 Le	ministère	 de	 l'Intérieur	
a	publié	une	déclaration	selon	laquelle	l'accès	à	l'information	de	la	
part	 de	 la	 presse	 devait	 enfin	 être	 amélioré	 concrètement.	 Et	 ce,	
selon	les	déclarations	du	ministère,	en	étroite	concertation	avec	le	
Conseil	de	la	presse.	Si	une	évolution	positive	devait	avoir	lieu,	elle	
serait bien entendu la bienvenue, selon le Mouvement Ecologique.

L'amélioration	de	l'accès	à	l'information	de	la	part	des	journalistes	
n'est	cependant	pas	implicitement	synonyme	d'amélioration	de	l'ac-
cès	à	l'information	pour	les	citoyens	et	la	société	civile.	Les	citoyens	
ont	-	même	en	dehors	du	droit	de	la	presse	-	un	droit	à	l'information.		
Mais	ce	droit	fondamental	des	citoyens	n'a	pas	été	abordé	dans	la	
communication	susmentionnée	du	ministère.

Le Luxembourg a besoin, selon le Mouvement Ecologique, d'une «  
une	 prise	 de	 position,	 une	 loi	 d'information	 transparente,	 au	 lieu	
d'une	«	 loi	d'empêchement	de	 l'information	»,	ceci	 	pour	 l'intérêt	
général	!

ENTRETIEN AU MINISTÈRE D'ÉTAT SUR 
L'AMÉLIORATION DE L'ACCÈS À L'INFOR-
MATION 
La	 réaction	du	ministère	 d'État	 ne	 s'est	 pas	 fait	 attendre.	 En	 sep-
tembre, un échange intéressant a donc eu lieu avec le ministère 
d'État	responsable	de	la	loi.	Le	fonctionnaire	responsable	au	sein	du	 
Jeff	 Feller,	 a	 informé	 le	 Mouvement	 Ecologique	 que	 le	 ministère	
avait	prévu	d'importantes	améliorations.	(p.ex.	la	suppression	de	la	
limitation	aux	documents	administratifs).	«	documents	administra-
tifs	»,	etc.).	Le	ministère	ne	présenterait	certes	plus	de	projet	de	ré-
forme,	mais	ferait	des	suggestions	au	nouveau	gouvernement	dans	
le cadre d'une « note au formateur ». gouvernement.

On	attend	avec	impatience	de	voir	si	les	choses	vont	enfin	bouger...
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09
Remettre le système 

en question ... 

Notre modèle social et économique actuel n'est pas 
viable. Non seulement des scientifiques, mais aussi 
des experts économiques et financiers l'ont démon-
tré dans de nombreuses publications. C'est égale-
ment la conviction fondamentale du Mouvement 
Ecologique, qui accompagne ses travaux depuis des 
années. 
Nous avons besoin d'un nouveau consensus social 
sur les piliers sur lesquels nous voulons construire 
notre système économique à l'avenir, dans le res-
pect des limites écologiques de la planète et de la 
justice de répartition mondiale.  
Il faut donc des échanges et des discussions sur des 
questions fondamentales,  
comment nous imaginons le monde de demain et 
quelle terre nous voulons laisser aux générations 
futures.   
Il faut aussi et surtout des visions positives de 

l'avenir.  
Aujourd'hui, personne ne peut encore dire comment 
un Le système économique « durable » n'est finale-
ment pas 
Il y a trop de leviers à actionner. Mais  
Des étapes importantes sont connues.  
C'est pourquoi le Mouvement Ecologique a de 
nouveau fait des propositions très concrètes en 
2023, afin d'enrichir la discussion dans le sens d'une 
transformation par étapes du système actuel. enri-
chir le système. 
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LE LUXEMBOURG À NOUVEAU SUR UN « 
PODIUM » TRÈS TRISTE
Le	mardi	 14	 février,	 le	 Luxembourg	 est	 devenu	 le	 deuxième	 pays	
au	 monde	 après	 le	 Qatar	 à	 atteindre	 l'Overshoot	 Day,	 comme	
il l'avait déjà fait en 2022. Il s'agit du jour où le Luxembourg a 
consommé toutes les ressources naturelles dont il dispose chaque 
année et vit donc à « crédit » pour le reste de l'année. Le Luxem-
bourg se trouve donc à nouveau sur un triste « podium » mondial.  
Le	Mouvement	Ecologique	a	profité	de	cette	date	pour	thématiser	à	
nouveau les problèmes fondamentaux de notre modèle actuel.

 LA RÉDUCTION DES SUBVENTIONS PU-
BLIQUES LIÉES À LA POLITIQUE ENVIRON-
NEMENTALE : UNE QUESTION DE CRÉDIBI-
LITÉ POLITIQUE 
...	tel	est	le	titre	d'une	autre	action	du	Mouvement	Ecologique.	On	
sait	que	le	Luxembourg,	à	 l'instar	d'autres	pays,	a	fait	preuve	d'un	

grand	mépris	pour	la	biodiversité	et	la	crise	climatique.	Une	absur-
dité	dont	 les	 acteurs	politiques	 sont	 également	 conscients	depuis	
plusieurs législatures. C'est la raison pour laquelle on a promis à plu-
sieurs	reprises	de	procéder	à	une	analyse	du	budget	de	l'État	pour	
déterminer	si	de	telles	subventions	existent.	

Mais rien n'a été fait - une folie absolue. C'est une absurdité absolue 
que	l'État	continue,	en	ces	temps	de	crise,	à	mal	investir	sciemment	
des centaines de millions en toute connaissance de cause. 

Le	Mouvement	Ecologique	a	donc	fait	rédiger	une	brève	expertise	
par le « Forum Ökologisch soziale Marktwirtschaft “FÖS” » sur ce 
thème	 a	 été	 réalisée.	 Dans	 ce	 rapport,	 certaines	 subventions	 pu-
bliques	ont	été	analysées	à	titre	de	modèle	afin	de	déterminer	 si	
elles répondaient aux critères du développement durable. 

La conclusion est claire : des sommes considérables sont mal  
investis	dans	la	recherche.	L'étude	a	été	présentée	au	public,	trans-
mise le plus largement possible aux acteurs responsables et discutée 
avec	la	Ministre	de	l'économie	et	des	finances	en	présence	de	l'un	
des auteurs de l'étude, Kai Schlegelmilch. Malheureusement, rien 
n'a été fait.
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Malheureusement, le gouvernement n'était pas disposé au dialogue.  
En	2024,	le	nouveau	gouvernement	prévoit	toutefois	de	réfléchir	à	
d'autres	solutions.

METTRE EN ŒUVRE LE "GREEN BUDGETING"

Le	thème	du	«	Green	budgeting	»	ainsi	que	 la	 réforme	fiscale	du-
rable	ont	continué	à	être	au	centre	des	préoccupations,	notamment	
lors	d'un	entretien	avec	la	ministre	des	Finances	Yuriko	Backes.	

Selon le Mouvement Ecologique, il est indispensable que le minis-
tère des Finances se penche davantage, au cours de la prochaine 
législature,	sur	la	question	de	savoir	comment	rendre	l'élaboration	
du	 budget	 plus	 efficace	 (c'est-à-dire	moins	 de	 dépenses	 qui	 sont	
contre-productives	d'un	point	de	vue	écologique)	et	comment	créer	
de	 nouveaux	 accents	 dans	 le	 sens	 d'une	 transition	 écologique	 et	
d'une	plus	grande	justice	sociale.	

DES CONFÉRENCES EXTRÊMEMENT STIMU-
LANTES ! 

Dans ce domaine, les nombreuses conférences de qualité sur le sujet 
revêtent	une	importance	particulière.	Celles-ci	sont	d'autant	plus	im-
portantes	que	personne	n'a	encore	«	paré	»	la	«	solution	miracle	»	pour	
transformer	le	système	et	que	l'apport	de	connaissances	ainsi	qu'une	
culture	 de	 discussion	 vivante	 sont	 particulièrement	 importants.		 
 
Il	convient	de	mentionner	en	particulier	les	événements	suivants	:

-  « Transformation durable du système économique : de 
l'expression à la réalité » en janvier avec Ulrich Brand, pro-
fesseur	 de	 politique	 internationale	 à	 l'université	 de	 Vienne	 ; 

-  « La fin du monde est annulée », en	 collaboration	 avec	
move.	 avec	 le	 blogueur	 et	 auteur	 allemand	 Jan	Hegenberg	 ; 

-	 La	 conférence	 de	 Jørgen	 Randers,	 l'un	 des	 auteurs	 du	 rap-
port « Les limites de la croissance », mérite d'être soulignée.  
Il a présenté devant plus de 200 personnes en février 2023 le 
nouveau	rapport	du	Club	de	Rome	:	«	Earth	for	All	-	a	Survival	
Guide for the Planet » 

« Cinquante ans après sa publication, des scientifiques renom-
més du Club de Rome se tournent à nouveau vers l'avenir et pro-
posent un programme de guérison pour notre monde en crise », 
...	tel	est	le	commentaire	qui	accompagne	cette	analyse.	Jørgen	
Randers	 est	membre	 à	 part	 entière	 du	 Club	 de	 Rome	 et	 pré-
sident	fondateur	de	l'Association	chinoise	du	Club	de	Rome.	Il	a	
co-écrit	le	rapport	de	1972	intitulé	«	Les	limites	de	la	croissance	
» ainsi que le nouveau rapport.  

UNE RÉFORME FISCALE DURABLE: UN 
„MUST“! 

L'exigence	d'une	réforme	fiscale	durable	a	également	été	au	centre	
des	préoccupations	en	2023.	Le	fait	est	que	le	Luxembourg	est	tou-
jours	le	dernier	de	la	classe	européenne	en	matière	de	taxation	de	
la	consommation	environnementale	et	qu'il	alimente	la	catastrophe	
du	climat	et	de	la	biodiversité	par	une	politique	fiscale	erronée.	Le	
Mouvement Ecologique ne comprend pas pourquoi le gouverne-
ment	ne	s'attaque	pas	à	cette	réforme	attendue	depuis	longtemps.

En	2023,	l'importance	de	cette	réforme	a	été	réaffirmée	à	de	nom-
breuses	occasions	:	dans	des	déclarations,	dans	les	médias	sociaux,	
lors	d'entretiens	(notamment	avec	la	ministre	des	Finances),	etc.	

Malheureusement, toujours sans succès. Le Mouvement Ecologique 
continuera	 d'autant	 plus	 à	 s'engager	 avec	 toute	 la	 détermination	
nécessaire. 

«	CONSENSUS	AU	SEIN	DE	LA	TRIPARTITE	:	
OUI, MAIS... ÉCOLOGIQUES ASPECTS ET SÉ-
LECTIVITÉ	SOCIALE	INSUFFISAMMENT	PRIS	
EN	COMPTE	»

...	 était	 le	 titre	 d'une	 prise	 de	 position	 en	 réaction	 aux	 décisions	
prises	lors	de	la	tripartite.	Le	vendredi	3	mars	2023,	les	partenaires	
sociaux s'étaient mis d'accord sur un consensus pour faire face à la 
crise, également dans le secteur de l'énergie. Selon le Mouvement 
Ecologique,	 les	 résultats	de	 la	 tripartite	avaient	un	goût	amer,	 car	
le plafonnement forfaitaire des prix de l'énergie aurait pour consé-
quence,	selon	le	Mouvement	Ecologique,	que	la	surconsommation	
d'énergie	de	différents	ménages	privés	serait	financée	par	la	collec-
tivité.	 Cela	 ne	 serait	 ni	 socialement	 juste	 ni	 écologiquement	 judi-
cieux.	De	plus,	le	plafonnement	des	prix	réduirait	l'incitation	géné-
rale	à	économiser	l'énergie.	Il	faut	trouver	d'autres	solutions	...	cette	
mesure	entraînerait	tout	de	même	plus	de	200	millions	d'euros	de	
dépenses supplémentaires pour l'État. 
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La	préservation	des	bases	naturelles	de	la	vie,	le	verdissement	des	
localités,	la	promotion	de	la	convivialité	plutôt	que	des	biens	maté-
riels,	 la	réduction	de	 la	dépendance	vis-à-vis	de	 la	croissance	éco-
nomique	ainsi	que	 l'utilisation	ciblée	des	 incitations	financières	et	
des	fonds	publics	sont	des	attentes	centrales	partagées	par	de	nom-
breuses personnes interrogées.

Selon	 le	Mouvement	Ecologique,	 les	résultats	de	 l'enquête	consti-
tuent	un	mandat	d'action	clair	pour	 le	gouvernement.	 Ils	peuvent	
bien entendu être consultés sur www.meco.lu.
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Ich mache mir große Sorgen, ihrem
Erhalt soll Priorität eingeräumt werden,
auch wenn dies mit Einschränkungen

verbunden wäre

Ich mache mir Sorgen, aber es gibt
wichtigere Krisen

Sie dürfen anderen Projekten nicht im
Wege stehen (Vorrang für Wohnraum,

Straßen u.a.m.)

Keine / kaum Sorgen

Stimme voll und ganz zu Stimme zu
Stimme weder zu noch lehne ich ab Stimme nicht zu
Stimme überhaupt nicht zu

Basis: 1012

In % 15

41

52

67

32

65

22

17

1% « Ich weiß es nicht » in jeder
Kategorie

Welches ist Ihre Einstellung zu folgenden Fragen über den Erhalt unserer 
Natur und Landschaft?

Son	exposé	stimulant,	bien	que	parfois	controversé,	a	suscité	de	
nombreuses discussions. Compte tenu de la « renommée » du  
des	entretiens	ont	également	eu	lieu	avec	la	ministre	de	l'Envi-
ronnement	J.	Welfring,	 le	ministre	de	l'Economie	F.	Fayot	et	 le	
Grand-Duc Henri.

LE CONTRÔLE DE LA DURABILITÉ DES LES 
DÉCISIONS GOUVERNEMENTALES :  
UN PREMIER PAS : MAIS IL Y A ENCORE DU 
RETARD À RATTRAPER ! 

Pendant des années, après que l'idée soit née lors d'une manifesta-
tion,	le	Mouvement	Ecologique	s'est	battu	pour	l'introduction	d'un	
chèque de durabilité. En 2023, c'était chose faite : cet instrument si 
important	a	enfin	été	introduit.	Grâce	à	lui,	toutes	les	lois	seront	à	
l'avenir examinées sous l'angle de la durabilité avant d'être adop-
tées. 

Le	Mouvement	Ecologique	a	salué	 le	principe	de	 l'introduction	du	
chèque,	mais	 a	estimé	que	des	améliorations	étaient	nécessaires,	
car	la	base	d'évaluation	du	chèque	n'est	pas	satisfaisante.	Il	manque	
par exemple des critères réellement contraignants. En 2024, il s'agi-
ra	d'accompagner	la	mise	en	œuvre	du	chèque	et,	le	cas	échéant,	de	
demander	des	améliorations	supplémentaires.	

SONDAGE ILRES POUR LE COMPTE DU 
MOUVEMENT ECOLOGIQUE MONTRE  
UN MANDAT D'ACTION CLAIR POUR LE 
GOUVERNEMENT

Quelle est l'importance que les gens accordent à la biodiversité ? 
Quelles sont les valeurs fondamentales au Luxembourg en ce qui 
concerne le « bien vivre » ? Comment les personnes interrogées 
évaluent-elles notre modèle social et économique ? Quelles sont 
les	attentes	envers	le	gouvernement	en	matière	de	développement	
durable ?

L'institut	de	sondage	ILRES	a	réalisé,	à	la	demande	du	Mouvement	
Ecologique,	 un	 sondage	 représentatif	 auprès	 de	 1012	 habitants	
entre le 27 septembre et le 4 octobre 2023. L'enquête a porté sur 
les	personnes	résidant	au	Luxembourg	à	partir	de	16	ans.	Parmi	eux,	
59,4%	étaient	de	nationalité	luxembourgeoise.

1

ILRES-UMFRAGE ERGIBT EINDEUTIGEN 
HANDLUNGSAUFTRAG AN DIE  

REGIERUNG: 

Erhalt der Lebensgrundlagen und 
Frage der gesellschaftlichen

Prioritäten als zentrale 
Herausforderungen
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10
Recycler, réparer,

partager:  
Eléments d'une nouvelle économie

La majorité absolue des scientifiques dans le 
domaine du climat et de la biodiversité sont 
d'accord : ces crises exigent un changement 
des modes de production et des habitudes de 
consommation.  
L'économie circulaire est le mot d'ordre du mo-
ment. Parallèlement, il faut encourager l'achat de 
moins de marchandises et la réparation et le par-
tage d'objets usagés. Cette approche est un must, 
non seulement d'un point de vue écologique, 
mais aussi d'un point de vue social.  
La coopération est ainsi encouragée et les gens 

sont réunis.  
En fin de compte, ces développements repré-
sentent des éléments essentiels d'un nouveau 
modèle économique.  
modèle économique. 
Ces thèmes ont donc marqué le travail 2023 du 
Mouvement Ecologique. Les activités sont menées 
en étroite collaboration avec l'Oekozenter Pafen-
dall et, dans une large mesure, avec le soutien 
financier du ministère de l'Environnement.
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POUR DES RÈGLES CLAIRES AU NIVEAU DE 
L'UE, POUR QUE LE DROIT À LA RÉPARA-
TION SOIT GARANTI
Au	 niveau	 de	 l'UE,	 on	 pose	 les	 jalons	 essentiels	 pour	 savoir	 dans	
quelle	mesure	la	réparation	d'appareils	sera	plus	simple	et	plus	ré-
alisable à l'avenir. Par exemple, si les pièces de rechange doivent 
être disponibles. C'est pourquoi le Mouvement Ecologique s'en-
gage,	avec	des	partenaires	européens	pour	de	meilleures	conditions	
cadres au niveau de l'UE dans ce sens. 

Le mercredi 22 mars 2023, la Commission européenne a présenté 
une	 proposition	 sur	 le	droit européen à la réparation. Toutefois, 
selon	 le	 Mouvement	 Ecologique,	 cette	 proposition	 présentait	 un	
certain nombre de faiblesses. Par exemple, l'accès à des pièces de 
rechange	abordables	n'était	pas	suffisamment	 réglementé,	 l'intro-
duction	 de	 programmes	 de	 soutien	 à	 la	 réparation	 -	 comme	 par	
exemple	un	bonus	de	réparation	-	n'était	pas	abordée,	les	pratiques	
logicielles	et	matérielles	qui	entravent	l'utilisation	de	pièces	de	re-
change	compatibles	et	réutilisées	n'étaient	pas	interdites,	etc.	

En	collaboration	avec	des	partenaires	européens	(réseau	de	la	cam-
pagne	Right	to	Repair	sont	intervenus.	Heureusement,	le	Parlement	
européen	a	pu	s'imposer	 lors	des	négociations	en	trilogue	avec	 la	
Commission et le Conseil début février février. février 2024, avec sa 
demande	que	les	constructeurs	de	mettre	à	disposition	des	pièces	
de rechange à des prix raisonnables. 

En	 outre,	 les	 obstacles	 susmentionnés	 (tels	 que	 l'interdiction	 des	
pratiques	 logicielles	et	matérielles	rendant	 la	réparation	plus	diffi-
cile)	ont	également	été	partiellement	éliminés.	Toutefois,	 tout	dé-
pend	maintenant	de	la	formulation	exacte	du	texte	de	loi,	qui,	espé-
rons-le,	ne	laissera	aucune	place	aux	failles.	Petit	bémol	:	la	nouvelle	
directive	ne	devrait	s'appliquer	dans	un	premier	temps	qu'à	neuf	ca-
tégories de produits, comme les smartphones, les machines à laver 
ou	les	réfrigérateurs.	De	nombreux	produits	potentiellement	problé-
matiques,	tels	que	les	ordinateurs	portables,	les	jouets	ou	les	petits	
appareils ménagers, ne seront donc pas réglementés. D'autres ca-
tégories de produits devraient donc être ajoutées dès que possible.

Début	 juin,	 80	 organisations	 européennes	 ont	 demandé	 le	 Par-
lement européen et le Conseil des ministres de l'UE ont été priés 
de	 ne	 pas	 modifier	 le	 projet	 de	 nouveau règlement européen  
qui remplacera la directive européenne sur les emballages et pré-
voira	notamment	des	quotas	d'emballages	réutilisables	pour	le	sec-
teur des plats à emporter - ne soit pas édulcoré.

Les	négociations	en	trilogue	à	ce	sujet	ont	abouti	à	un	premier	ac-
cord provisoire à la mi-mars 2024. Il n'existe pas encore de texte 
final,	mais	celui-ci	devrait	être	disponible	prochainement.

LORS DE LA TRANSFORMATION DES 
CENTRES DE RECYCLAGE EN CENTRES DE 
RESSOURCES : GARANTIR DES INNOVA-
TIONS IMPORTANTES DANS LE SENS DU 
RÉEMPLOI-RÉPARATION-PARTAGE 
Selon	la	nouvelle	loi	sur	les	déchets,	les	centres	de	recyclage	actuels	
doivent	être	transformés	en	centres	de	ressources.	Les	réflexions	de	
l'État	 sur	 ce	que	cela	 signifie	concrètement	ne	 sont	pas	allées	as-
sez loin pour le Mouvement Ecologique. C'est pourquoi des propo-
sitions	concrètes	ont	été	soumises	aux	instances	responsables	afin	
que	des	critères	soient	établis	au	niveau	national,	auxquels	chaque	
centre	de	 ressources	doit	 répondre.	Des	directives	ont	également	
été	demandées	sur	la	manière	de	régler	l'interaction	de	ces	centres	
avec	d'autres	acteurs	(p.	ex.	l'artisanat,	les	initiatives	de	l'économie	
sociale	et	solidaire)	et	de	renforcer	la	collaboration	entre	les	centres	
de ressources, etc.
Le	Mouvement	Ecologique	estime	qu'une	stratégie	/	un	concept	glo-
bal pour l'aménagement des futurs centres est nécessaire. Des cri-
tères minimaux devraient être appliqués, que toutes les communes 
devraient respecter. Les communes les plus avancées devraient bé-
néficier	 d'un	 soutien	 financier	 particulier	 pour	 leurs	 efforts	 spéci-
fiques.	Des	suggestions	plus	concrètes	du	ministère	dans	ce	sens	ne	
sont pas encore connues.

LARGE SENSIBILISATION AU THÈME « 
REUSE-REPAIR-SHARE » : LA SÉRIE « FIXIT 
Dans	 le	 cadre	du	projet	Rethink,	 la	 campagne	«	fixit	 !	 Flécken.Lé-
inen.Notzen.",	en	collaboration	avec	l'Oekozenter	Pafendall	et	avec	
le	soutien	financier	du	ministère	de	l'Environnement,	du	Climat	et	
de	 la	Biodiversité.	L'objectif	est	d'informer	davantage	 les	consom-
mateurs	sur	le	thème	«	Repair,	ReUse,	Share	».	
La	pièce	maîtresse	de	 l'action	est	un	site	 Internet	(consultable	sur	 
www.meco.lu/fixit	 et	 www.oekozenter.lu/fixit),	 sur	 lequel	 chacun	
peut trouver des adresses concrètes pour l'achat de seconde main, 
des	 informations	 sur	 les	 	 instructions	 de	 réparation,	 des	 informa-
tions	de	base	sur	le	droit	à	la	réparation,	des	conseils,	sur	le	partage	
et bien plus encore. De nouveaux conseils sont régulièrement ajou-
tés	!
Ces	conseils	 sont	en	outre	diffusés	dans	 les	médias	 sociaux	et	 ré-
gulièrement	transmis	aux	communes	afin	qu'elles	les	publient	dans	
leur « Gemengebuet ».

Mat der Ënnerstëtzung vum:

Adressen & Tipps:   

meco.lu/fixit & oekozenter.lu/fixit

Repair - ReUse - Share
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11
Aborder la transition énergétique

et la lutte contre la crise

climatique de manière cohérente 

La transition énergétique et la lutte contre la crise 
climatique exigent des réformes fondamentales 
à tous les niveaux : la manière dont l'économie 
fonctionne, dont on consomme, etc. Les initia-
tives du Mouvement Ecologique sont donc très 

variées. En effet, bien que la guerre en Ukraine 
ait provoqué une prise de conscience, ces défis 
d'avenir sont loin d'être abordés dans la mesure 
nécessaire. 
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LA CONDITION PRÉALABLE PAR EXCEL-
LENCE : UN BILAN HONNÊTE DES ÉMIS-
SIONS LUXEMBOURGEOISES RENDRE 
PUBLIQUES LES ÉMISSIONS DE CO2 
En 2022, les émissions de CO2 du Luxembourg pour l'année 2021 
ont	été	publiées,	comme	l'exige	la	loi.	La	quantité	totale	d'émissions	
était	 certes	 inférieure	 à	 l'objectif	 fixé	 par	 la	 loi	 (tout	 juste	 1,3%).	
Toutefois, les émissions ont augmenté dans des secteurs centraux 
(industrie,	construction	et	logement,...)	!	Le	Mouvement	Ecologique	
ne	voulait	pas	accepter	cette	évolution	sans	commentaire	et	l'a	donc	
thématisée	publiquement	(«	Atteindre	les	objectifs	de	protection	du	
climat : halte à l'enjolivement »). Il a également demandé que la 
«	Plateforme	pour	l'action	climat	et	la	transition	énergétique	»,	au	
sein de laquelle les acteurs sociaux concernés sont représentés, soit 
saisie	des	résultats,	des	causes	et	des	solutions	possibles.	

•  Réviser le projet de nouveau plan national pour le 
climat et améliorer les éléments essentiels du plan 
énergétique 

Conformément	à	la	législation	européenne,	chaque	pays	doit	élabo-
rer	un	plan	national	sur	le	climat	et	l'énergie	qui	décrit	la	manière	
dont	 les	 objectifs	 en	matière	de	 réduire	 les	 émissions	 de	CO2, de 
développer les énergies renouvelables, etc. doivent être respectés. 
Dans le cadre d'une procédure publique chacun peut formuler ses 
suggestions	à	ce	sujet.	Le	Mouvement	Ecologique	a	réagi	dans	une	
longue	prise	de	position.		
Des	 aspects	 positifs	 du	 projet	 ont	 été	 salués,	 tels	 que	 la	 struc-
ture claire, les mesures assez détaillées - par rapport au plan pré-
cédent	 -	et	 le	 fait	que	 le	STATEC	soit	un	outil	d'aide	à	 la	décision. 
La	participation	du	STATEC	à	l'élaboration	des	données	et	la	mise	à	
disposition	d'informations	par	le	biais	de	webinaires.

Mais	des	suggestions	concrètes	ont	également	été	formulées	et	des	
lacunes importantes ont été signalées. Ainsi, le projet de plan d'ac-
tion	n'est	 pas	 conforme	aux	objectifs	 de	 l'accord	de	Paris,	 car	 les	
objectifs	de	réduction	de	CO2	sont	trop	bas.	En	outre,	il	manque	une	
analyse	du	précédent	plan	national	pour	l'énergie	et	 le	climat,	qui	
serait	nécessaire	pour	identifier	les	raisons	pour	lesquelles	la	mise	
en	œuvre	de	certaines	mesures	a	échoué	 jusqu'à	présent.	 Il	n'est	
pas	non	plus	suffisamment	clair	quelle	mesure	conduirait	à	quelles	
réductions.	Selon	le	Mouvement	Ecologique,	une	série	de	mesures	
sont	 estimées	de	manière	 trop	optimiste.	De	plus,	 il	 n'y	 a	 pas	de	
questionnement	sur	la	compatibilité	ou	non	de	la	croissance	écono-
mique	attendue	avec	les	objectifs	climatiques.	

• Bilan insatisfaisant de la Plateforme Climat

En 2020, la loi sur le climat a créé une « plateforme climat » qui doit 
par	exemple	accompagner	activement	 la	révision	du	Plan	national	
climat-énergie	mais	aussi	prendre	d'autres	 initiatives.	Elle	se	com-
pose	d'acteurs	économiques,	de	syndicats	et	d'organisations	envi-
ronnementales, sociales et de développement. 

Malheureusement, le Mouvement Ecologique doit constater que le  
Jusqu'à présent, le comité n'a pas répondu à ces exigences. C'est 
pourquoi	le	Mouvement	Ecologique	a	adressé	une	lettre	à	ce	sujet	
à la ministre de l'Environnement, du Climat et du Développement 
durable, Joëlle Welfring.  Ce sont surtout les aspects qui sont éven-
tuellement discutés de manière contradictoire entre les acteurs so-
ciaux	mentionnés	(comme	par	exemple	la	poursuite	d'une	taxe	sur	
le CO2)	qui	devraient	en	soi	faire	l'objet	d'une	attention	particulière	
afin	d'aplanir	les	voies	vers	des	solutions.

Grâce	notamment	aux	activités	du	Mouvement	Ecologique,	la	plate-
forme	a	réussi,	après	quelques	tergiversations,	à	publier	un	avis	fina-
lement	assez	bon	sur	le	projet	de	plan	climatique	et	énergétique	na-
tional.	Dans	le	cadre	de	l'élaboration	de	cette	expertise,	un	échange,	
sur	les	questions	fondamentales,	comme	par	exemple	la	croissance	
économique, ont eu lieu de manière limitée.
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•  Faire avancer le tournant énergétique grâce aux « 
communautés » : Mouvement Ecologie en tant que 
membre fondateur d'une plateforme pour l'électricité 
renouvelable

Elle	a	été	créée	en	juin,	à	l'initiative	du	parc	énergétique	de	Réiden	
:	 la	 nouvelle	 plate-forme	 coopérative	 d'électricité	 «	 E-Community	
» pour les énergies renouvelables. Le Mouvement Ecologique est, 
avec	d'autres	organisations,	membre	fondateur	de	cette	forme	de	
coopération	 orientée	 vers	 l'avenir	 dans	 le	 domaine	 de	 l'énergie.	
L'objectif	de	 la	plate-forme	:	augmenter	 l'auto-approvisionnement	
à l'aide d'énergies renouvelables locales, réduire la dépendance aux 
effets	du	marché	international	et	créer	ainsi	un	marché	énergétique	
local décentralisé dans le sens du bien commun. Pour en savoir plus 
:	www.e-community.lu.

• Question au ministère de l'Énergie : où en est concrè-
tement la promotion de l'énergie solaire ?

En	2022,	le	Mouvement	Ecologique	et	Eurosolar	ont	eu	un	entretien	
commun avec le ministre de l'énergie Claude Turmes (et une autre 
réunion	de	suivi	avec	le	gestionnaire	de	réseau	CREOS	Luxembourg),	
au	cours	duquel	les	obstacles	pratiques	et	quotidiens	à	l'installation	
de	panneaux	solaires	ont	été	abordés.	Quelques	améliorations	ont	
été	apportées,	mais	les	citoyens	ont	régulièrement	attiré	l'attention	
du Mouvement Ecologique 2023 sur les problèmes persistants. C'est 
pourquoi le ministère a été contacté pour savoir où en était la mise 
en	œuvre	des	solutions	évoquées.	Certaines	choses	ont	été	faites,	
mais d'autres sont encore en suspens.

• Poursuivre l'augmentation des subventions pour le rem-
placement du chauffage et l'assainissement énergétique !

Début décembre, le gouvernement avait décidé de prolonger les 
subventions	(«	top	up	»)	dans	le	domaine	de	l'énergie,	qui	avaient	
été augmentées dans le cadre du « pacte de solidarité 2.0 "), qui 
devaient	expirer	à	la	fin	de	l'année	2023,	ne	seront	pas	prolongées.	
Dans un communiqué de presse, le Mouvement Ecologique s'est 
prononcé	 contre	une	partie	de	 ces	projets.	 La	décision	de	ne	pas	
reconduire	ces	subventions	pour	les	installations	solaires	est	appro-
priée, car les aides sont très élevées. Celles pour le remplacement 
des	 installations	 de	 chauffage	 fossiles	 et	 l'assainissement	 énergé-
tique	des	 habitations	 doivent	 cependant	 être	maintenues,	 car	 les	
coûts	 d'investissement	 peuvent	 encore	 être	 trop	 élevés.	 Ceci	 est	
d'autant plus important que le gouvernement n'a pas encore expli-
qué	comment	le	nouveau	système	d'aide	annoncé	(qui	doit	davan-
tage tenir compte des aspects sociaux) devrait se présenter. Aucune 
aide ne doit être supprimée avant la mise en place d'un nouveau 
système	socialement	plus	sélectif	soit	mis	en	place.
L'action	 du	 Mouvement	 Ecologique	 a	 été	 couronnée	 de	 succès.	 
Le	 gouvernement	 a	 annoncé	 qu'il	 prolongerait	 les	 subventions	
jusqu'en juin 2024. 

• Semaines de l'énergie 2023 - Réduction de l'énergie 
grise dans le secteur de la construction

Les semaines de l'énergie, organisées conjointement avec l'Oeko-
zenter	 Pafendall,	 complètent	 les	 activités.	 Les	 promoteurs	 immo-
biliers	y	reçoivent	des	informations	concrètes	sur	le	thème	de	la	«	
construction	économe	en	énergie	et	en	 ressources	».	Pendant	 les	
semaines	de	l'énergie	de	cette	année,	plus	de	100	participants	ont	
pu	visiter	quatre	bâtiments	et	assister	à	un	webinaire	sur	les	diffé-
rentes	approches	et	 les	exemples	concrets	de	réduction	des	émis-
sions	grises	dans	le	secteur	de	la	construction.

TRANSFORMER LE PARC AUTOMOBILE ! 
AUTOFESTIVAL 2023 - CONTRE  
L'AVEUGLEMENT ÉCOLOGIQUE ET SOCIAL
En	 amont	 du	 Festival	 de	 l'auto,	 le	 Mouvement	 Ecologique	 a	 fait	
des	 propositions	 concrètes	 pour	 contrer	 la	 tendance	 des	 voi-
tures toujours plus grandes et plus énergivores. Il a été demandé  

par	exemple	l'introduction	d'une	taxe	financière	(appelée	«	malus	»).	 
système	de	malus)	lors	de	l'achat	de	nouvelles	voitures	thermiques	
à fortes émissions de CO2. De plus, le Mouvement Ecologique a de-
mandé qu'à l'avenir, le versement des primes pour les voitures élec-
triques	tienne	compte	de	certains	critères	sociaux	(p.ex.	pas	d'aide	
de	l'Etat	pour	les	voitures	électriques	particulièrement	chères).

EXCLURE LE GAZ ET LE NUCLÉAIRE DES 
FONDS VERTS DES BANQUES LUXEMBOUR-
GEOISES
Dans	une	lettre	adressée	à	trois	banques	luxembourgeoises	à	parti-
cipation	publique	(Spuerkeess,	BIL	et	BNP	Paribas),	 le	Mouvement	
Ecologique et Greenpeace ont appelé à exclure à l'avenir le gaz et 
l'énergie nucléaire de leurs fonds de durabilité prétendument verts.

Dans	le	cadre	d'un	échange	écrit	avec	le	conseil	d'administration	et	
la	direction	de	la	Spuerkeess,	cette	dernière	a	proposé	d'examiner	
la	possibilité	d'envisager	le	développement	et	la	commercialisation	
proactive	d'un	véritable	produit	vert,	répondant	aux	ambitions	ren-
forcées	évoquées	par	les	deux	organisations.	

UN NOUVEAU NON AU NUCLÉAIRE - OPPO-
SITION À LA PROLONGATION DE LA DURÉE 
DE VIE DE LA CENTRALE NUCLÉAIRE DE 
DOEL 4 ET TIHANGE 3 : 
En mai, le Mouvement Ecologique a déposé un recours formel 
contre	 la	prolongation	de	 la	durée	de	vie	des	réacteurs	nucléaires	
Doel 4 et Tihange 3 en Belgique, en soutenant les résultats de l'ana-
lyse	de	deux	expertes	indépendantes,	commandée	par	Greenpeace	
Belgique.	Cette	analyse	montre	que	le	dossier	présenté	par	les	au-
torités belges dans le cadre de la procédure ne répond pas aux exi-
gences légales.

Le	Mouvement	Ecologique	assume	en	outre	un	rôle	de	coordination	
de l'« Alliance contre le nucléaire ».
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La perte d'espèces et d'habitats a pris des propor-
tions dramatiques, y compris au Luxembourg.  
Cette situation est essentiellement due aux pra-
tiques agricoles actuelles.

 
Ce n'est pas l'agriculteur individuel qui est res-
ponsable des conséquences négatives, mais une 
politique agricole mal orientée. Dans ce contexte, 
il est passionnant de constater que la disparition 

des espèces et la mort des exploitations agricoles 
évoluent en parallèle.
 
C'est pourquoi l'engagement en faveur d'une 
réforme de la politique agricole est d'une im-
portance prioritaire pour la biodiversité, pour 
l'homme et aussi pour l'agriculteur individuel. 
Il en va de même pour l'utilisation des pesticides, 
qui devrait être réduite de toute urgence.

Pour une politique agricole 

durable - Contre l'utilisation 

des pesticides  
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POUR UNE RÉORIENTATION DE LA POLITIQUE 
AGRICOLE LA POLITIQUE AGRICOLE ACTUELLE  

De	nombreuses	prises	de	position	et	projets	du	Mouvement	Ecolo-
gique	se	sont	référés	en	2023	à	la	réforme	urgente	de	la	politique	
agricole, comme on peut le voir dans le chapitre suivant « Kloer Re-
gelen fir de Schutz vun Natur a Landschaft ».

Tant	lors	des	élections	communales	que	nationales,	des	négociations	
de	coalition,	du	vote	au	Parlement	européen	sur	la	«	Nature	Resto-
ration	law	»,	etc.,	le	Mouvement	Ecologique	a	toujours	pris	position	
pour une agriculture orientée vers l'avenir, dans l'intérêt des agricul-
teurs	mais	aussi	de	la	protection	des	biens	communs.

Outre	 les	objectifs	généraux	de	la	politique	agricole,	 il	a	été	ques-
tion	de	politique,	ils	ont	également	pris	position	sur	la	manière	de	
mieux	gérer	les	mesures	de	compensation	et	de	mieux	intégrer	les	
nouvelles	 constructions	 dans	 la	 zone	 verte	 pourraient	 être	 régle-
mentées.

Enfin,	une	étude	de	l'Oekozenter	Pafendall	et	de	la	«	Lëtzebuerger	
Landjugend a Jongbaueren » a été soutenue, dans laquelle ont été 
analysés	 les	 problèmes	 que	 les	 agriculteurs	 rencontrent	 actuelle-
ment	dans	la	pratique	dans	le	domaine	de	l'environnement	et	de	la	
protection	de	 la	nature	et	 les	possibilités	d'amélioration	qui	pour-
raient être prises.

En	collaboration	avec	Greenpeace	Luxembourg,	natur&ëmwelt,	SOS	
Faim,	 la	 Vereenegung	 fir	 Biolandwirtschaft	 Lëtzebuerg	 et	 le	 CELL,	
une	prise	de	position	a	été	faite	à	l'occasion	du	Sommet	de	l'agricul-
ture en début d'année. On s'est engagé entre autres pour que les ac-
teurs de la société civile soient davantage impliqués dans les discus-
sions	et	que	la	politique	agricole	soit	fondamentalement	réformée.	

Une	prise	de	position	commune	a	également	eu	lieu	à	l'occasion	du	 
13 juillet, la Chambre des députés a voté la nouvelle loi sur l'agricul-
ture.	Celle-ci	définit	 l'orientation	de	 l'agriculture	 luxembourgeoise	
et les aides aux agriculteurs et aux autres producteurs de denrées 
alimentaires	pour	les	années	à	venir.	Les	organisations	ont	exprimé	
de	grands	doutes	quant	à	 la	 capacité	des	mesures	à	atteindre	 les	
objectifs	fixés.	Les	mesures	de	 la	nouvelle	 loi	agricole	ne	suffiront	
pas à résoudre le problème du recul de la biodiversité, de la mau-
vaise	qualité	des	eaux	de	surface,	de	la	pollution	des	réserves	d'eau	
souterraine,	etc.	Les	organisations	estiment	qu'il	manque	une	vision	
globale	de	 l'avenir	de	notre	agriculture	dans	 la	 société,	y	 compris	
dans l'intérêt des agriculteurs.

L'engagement	en	 faveur	d'une	 réforme	de	 la	politique	agricole	 se	
poursuivra sans relâche en 2024.

Stop à l'utilisation de pesticides 

Depuis septembre 2021, le Mouvement Ecologique est membre de la 
branche	européenne	du	«	Pesticide	Action	Network	»	 (PAN	Europe).	
Dans	ce	cadre,	plusieurs	initiatives	visant	à	interdire	l'utilisation	de	pes-
ticides	ont	été	soutenues.

En	 avril,	 le	 tribunal	 administratif	 luxembourgeois	 a	 décidé	 que	 la	
décision	du	gouvernement	d'interdire	 le	glyphosate	n'était	pas	re-
cevable.	Le	Mouvement	Ecologique	a	regretté	que	le	gouvernement	
n'ait pas fait appel de ce jugement. Ceci entre autres avec l'argu-
mentation	suivante	:	à	 la	 lecture	du	jugement,	on	se	rend	compte	
que la décision du tribunal « repose entre autres aussi sur le fait 
que	le	ministère	de	l'Agriculture	n'a	pas	suffisamment	motivé	cette	
décision. (...) L'entreprise concernée semble toutefois vouloir s'ap-
proprier ce jugement au niveau de l'UE et le présenter comme 
si les États membres de l'UE n'avaient pas le droit de mener une 
politique	 progressiste	 en	 matière	 d'interdiction	 des	 pesticides. 
Le	Mouvement	Ecologique	regrette	donc	expressément	que	le	gou-
vernement	 n'ait	 pas	 décidé	 de	 confirmer	 sa	 décision	 par	 le	 biais	
d'une	nouvelle	interdiction	et,	entre	autres,	d'asseoir	son	argumen-
tation	sur	de	meilleures	bases.	Cela	aurait	été	tout	à	fait	possible	sur	
le plan procédural, comme le Mouvement Ecologique l'a appris de 
milieux	bien	informés.	Ainsi,	un	signal	particulièrement	clair	aurait	
été	envoyé	par	le	Luxembourg	».	

Les	différents	ministères	-	de	l'Agriculture,	de	la	Santé	et	de	l'Environ-
nement - ont ensuite été informés à plusieurs reprises d'études tech-
niques	récentes	démontrant	des	taux	élevés	de	pesticides	au	Luxem-
bourg. A chaque fois, ils ont été mis devant leurs responsabilités.  
L'engagement se poursuivra en 2024.

PLUS DE TRANSPARENCE DANS L'UTILISA-
TION DES PESTICIDES

Le	 Mouvement	 Ecologique	 s'efforce	 continuellement	 d'obtenir,	 
que	les	chiffres	soient	enfin	publiés	sur	le	nombre	et	le	type	de	pesti-
cides	utilisés	sont	vendus	au	Luxembourg.	La	publication	de	ces	don-
nées,	devrait	être	la	base	d'une	politique	de	protection	des	données,	
mais	elle	n'est	pas	publiée	pour	des	raisons	de	«	protection	des	don-
nées ». En 2024, le Mouvement Ecologique exigera le cas échéant leur 
publication	par	voie	juridique.
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13
Des règles claires pour la

protection de la nature

et du paysage

La conservation et la protection de la biodiversité 
- de nos espèces, de leurs habitats et du paysage 
- est l'objectif central du Mouvement Ecologique. 
Malheureusement, de nombreuses personnes et 
de nombreux politiciens sont moins conscients de 
l'importance de la crise de la biodiversité que de 
la crise climatique. Pourtant, elle est tout aussi 
urgente.

C'est pourquoi le Mouvement Ecologique orga-
nise des conférences, des actions participatives, 
etc. afin de sensibiliser davantage, mais aussi 
de soumettre des revendications concrètes à la 
politique. 
En 2023, il a surtout réussi à mettre l'accent sur la 
nécessité d'une plus grande « verdissement » des 
localités.
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Les	 initiatives	 ont	 été	 multiples.	 Outre	 de	 nombreuses	 prises	 de	
position	 etc.	 ont	 été	 organisées,	 en	 partie	 en	 collaboration	 avec	
natur&ëmwelt et co-organisées par le Mouvement Ecologique. 
dinées	par	le	Mouvement	Ecologique,	une	pétition	nationale	a	été	
signée.	Une	action	de	sensibilisation	a	été	organisée	sous	le	slogan	«	
Donnons un mandat fort à nos députés européens ». 

En très peu de temps, environ 2.000 personnes ont soutenu un appel 
aux députés européens luxembourgeois. Il leur a été demandé de se 
prononcer	en	faveur	d'une	loi	européenne	forte	pour	la	restauration	
de	la	nature.	Le	Mouvement	Ecologique	a	initié	un	échange	détaillé	
avec un certain nombre de parlementaires européens luxembour-
geois.	Les	actions	ont	été	un	succès	total.	succès	au	niveau	de	l'UE	
(324 voix pour contre 312 voix contre au Parlement) et ont montré 
l'importance de l'engagement du Mouvement Ecologique. Mouve-
ment	Ecologique	est	important.	A	l'exception	de	Christophe	Hansen	
et Isabelle Wiseler, les parlementaires européens ont voté en faveur 
de	 la	 loi.	Charles	Goerens,	qui	était	plutôt	négatif	au	départ,	 a	fi-
nalement	voté	pour,	tout	comme	Marc	Angel	et	Tilly	Metz.	Monica	
Semedo n'était pas présente lors du vote. 

LA « LOI SUR LA RESTAURATION DE LA NA-
TURE " - FAIRE AVANCER LA PLUS IMPOR-
TANTE LOI DE PROTECTION DE LA NATURE 
AU NIVEAU DE L'UE DEPUIS DES ANNÉES
En 2023, la loi la plus importante depuis des années dans le domaine 
de	la	protection	de	la	nature	par	excellence	a	été	décidée	au	niveau	
de	l'UE	:	La	«	Nature-Restoration	Law	».	La	discussion	portait	sur	une	
proposition	de	la	Commission	européenne	qui	n'était	certainement	
pas parfaite, mais qui est néanmoins considérée par les principales 
organisations	de	protection	de	la	nature	comme	un	jalon	important	
pour	la	préservation	de	la	biodiversité.	De	l'avis	unanime,	cette	loi	
permettrait	de	mettre	sous	protection	des	habitats	essentiels	et	de	
réglementer	en	parallèle	leur	restauration	partielle.

Il était maintenant crucial de convaincre le Parlement d'approuver 
la	proposition	de	l'UE.	Il	était	clair	que	chaque	voix	comptait	au	sein	
du	Parlement	européen.	Le	Mouvement	Ecologique	a	donc	 investi	
beaucoup d'énergie pour convaincre les parlementaires européens 
luxembourgeois de s'engager en faveur d'une loi forte et de voter 
pour	la	proposition	de	la	Commission.	
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POUR UNE LOI CIBLÉE SUR LA PROTECTION 
DE LA NATURE AU LUXEMBOURG
En	2022,	la	loi	luxembourgeoise	sur	la	protection	de	la	nature	a	tou-
jours	été	dans	la	ligne	de	mire,	en	partie	à	juste	titre.	La	loi	actuelle	
comporte	 en	 effet	 des	 obstacles	 administratifs	 qui	 ne	 présentent	
guère	d'avantages	pour	la	protection	de	la	nature,	mais	qui	suscitent	
un	grand	mécontentement.	D'autre	part,	les	dispositions	qui	repré-
senteraient	une	réelle	valeur	ajoutée	pour	la	protection	de	la	nature	
sont	en	partie	insatisfaisantes.	

Le Mouvement Ecologique a abordé à plusieurs reprises ces points 
faibles	et	a	fait	des	propositions	concrètes	pour	une	loi	plus	efficace	 
qui	entraînerait	moins	de	charges	administratives	serait	liée.	

Le Mouvement Ecologique est également intervenu lorsqu'en juil-
let,	 des	 modifications	 mineures	 ont	 été	 apportées	 à	 la	 loi	 sur	 la	
protection	de	la	nature	concernant	les	constructions	et	les	rénova-
tions	dans	la	zone	verte	et	que	les	dispositions	relatives	aux	petites	
«	 installations	»	 /	 constructions	dans	 la	 zone	verte	ont	été	assou-
plies. Le Mouvement Ecologique a certes salué certains aspects du 
projet de réforme, mais il a également proposé des amendements 
supplémentaires. Selon le Mouvement Ecologique, certains assou-
plissements	vont	trop	loin,	alors	qu'une	plus	grande	flexibilité	serait	
possible	 dans	 d'autres	 domaines	 (p.ex.	 l'installation	 de	 panneaux	
d'information).	 Quelques	 suggestions	 du	 Mouvement	 Ecologique	
ont été retenues, d'autres non. En 2024, la loi sera probablement à 
nouveau améliorée, de sorte que le Mouvement Ecologique inter-
viendra à nouveau.

 « LES MESURES DE COMPENSATION SIM-
PLIFIER ET RENDRE PLUS EFFICACE  
CONCEVOIR - POUR LES PERSONNES 
CONCERNÉES ET DU POINT DE VUE DE LA 
PROTECTION DE LA NATURE ». 
...	 tel	est	 le	titre	d'un	autre	champ	d'action	 important	dans	 le	do-
maine	de	 la	«	protection	de	 la	biodiversité	».	Le	Mouvement	Eco-
logique	n'a	cessé	d'attirer	 l'attention	sur	 le	 fait	que	 le	système	de	
compensation	actuel	est	lourd	et	en	partie	inadapté,	qu'il	entraîne	
des	prolongations	 inutiles	des	procédures	 ainsi	 que	des	dépenses	
supplémentaires	 sans	que	 ces	obstacles	n'apportent	 les	bénéfices	
attendus	pour	la	nature	et	l'homme.	

Dans	une	prise	de	position	détaillée,	 le	Mouvement	 Ecologique	 a	
expliqué	qu'il	était	tout	à	fait	possible	de	maintenir	un	système	de	
compensation	 à	 l'intérieur	 du	 périmètre	 de	 construction	 tout	 en	
abordant	les	problèmes	actuels	et	en	leur	trouvant	une	solution.	Des	
améliorations	constructives	ont	pu	être	discutées	avec	le	ministère,	
notamment sur la manière d'impliquer davantage les communes ou 
de	réduire	les	dépenses,	surtout	pour	les	petits	projets	de	construc-
tion.	La	ministre	de	l'Environnement	Joëlle	Welfring	a	déposé,	avant	
les	élections,	un	projet	de	loi	comportant	quelques	amendements	à	
la	loi.	Le	Mouvement	Ecologique	prendra	position	de	manière	détail-
lée à ce sujet sous le nouveau gouvernement.
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La forêt est un écosystème extrêmement impor-
tant, qui est en outre d'une grande importance 
pour le bien-être de l'homme. Malheureusement, 
elle est elle est soumise à de fortes pressions.  
La crise climatique provoquée par l'homme fait 
progresser le dépérissement des forêts, c'est 
pourquoi il faut continuer à le combattre systé-
matiquement.  

Mais l'exploitation industrielle du bois et la 
construction de chemins forestiers qui en dé-
coule, ainsi que la forte densité de gibier, me-
nacent également la survie de l'écosystème.  
écosystème forestier. C'est pourquoi l'engagement  
l'engagement dans ce domaine est une priorité  
priorité 2023 pour le Mouvement Ecologique.

Stop à d'autres chemins

forestiers et réduire les 

populations de gibier!
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LIMITER LA CONSTRUCTION DE CHEMINS 
FORESTIERS - POUR UN MORATOIRE 
Après un long engagement, le Mouvement Ecologique a réussi à ob-
tenir	le	ministère	de	l'Environnement	à	décréter,	il	y	a	un	peu	plus	
de	deux	ans,	un	moratoire	de	deux	ans	sur	la	construction	de	routes	
forestières.	Le	Mouvement	Ecologique	a	expressément	salué	cette	
décision. Où en sommes-nous aujourd'hui ? Le moratoire est-il pro-
longé	et	un	débat	scientifique	public	a-t-il	lieu	sur	le	sujet	?	

Le	 Mouvement	 Ecologique	 a	 adressé	 une	 lettre	 dans	
ce sens à la ministre de l'Environnement et s'est enga-
gé de manière conséquente pour la poursuite du moratoire. 
Il s'est engagé à maintenir le moratoire jusqu'à ce que des lignes 
directrices pour l'avenir soient élaborées.Les projets de chemins fo-
restiers	n'en	ont	pas	moins	toujours	été	un	sujet	de	discussion	au	
sein du Mouvement Ecologique.

DÉPÉRISSEMENT DES FORÊTS EN RAISON 
DE LA CRISE CLIMATIQUE AINSI QUE DES 
POPULATIONS DE GIBIER TROP ÉLEVÉES 
: UN APPEL AU FUTUR GOUVERNEMENT 
POUR UNE CHASSE RÉGULATRICE
La	 forêt	 est	 soumise	 à	 un	 stress	 climatique	 extrême.	 Selon	 
l'inventaire de l'état des forêts publié en septembre 2023, seuls 
14,5%	des	arbres	sont	encore	en	bonne	santé.	Une	analyse	du	Lëtze-
buerger Privatbësch montre que dans les dix prochaines années, 
plus	de	30.000	hectares	de	forêt	(un	tiers	de	la	forêt	totale)	devront	
être	 reconstitués	 avec	des	essences	 adaptées,	 que	 ce	 soit	 par	 ré-
génération	naturelle	ou	par	de	nouvelles	plantations.	Pour	ce	faire,	
outre	la	régénération	naturelle,	au	moins	100	millions	de	nouveaux	
jeunes arbres d'espèces très diverses seront nécessaires.

Mais cela présuppose que la forêt puisse également se régénérer de 
manière	diversifiée.	Et	c'est	précisément	là	que	réside	le	problème.	
Ce	rajeunissement	ne	réussit	pas	actuellement	!	La	raison	:	la	forte	
densité d'ongulés.

Les	chevreuils,	les	cerfs,	les	daims	et	les	mouflons	mangent	les	bour-
geons et les feuilles des jeunes arbres, ce qui les empêche de re-
pousser. Pendant ce temps, les nombreux sangliers ne laissent plus 
guère	de	glands	et	de	faînes	pour	la	germination,	ce	qui	empêche	
également le rajeunissement le rajeunissement n'est donc pas pos-
sible.

Le phénomène est encore aggravé par le fait que les chevreuils 
se nourrissent de préférence de jeunes chênes et d'essences 
thermophiles rares. Par conséquent, il ne reste au mieux que les  
hêtres	et	les	épicéas,	plus	appétissants.	On	sait	toutefois	que	ce	sont	
justement ces espèces qui ont le plus de mal à faire face au change-
ment	climatique	et	qu'elles	ne	peuvent	donc	pas	représenter	l'ave-
nir de la forêt dans la même mesure. Un cercle vicieux.

Le	seul	moyen	de	préserver	la	forêt,	et	donc	les	multiples	services	
qu'elle rend à l'homme (en tant que lieu de détente, mais aussi, 
entre autres, en tant que réservoir de CO2 et pour réduire la catas-
trophe	climatique),	est	de	réduire	la	population	de	gibier	de	manière	
à ce que le rajeunissement soit possible. 

Compte tenu de l'importance de nos forêts et des dommages cau-
sés	 par	 les	 dramatiques	 des	 dégâts	 écologiques	 et	 économiques	
constants,	 le	Mouvement	Ecologique	a	pris	 position	en	 collabora-
tion	avec	les	partenaires	suivants	:	Fondation	Hëllef	fir	d'Natur,	FSC,	
Lëtzebuerger Privatbësch, Mouvement écologique, natur&ëmwelt 
asbl, PEFC, Prosilva, Wiltzer Waldverein. Une brochure détaillée sur 
le	 sujet	et	des	 revendications	communes	ont	été	 rédigées.	Celles-
ci	sont	sommairement	résumées	:	Mettre	en	place	un	sommet	de	
crise	avec	la	participation	de	tous	(propriétaires	de	forêts	privées	et	
publiques,	 organisations	 environnementales,	 forestiers,	 chasseurs	

et	syndicats	de	chasse,	Prosilva	et	représentants	des	agriculteurs	en	
tant	qu'observateurs)	;	faire	accepter	une	chasse	régulatrice	;	mesu-
rer,	évaluer	et	prévenir	les	dégâts	causés	par	le	gibier	;	recenser	les	
densités	de	gibier	et	fixer	des	objectifs	de	réduction	;	réformer	la	loi	
sur	la	chasse	;	valoriser	et	exploiter	la	viande	de	gibier.

LE RÈGLEMENT DE L'UE SUR LES FORÊTS 
EST EST EN VIGUEUR : LES ÉTATS MEMBRES 
DOIVENT LE METTRE EN ŒUVRE MAINTE-
NANT
Le	nouveau	 règlement	de	 l'UE	 sur	 les	 produits	 sans	 déforestation	
(Regulation	on	deforestation-free	products)	est	entré	en	vigueur	le	
29	 juin	2023.	Cette	loi	révolutionnaire	vise	à	 lutter	contre	 la	défo-
restation	et	la	dégradation	des	forêts	dans	le	monde,	causées	par	la	
consommation	de	l'UE.		Toutefois,	cet	objectif	ne	pourra	être	atteint	
que	si	les	27	États	membres	de	l'UE	mettent	en	œuvre	et	appliquent	
le règlement de manière correcte, approfondie et cohérente. 

Plus	 de	 1,2	 million	 de	 citoyens	 de	 l'UE	 et	 plus	 de	 100	 
organisations	du	monde	entier,	dont	le	Mouvement	Ecologique,	se	
sont	mobilisés	avec	succès	à	partir	de	2020	sous	le	slogan	#Together-
4Forests , pour obtenir une loi forte.

Dans	 une	 lettre	 commune,	 150	 ONG	 issues	 de	 40	 pays	 -	 dont	 le	
Mouvement Ecologique - s'adressent aux Etats membres et à leurs 
responsables	politiques	et	expliquent	les	étapes	importantes	néces-
saires	à	une	mise	en	œuvre	cohérente	du	règlement.	

1

Fondation Hëllef fir d’Natur - FSC - Lëtzebuerger Privatbësch - Mouvement écologique - 
natur&emwelt asbl - PEFC - Prosilva - Wiltzer Waldverein

Waldsterben wegen Klimakrise 
sowie zu hoher Wildbestände:

  
Ein Appell zu  

einer regulierenden Jagd 
an die künftige Regierung

!
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Nouveaux débouchés dans les

cantines scolaires pour les  

agriculteurs (bio) luxembourgeois

L'engagement vaut la peine!

Depuis des années, voire des décennies en fait, 
on ne cesse de réclamer qu'au Luxembourg, les 
cantines publiques proposent davantage d'ali-
ments sains, régionaux et, dans l'idéal, biolo-
giques. 
Malheureusement, cela a longtemps été sans 
succès. Mais c'est surtout ces dernières années, 
le Mouvement Ecologique - en partie en commun 
avec avec les « Lëtzebuerger Jongbaueren a Jon-
gwënzer » - de plus en plus dans ce domaine. 

En 2023, la percée définitive a eu lieu :  
Restopolis, la structure responsable de la restau-
ration dans les cantines scolaires, doit devenir 
une administration. sera transformée en adminis-
tration par le biais d'un nouveau projet de loi.  
En conséquence, le Mouvement Ecologique et les 
Jeunes Agriculteurs ont défendu l'idée de défi-
nir dans le texte de loi lui-même des directives 
claires pour la politique d'achat de Restopolis. 
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Et les fruits à l'école au Luxembourg ?
Malheureusement,	jusqu'à	présent,	le	développement	de	Restopolis	
n'a pas (encore) servi de bon exemple au ministère de l'Agriculture. 
Lors	de	l'appel	d'offres	pour	les	fruits	à	l'école,	les	fruits	régionaux	et	
biologiques ne sont toujours pas réellement encouragés. Une raison 
suffisante	pour	adresser	une	lettre	ouverte	au	ministre	de	l'Agricul-
ture	Claude	Hagen	afin	qu'il	agisse	dans	ce	domaine.

Conférences	 de	 presse,	 prises	 de	 position,	 entretiens	 avec	 le	mi-
nistre	de	 l'Éducation	nationale	et	 les	 responsables	de	Restopolis...	
ont	finalement	abouti	à	ce	que	le	premier	projet	de	loi	soit	revu	à	la	
hausse	par	le	ministère	de	l'Education	a	été	remanié	dans	un	sens	
positif.

Parallèlement	 à	 cette	 réforme	 législative	 (elle	 n'a	 pas	 encore	 été	
soumise	 à	 la	 loi	 a	 été	 votée	par	 la	 Chambre	des	députés),	 Resto-
polis a elle-même travaillé sur une nouvelle stratégie d'achat qui a 
été	présentée	et	mise	en	œuvre	en	2023.	Et	bien	qu'il	y	ait	encore	
des	«	maladies	de	jeunesse	»,	il	faut	saluer	la	manière	constructive	
dont	 Restopolis	 a	 relevé	 le	 défi	 de	 l'approvisionnement	 durable.	 
d'approvisionnement alimentaire.

Après un échange intensif avec le Mouvement Ecologique, il a été 
décidé qu'à l'avenir, les produits régionaux et biologiques seraient 
privilégiés	 lors	des	achats,	 à	 condition	qu'ils	ne	dépassent	pas	 les	
limites de prix. Les plats végétaliens et végétariens seront également 
encouragés,	la	saisonnalité	et	d'autres	éléments	d'une	alimentation	
durable	seront	mis	en	avant.	En	outre,	l'accès	des	petits	producteurs	
régionaux sera facilité, voire rendu possible. Le point central de la 
mise	en	œuvre	est	ici	une	plateforme	d'achat	numérique	nationale.

Une conférence de presse commune avec le ministère de l'éduca-
tion	a	été	organisée	pour	présenter	le	travail,	la	nouvelle	approche	
et	la	nouvelle	orientation.	

En	plus	de	ces	entretiens	intensifs	et	des	diverses	prises	de	position 
Restopolis	a	également	présenté,	en	présence	du	ministre	de	l'édu-
cation	 nationale	 -	 organisée	 par	 le	 Mouvement	 Ecologique	 et	 la	
Lëtzebuerger Landjugend - dans le cadre de la Foire Agricole en juin. 
Ceci	sous	 le	titre	 :	«	En	neien	Ofsazmaart	fir	d'Lëtzebuerger	Land-
wirtschaft	 :	 Déi	 nei	 “Supply4Future” Strategie vu Restopolis »Wéi 
gesäit se aus ? Qu'est-ce qu'elle apporte au paysan ?

Les	agriculteurs	et	autres	personnes	 intéressées	ont	participé	à	 la	
présentation.

Le slogan suivant a également marqué le travail : « Réforme de “Res-
topolis” : une étape importante dans la restauration des cantines 
scolaires ». 

En	2023,	 la	 phase	pilote	 a	 été	 lancée	dans	quelques	 lycées	 et	 en	
2024,	le	projet	sera	étendu.	L'objectif	est	d'éliminer	les	éventuelles	
«	maladies	de	jeunesse	»	identifiées	lors	de	la	phase	pilote.

Le	 projet	 est	 une	 véritable	 «	 success-story	 »	 :	 les	 agriculteurs	
bénéficient	 ainsi	 de	 nouveaux	 débouchés	 et	 d'une	 sécurité	
de	 planification	 bien	 plus	 grande,	 puisque	 les	 aliments	 biolo-
giques	 produits	 au	 Luxembourg	 bénéficient	 d'un	 marché	 élargi.	 
Restopolis	 est	 donc	 une	 référence	 pour	 la	 promotion	 directe	 de	
l'agriculture biologique et de l'agriculture régionale au Luxembourg.
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Campagne "Des villes

et villages plus verts":  

 - pour avoir encore une bonne qualité de vie 
aujourd'hui et demain

Pour de nombreuses raisons, il est indispensable 
de renforcer les espaces verts dans nos localités. 
Nous avons besoin de plus d'endroits dans les 
communes où les gens peuvent se rencontrer et 
échanger ; des endroits où l'on aime passer du 
temps, où les enfants peuvent jouer, etc. Au-
jourd'hui, les communes sont malheureusement 
encore trop marquées par le béton et la circula-
tion. 
Les arbres, les structures vertes ... changent 
l'image des localités de manière positive. Mais 
ils sont également nécessaires pour atténuer 
quelque peu la surchauffe en ces temps de crise 

climatique. Il est prouvé que les structures vertes 
refroidissent quelque peu les températures. Ceci 
est d'une importance capitale non seulement 
pour le bien-être, mais aussi pour la santé des 
personnes. 
C'est pourquoi le thème « Gréng Stied an 
Uertschaften » est un thème central du Mou-
vement Ecologique. De nombreux projets sont 
réalisés en collaboration avec l'Oekozenter Pafen-
dall et avec le soutien financier du ministère 
de l'Environnement. C'est ainsi que les activités 
présentées ci-dessous ont été réalisées.
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"ENG OAS AM QUARTIER - MAT DE  
BIERGER:INNEN NEI OPENTHALTS- 
QUALITÉIT AM STROOSSERAUM SCHAFEN“
...	était	le	titre	d'un	séminaire	stimulant	et	bien	fréquenté	ainsi	que	
d'une	série	d'entretiens	avec	des	communautés.	de	divers	entretiens	
avec des communes. L'idée est la suivante : Les habitants peuvent 
s'adresser à leur commune et proposer de transformer les parkings 
devant leur porte en « oasis de verdure », où l'on peut s'asseoir 
avec	ses	voisins,	etc.	 La	conférencière	était	 Liette	Clees,	 ingénieur	
diplômée,	qui	travaille	depuis	20	ans	au	«	Büro	für	Verkehrsplanung	
komobile GmbH » à Vienne et s'occupe également de projets au 
Luxembourg.	Près	de	100	auditeurs	ont	participé	à	la	présentation.	
Le	Mouvement	Ecologique	doit	cependant	continuer	à	s'intéresser	
à	ce	thème	pour	que	les	communes	deviennent	réellement	actives.

 „EIS STIED AN DIERFER FIT FIR  
D’KLIMAVERÄNNERUNGE MAACHEN! – 
DUERCHGRÉNGUNG AN ENTSIGELUNG  
GÉINT HËTZTINSELEN AN  
IWWERSCHWEMMUNGEN“ 
....,	tel	était	le	titre	d'un	autre	webinaire	qui	a	également	rencontré	un	
grand	succès.	Diverses	présentations	(entre	autres	par	Lex	Faber	de	
la	«	Cellule	nationale	d'Information	pour	la	Politique	Urbaine,	CIPU	»,	
Bruno Barboni de « Klima-Agence ») ont fait le point sur l'état des dis-
cussions au Luxembourg. Les principales intervenantes étaient Silke 
Schlegelmilch	(service	d'urbanisme,	planificateur	de	l'espace	vert)	et	
Verena	Hilgers	(gestionnaire	de	l'adaptation	au	climat)	de	la	ville	de	
Fribourg. Elles ont expliqué quels acteurs doivent être impliqués dans 
l'élaboration	de	la	stratégie	d'adaptation	au	changement	climatique,	
quelles sont les grandes lignes d'une stratégie, quels sont les objec-
tifs	à	atteindre,	et	comment	les	atteindre.	les	obstacles,	les	chances	
et	les	limites	d'une	telle	stratégie,	etc.	Une	attention	particulière	a	
été accordée aux mesures de verdissement et de désenclavement.  
Les	questions	relatives	à	la	rétention	de	l'eau	de	pluie	et	à	l'irrigation	
ont également été abordées. 

La	manifestation	a	été	complétée	par	un	échange	sur	les	initiatives	
et les expériences, entre autres, des communes luxembourgeoises.

„IL FAIT CHAUD AU LUXEMBOURG!“ 
Lorsque les températures dépassent les 30°C en été, il vaut la peine 
de se déplacer avec une caméra thermique et de rendre la chaleur 
visible. 

Une	caméra	thermique	permet	de	représenter	approximativement	
la	différence	de	température	sur	une	place	scellée	exposée	au	soleil	
(par ex. le « Glacis ») et sous une allée ombragée (par ex. au bd Dr 
Charles	Marx).	Une	différence	allant	jusqu'à	25°C	!

Les résultats de ces mesures illustrent de manière très concise l'im-
portance des espaces verts et trouvent un écho correspondant. 
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jeunesse move. et auquel 70 personnes (personnel enseignant, 
élèves,	directions,	associations	de	parents	d'élèves...)	ont	participé.	
Des exemples de cas luxembourgeois ont permis d'illustrer les ini-
tiatives	déjà	prises	dans	notre	pays.	Maren	Haase,	Referentin	Kom-
munaler Umweltschutz der Deutschen Umwelthilfe et Alexander 
Lübeck,	proviseur	du	Huboldtgymnasium	Solingen,	ont	présenté	des	
projets exemplaires. 

La	manifestation	s'est	déroulée	sous	le	patronage	du	Ministère	de	
l'Éducation	nationale,	de	l'Enfance	et	de	la	Jeunesse,	du	Ministère	
de	l'Environnement,	Climat	et	Développement	durable	et	le	soutien	
financier	de	 l'Œuvre	Nationale	de	Secours	Grande-Duchesse	Char-
lotte.	

Chaque	personne	 intéressée	a	 reçu	un	 aperçu	 très	pratique	de	 la	
manière dont nos cours d'école pourraient être rendues plus vertes.  
Un rapport détaillé documente l'événement et montre surtout quels 
aspects doivent être pris en compte lors de l'aménagement d'une 
cour	d'école	verte.	Cette	publication	peut	être	commandée	gratuite-
ment et consultée sur www.meco.lu.

DE NOMBREUSES « PETITES ACTIONS » 
ONT ÉTÉ ONT COMPLÉTÉ LE PROJET « GRÉ-
NG STIED AN UERTSCHAFTEN ». 

-		Un	appel	avec	des	recommandations	concrètes	a	été	 lancé	à	
toutes	 les	 communes	ont	été	 invitées	à	donner	aux	 citoyens	
la possibilité de devenir « jardiniers » d'une place d'arbre dans 
leur commune.	L'objectif	est	clair	:	une	plantation	plus	soignée	
des pieds d'arbres de la part de leurs « voisins » et - si néces-
saire - un apport d'eau en été. C'est dans ce contexte que de 
telles « rondelles d'arbres » ont été plantées à proximité immé-
diate de l'Oekozenter Pafendall. 

-	Le	projet	de	conservation	de	la	« Schléifer », c'est-à-dire du loir, 
du	lérot	et	de	la	belette,	a	également	été	poursuivi.		
-		En	avril,	une	conférence	stimulante	a	été	donnée	par	Roger	Schauls,	 

biologiste, sur le thème « Liewensraum Stad - op de Spuere 
vum Uhu ».

- �«� Maacht� Wiss� zu� engm� Paradäis� fir� Päiperleke,� Beien�
an� Insekte� -� a� spuert� Iech� an� engems� Aarbecht� !� »� (Faites 
de la science un paradis étroit pour les pipistrelles, les 
abeilles et les insectes - vous avez l'impression d'avoir 
un	 droit	 de	 regard	 étroit)	 était	 une	 action.	 autre	 ac-
tion	 en	 mai.	 Les	 participants	 ont	 été	 informés	 qu'il	 est	 
il est bien plus judicieux de ne tondre le gazon que deux fois 
par	an,	plutôt	que	d'investir	à	chaque	fois	beaucoup	de	travail	
pour le « maintenir court ». Se limiter à une tonte deux fois par 
an	permet	aux	plantes	de	fleurir,	d'être	une	source	de	nourri-
ture	pour	 les	animaux,	etc.	Chacun	a	été	 invité	à	envoyer	au	
Mouvement Ecologique des photos de son jardin paradisiaque. 
Des	 photos	 extrêmement	 attrayantes	 et	 encourageantes	 en	
ont résulté.

« LE MINISTÈRE DE LA SANTÉ EST APPELÉ 
À INTERPELLÉ : UN « PLAN CANICULE » NE 
SUFFIT PLUS » ! 
C'est sous ce slogan que le ministère de la Santé a été  
a	été	interpellé.	Celui-ci	a	présenté	fin	juin	un	«	concept	de	protec-
tion	 contre	 la	 chaleur	 »,	 car	 les	mois	 d'été	 sont	marqués	par	des	
températures très élevées, dépassant les 30 degrés et qu'il est prou-
vé	que	celles-ci	ont	une	influence	sur	la	santé	et	provoquent	davan-
tage de décès.  

Un tel concept est certainement nécessaire, selon le Mouvement 
Ecologique. Le ministère de la Santé a toutefois été prié de jouer en-
fin	un	rôle	plus	actif	et	de	veiller	à	ce	que	des	mesures	soient	prises	
de	manière	plus	conséquente	pour	tous	les	habitants	du	pays	afin	de	
«	refroidir	»	les	localités	pour	tous.	Le	mot	d'ordre	est	«	Cool	Cities	»	
à	l'étranger.		Il	ne	suffit	pas	de	gérer	«	médicalement	»	la	hausse	des	
températures.	Le	ministère	doit	de	plus	en	plus	-	y	compris	dans	des	
dossiers	comme	celui	de	la	pollution	par	les	pesticides	par	exemple	
-	 jouer	un	rôle	actif	dans	une	concertation	 interministérielle	 !	Au-
trement dit : s'adresser aux autres ministères et s'engager pour une 
protection	préventive	de	la	santé	et	une	amélioration	de	la	qualité	
de	vie	!	Cela	doit	à	l'avenir	marquer	beaucoup	plus	le	rôle	du	minis-
tère.	Car,	comme	le	dit	l'Organisation	mondiale	de	la	santé	(OMS)	:	«	
La	santé	est	un	état	de	complet	bien-être	physique,	mental	et	social,	
et ne consiste pas seulement en une absence de maladie ».

« VERT ET VIVANT PLUTÔT QUE GRIS ET MONO-
TONE - PLANIFICATION ET RÉAMÉNAGEMENT 
DE COURS DE RÉCRÉATION NATURELLES & 
RESPECTUEUX DU CLIMAT DANS LES COURS 
D'ÉCOLE SECONDAIRES » 
... était le thème d'un séminaire organisé le 20 novembre 2023 au  
Forum	Geesseknäppchen,	organisé	en	collaboration	avec	la	section	

Der Mouvement Ecologique und move., unter der Schirmherrschaft des Der Mouvement Ecologique und move., unter der Schirmherrschaft des 
Bildungsministeriums sowie des Umweltministeriums, und mit der Bildungsministeriums sowie des Umweltministeriums, und mit der 

Unterstützung der Oeuvre Nationale de Secours Grande-Duchesse Charlotte, Unterstützung der Oeuvre Nationale de Secours Grande-Duchesse Charlotte, 
laden ein zu einem Seminar zum Themaladen ein zu einem Seminar zum Thema

GRÜN und lebendig GRÜN und lebendig 
statt GRAU und monotonstatt GRAU und monoton

Forum Geesseknäppchen
40, Boulevard Pierre Dupong 
L-1430 Luxembourg 

20. November 2023
14h45 - 18h00

Planung und Umgestaltung von naturnahen 
& klimafreundlichen Schulhöfen 

von Sekundarschulen
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- �«�A�voller�Bléi�/�Wëllplanzesoom�»�était	une	autre	action.	A	
cette	occasion,	l'offre	du	syndicat	de	protection	de	la	nature	Si-
cona	et	du	musée	de	la	nature,	élaborée	en	collaboration	avec	
les	 stations	biologiques	et	d'autres	partenaires,	 a	été	mise	à	
profit.	Grâce	à	ce	projet,	des	graines	de	plantes	sauvages	de	
grande qualité ont pu être proposées à la vente aux membres. 
Celles-ci	ont	été	produites	en	grande	partie	par	des	agriculteurs	
luxembourgeois,	sans	pesticides,	et	contiennent	des	graines	de	
plantes	indigènes	du	Luxembourg.	Cette	offre	a	été	très	appré-
ciée par de nombreuses personnes et devrait avoir contribué 
au verdissement des localités.

-	 40	 participants	 se	 sont	 intéressés	 aux	 manifestations	 «	
Mouwéiwi » et « Mouwéiwiwi ». sur le thème « #méiwéionkraut 
- wëll Stadbewunner a Ritzen-Rebellen ». « Au pied des pavés 
et	des	trottoirs,	dans	les	fissures	des	murs	et	sur	les	surfaces	de	
gravier et de glace, une chose commence à se manifester : une 
diversité de plus en plus grande et des habitants des villes et des 
rebelles	des	fissures.	Ils	apportent	de	l'eau,	des	substances	nu-
tritives	et	de	l'eau,	et	ils	le	savent.	Schonn	eleng	dofir	verdéngen	
sie	Respekt	an	Opmierksamkeet"...	tel	était	le	texte	annonçant	
la	manifestation.	Des	visites	ont	permis	de	découvrir	ces	joyaux	
quelque peu cachés....

- En septembre, une randonnée sur le thème des « Chauves-sou-
ris »,	 organisée	 sous	 l'égide	 de	 la	 Régionale	 Miersch	 an	 Em-
géigend.	On	a	pu	y	apprendre	de	 la	part	du	spécialiste	sur	 les	
êtres vivants si intéressants que sont les les « chauves-souris » 
et leurs exigences. Les raisons pour lesquelles il vaut la peine 
de	protéger	cet	animal	si	particulier	ont	bien	sûr	également	été	
abordées lors de la randonnée. 

-  Une visite du « Luushaaff » avec un jardin communautaire culti-
vé selon le principe de la permaculture, suivie d'un repas de 
l'« Epicercie am Duerf »,	a	complété	l'offre.	Une	trentaine	de	
participants	ont	apprécié	cette	excursion	instructive.	

Merci aux élèves de l'école primaire de Dahl (commune de Goes-
dorf), qui ont su enthousiasmer le public avec leur pièce de théâtre 
très réussie « De Bëschkribbelchen - Een Theaterstéck fir d'Biodiver-
sitéit » et qui ont fait don de l'argent au Mouvement Ecologique.  

UN SITE INTERNET ATTRAYANT 
– WWW.NATURELO.MECO.LU
Le	site	Internet	«	Nature	elo	!	»	regroupe	toutes	les	informations	re-
latives	aux	actions	du	Mouvement	Ecologique	en	faveur	de	la	nature	
dans	et	autour	des	agglomérations	(souvent	organisées	en	collabo-
ration	avec	l'Oekozenter	Pafendall	et	soutenues	par	le	ministère	de	
l'Environnement). 

Les	personnes	intéressées	y	trouveront	toutes	les	prises	de	position,	
des	 informations	pratiques,	 les	dépliants	 sur	 l'action,	des	 conseils	
concrets,	des	publications	récentes	en	Suisse	et	à	l'étranger	et	des	
projets inspirants qui peuvent servir d'exemples de bonnes pra-
tiques.	On	y	 trouve	en	outre	 les	vidéos	des	différentes	manifesta-
tions	organisées	sur	ce	thème.
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17
Proches des gens - 

Les Régionales du Meco 

Les régionales du Mouvement Ecologique sont 
l'ancrage local et régional important du Mouve-
ment Ecologique. 
Grâce aux régionales, des dossiers nationaux, 
par exemple sur le thème « Méi Gréngs an eisen 
Uertschaften », peuvent être traités concrète-
ment sur place, des connaissances peuvent être 
échangées, des dossiers en suspens peuvent être 
abordés dans une commune ou une région. Les 

sections régionales sont plus ou moins actives au 
cours d'une année, en fonction du thème et de 
l'actualité. En principe, les actifs des régionales 
participent également à des dossiers nationaux et 
y apportent leur expérience, comme par exemple 
lors de l'élaboration des suggestions pour les 
élections communales.
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Régionale "Miersch an Emgéigend"   
Notre assemblée générale 2023 a eu lieu le 16 mars au restaurant 
« Beim Alen Tuurm » à Mersch. Par ailleurs, nous étions également 
représentés à l'assemblée générale nationale du Mouvement Ecolo-
gique à l'Oekozentrum.

Le 16 juillet 2023, après 26 éditions de « Alles op de Vëlo », la ma-
nifestation « Alles op de Velo Mamer- Miersch » sera terminée sous 
cette forme pour le Mouvement Ecologique. Il reste de bons souve-
nirs de nombreuses années de « Velosdag », mais aussi le regret qu'il 
n'y ait toujours pas de piste cyclable continue de Mersch à Mamer. 
Nous ne savons pas si les communes de Mamer, Kopstal et Mersch 
souhaitent une continuation. Nous serions heureux que ce soit le cas 
et que la journée « Alles op de Velo » puisse continuer avec le soutien 
actif des associations. Les associations pourraient continuer à exister. 

Le 16 septembre, notre régionale a organisé, en collaboration avec les 
Mierscher Geschichtsfrënn, une soirée consacrée aux chauves-sou-
ris. De nombreux intéressés, non seulement de Mersch mais aussi de 
nos communes voisines, sont venus participer à une promenade très 
stimulante sur le thème des chauves-souris. Le biologiste Jacques Pir 
a d'abord donné une conférence sur les habitats, les quartiers d'hiver 
et le comportement de chasse de ces petits mammifères. Il a expli-
qué pourquoi il est si important de protéger ces animaux. Ensuite, 
une exploration du parc de Merscher a eu lieu dans l'obscurité. Au 
moyen d'un appareil à ultrasons, les participants ont pu entendre les 
cris de différentes espèces de chauves-souris et un petit projecteur a 
permis de les observer en train de chasser des insectes. Nous remer-
cions encore une fois les Geschichtsfrënn de Miersch pour leur aide 
et Jacques Pir pour son exposé et la visite guidée du parc. 

Notre Régionale a participé cette année encore à la soirée  
de bienvenue pour les nouveaux habitants de la commune de Mer-
sch, le 4 octobre. Nous avons profité de l'occasion pour présenter le 
Mouvement Ecologique.

Suite au renouvellement des commissions consultatives commu-
nales, notre régionale n'est malheureusement représentée que dans 
l'équipe du Pacte Climatique. Dans ce contexte, nous regrettons que 
notre association n'ait pas droit à un poste fixe au sein de la commis-
sion environnementale de la commune de Mersch, ce qui n'est pas 
le cas. Nous allons demander aux responsables communaux s'il ne 
pourrait pas y avoir une nouvelle réglementation à ce sujet pour la 
prochaine législature.

Dans une lettre adressée aux Ponts et Chaussées, nous voulions sa-
voir pourquoi les arbres du Rond-Point Mierscherbierg avaient été 

CONTACT

regionalmiersch@meco.lu

bagués, entraînant ainsi leur mort, et si ces arbres seraient rempla-
cés par d'autres espèces à haute tige. Dans la lettre de réponse des 
Ponts et Chaussées, nous avons appris que ces arbres étaient une es-
pèce invasive non indigène que l'administration de l'environnement 
souhaite remplacer par des espèces indigènes. La question de savoir 
si cela se fera également au Rond-Point Mierscherbierg doit encore 
être clarifiée pour des raisons de sécurité. Pour des raisons de sécu-
rité, il faudra clarifier ce point.

Dans une lettre adressée au directeur des CFL, nous avons demandé 
pourquoi il n'y avait pas d'arbres d'ombrage sur la place de la gare 
et comment il était possible d'installer des fontaines qui gaspillent 
de l'eau. Dans son aimable lettre de réponse, M. Wengler nous a ex-
pliqué que les fontaines présentaient un défaut de construction qui 
allait être corrigé. Et que de jeunes arbres étaient prévus pour les 
bacs à plantes de la place de la gare. En effet, quelques jours seu-
lement après notre courrier, de jeunes arbres étaient installés dans 
les bordures. Nous espérons que ce bon exemple de verdissement 
urbain fera école et que des arbres seront encore plantés à d'autres 
endroits de la commune de Mersch - et de nos communes voisines - 
afin d'améliorer la qualité de vie des habitants.
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Régionale "Nordstad a Syrdall"
Les	régions	«	Nordstad	»	et	«	Syrdall	»	se	reposent	un	peu	en	ce	mo-
ment.	se	reposent	et	reprennent	des	forces	pour	d'autres	activités.	
Elles	continuent	cependant	à	suivre	les	développements	dans	leurs	
régions. Nous accueillons avec plaisir toute personne intéressée qui 
souhaiterait	s'investir	dans	les	régionales	et	aider	à	mettre	en	place	
de	nouvelles	activités.

CONTACT

meco@oeko.lu

CONTACT

Marc	Feidt	/	marc.feidt@pt.lu
Renée	Lucas	/	renee.lucas@pt.lu
Erik	De	Becker	/	erikdebecker@
gmail.com 

Régionale "Mëllerdall"   
La	Régionale	est	représentée	au	sein	de	la	« Commission Consulta-
tive du Parc Géologique et Naturel de Mëlledall ». En 2023, les re-
présentants	de	la	Régionale	ont	continué	à	participer	régulièrement	
aux	réunions.	Les	points	principaux	de	ces	réunions	sont	les	analyses	
du	budget	annuel	et	les	propositions	de	projets	qui	sont	en	cours	de	
planification	dans	le	parc	géologique	et	naturel.	A	titre	d'exemple,	
on	peut	citer	des	actions	telles	que	«	la	préservation	des	vergers	»,	
«	la	protection	des	sources	»	ou	«	la	protection	des	espèces	dans	les	
zones	d'habitation	».
La	Régionale	est	activement	 représentée	au	 sein	du	comité	direc-
teur du groupe régional Leader+ Mëllerdall. La nouvelle période de 
financement	Leader	(2023-2029)	«	Mënschen.Gestalten.Regiounen.	
» a été lancée en 2023.
En	outre,	 la	Régionale	a	un	représentant	au	sein	du	COPIL	du	site	
Natura 2000 Mëllerdall. En 2023, les discussions ont porté sur la pré-
vention	de	la	perte	de	biodiversité	et	la	valorisation	du	paysage	par	
des éléments structurels (comme les vergers).
Un	membre	de	la	Régionale	est	en	outre	actif	dans	la	coopérative 
énergétique Mëllerdall.	 Grâce	 à	 la	 participation	 des	 citoyens,	 10	
installations	photovoltaïques	ont	déjà	pu	être	raccordées	au	réseau	
électrique.

La	participation	aux	activités	et	 aux	 réunions	organisées	de	manière	
centralisée par le Mouvement Écologique était une évidence.
Plusieurs	 membres	 de	 la	 Régionale	 sont	 actifs	 dans	 différentes	 
commission communale et des groupes de travail, comme la mobi-
lité	ou	l'équipe	climatique	au	Mëllerdall.
Notre assemblée générale de novembre 2023 s'est penchée sur le 
thème « Que peut faire une communauté dans le domaine des “res-
sources	hors	site”	en	se	concentrant	sur	la	réparation,	la	réutilisation	
et le partage ». Il s'agira d'un axe de travail pour 2024.

Régionale "Stad Lëtzebuerg"   
Durant	l'année	électorale	2023,	certains	membres	de	la	Régionale	ont	
participé	aux	soirées de discussion organisées par le Mouvement Eco-
logique	national	concernant	les	prochaines	élections	nationales.	Cela	a	
permis	de	garantir	que	les	points	de	vue	spécifiques	des	habitants	de	
la ville sur les thèmes abordés soient pris en compte dans le résultat 
global.

De	même,	des	membres	de	la	Régionale	ont	participé	aux forums dans 
lesquels le développement futur du Meco a été discuté. 

L'Oekofest	au	Pafendall	a	donné	l'occasion	aux	membres	de	la	Régiona-
le de se revoir et d'échanger leurs points de vue.

Début	juin,	à	l'initiative	de	«	ProVelo	»,	une	grande manifestation a eu 
lieu à Luxembourg-Ville, à laquelle le Mouvement Ecologique avait éga-

lement	été	invité.	De	nombreux	membres	de	la	Régionale	ont	enfour-
ché	leur	vélo	pour	participer	à	la	randonnée	cycliste.	L'objectif	était	de	
faire	de	la	publicité	pour	les	bonnes	conditions	cadres	pour	le	vélo.	Et	
ce,	tant	au	niveau	au	niveau	national	et	dans	les	communes.

KONTAKT

Emile Espen  
Tel: 621120180

Régionale "Uelzechtdall"  
La	Régionale	Uelzechtdall	a	travaillé	sur	divers	dossiers,	tels	que	les	
travaux	de	protection	de	la	nature	dans	l'Uelzechtdall,	la	modération	
du	 trafic,	 certains	projets	d'urbanisation.	Ces	dossiers	 seront	 sans	
doute davantage portés à la connaissance du public en 2024.

CONTACT
meco@oeko.lu
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Régionale "Süden"   
OPPOSITION DANS LE CADRE DE L'EIE 
CONCERNANT LE PROJET DE COGÉNÉRA-
TION DE L'ENTREPRISE KRONOSPAN
Le	 Mouvement	 Ecologique	 et	 sa	 Région	 Sud	 ont	 fait	 opposition	
tant auprès de la commune de Sanem (dans le cadre de la pro-
cédure commodo) que du ministère de l'Environnement (dans 
le cadre de l'étude d'impact sur l'environnement) à une installa-
tion	 de	 cogénération	 prévue	 par	 la	 société	 Kronospan	 à	 Sanem	 
a été déposée.

Dans	 cette	 installation,	 1300	 tonnes	de	bois	 usagé	 seront	brûlées	
chaque	jour	(	!)	-	du	bois	qui	serait	acheminé	de	toute	l'Europe	par	
camion, quasiment en exclusivité. Il est important de noter qu'il ne 
s'agit	pas	d'une	installation	nécessaire	pour	valoriser	les	«	déchets	»	
produits	sur	place.	L'objectif	de	la	livraison	de	cette	énorme	quantité	
de bois usagé en provenance de toute l'Europe est exclusivement la 
combustion	ou	la	production	d'énergie	!

Selon	 le	Mouvement	 Ecologique-Regional	 Sud,	 la	mise	 en	 service	
de	 l'usine	 prévue	 entraînerait	 des	 perturbations	 supplémentaires	
pour les riverains* sur le territoire de la commune de Sanem (nui-
sances	olfactives,	bruit...)	et	aurait	un	impact	considérable	sur	l'en-
vironnement (dépassement des émissions atmosphériques, etc.). 
La	pollution	environnementale	et	 sonore	 causée	par	 les	 véhicules	
supplémentaires qui se rendent à l'usine serait également haute-
ment	problématique.	Aux	70.000	trajets	de	camions	actuels	par	an	
s'ajouteraient 50.000 trajets supplémentaires. Il convient de rappe-
ler	que	les	camions	qui	se	rendent	quotidiennement	à	la	décharge	
de	déchets	de	construction	empruntent	la	même	bretelle	d'accès	et	
de	sortie	de	Gadderscheier.

Ce	n'est	que	grâce	à	l'arrivée	et	à	la	livraison	des	quantités	de	bois	
et	des	produits	finis	par	 le	rail	que	l'entreprise	peut	respecter	son	
bilan	CO2.	La	Région	Sud	a	donc	demandé	que	la	construction	d'une	
voie	ferrée,	prévue	il	y	a	20	ans	déjà,	soit	enfin	autorisée	et	réalisée	
à	court	terme	afin	de	transférer	une	grande	partie	du	trafic	de	ca-
mions vers le rail

PRÉSENTATION DU NOUVEAU CONCEPT 
DE MOBILITÉ PLM 2035 DE LA VILLE 
D'ESCH-ALZETTE
Une	présentation	du	nouveau	concept	de	mobilité	de	la	ville	d'Esch	
organisée	au	mois	de	mai	pour	les	membres	d'Esch	a	attiré	beaucoup	
de monde. Outre les responsables du bureau d'études, le directeur 
des services municipaux, L. Malano, était également disponible pour 
des	explications.	Le	concept	de	base	du	plan	de	mobilité,	à	savoir	
mettre	 l'accent	 sur	 la	mobilité	 active,	 a	 été	 largement	 approuvé.	
Des	déclarations	telles	que	:	«	 ...l'époque	où	 les	villes	étaient	uni-
quement axées sur la voiture est révolue.... » ou encore « .....wir 
veut accorder la plus grande priorité aux usagers de la route les plus 
vulnérables...... » ont été expressément saluées, car il s'agissait de 
revendications	de	 la	Régionale	Sud	depuis	des	décennies.	Concrè-
tement,	de	nouveaux	axes	piétonniers	vers	les	nouveaux	quartiers	

«	Roud	Lëns	»	et	«	Metzeschmelz	
»	ainsi	que	l'extension	(enfin	!)	et	
la	signalisation	du	réseau	de	pistes	
cyclables	 intra-urbaines	 ont	 été	
présentés.	 La	 suppression	 systé-
matique	de	la	circulation	clandes-
tine	 au	moyen	 de	 filtres	modaux	
(p.ex. bornes escamotables) est 
à saluer, tout comme la mise en 
place de couloirs de bus séparés 
(CHNS=corridor à haut niveau de 
service) ainsi que le tracé prévu du 
tram rapide via la place Benelux. 
Espérons que le nouveau maire C. 
Weis	fera	de	la	mise	en	œuvre	du	
PLM	2035	une	priorité	absolue	!

CONTOURNEMENT 
DE BASCHARAGE - DEUX VARIANTES 
ONT ÉTÉ PRÉSENTÉES EN L'ESPACE DE 
QUELQUES MOIS
En l'espace de quelques mois, deux autres variantes de la route de 
contournement ont été présentées : la « variante tunnel » en mars 
et la « variante St Gobain » en septembre. Si la variante « tunnel » 
pouvait éventuellement être acceptée après un examen approfondi, 
nous	devons	cependant	rejeter	fermement	la	dernière	proposition,	
la	variante	«	St	Gobain	».	Contrairement	à	l'affirmation	du	ministre	
F.	Bausch	selon	laquelle	cette	variante	serait	optimale	car	la	nature	
serait la moins détruite La comparaison des plans a montré que la 
surface détruite et imperméabilisée des deux forêts (Bobësch, Zäe-
mer-bësch)	est	presque	identique	dans	les	deux	variantes	!	

Le nouveau tracé détruirait même plus d'arbres protégés au niveau 
européen (forêt de chênes et de charmes) que l'ancienne variante 
2	retenue	en	2016.	A	cela	s'ajoutent	 les	effets	 indirects	tels	que	«	
l'effet	 lisière	»	et	 les	nuisances	environnementales	dues	aux	émis-
sions	de	polluants	(NOx,	particules	fines)	et	au	bruit,	ce	qui	exclurait	
certainement	la	poursuite	de	l'utilisation	en	tant	que	zone	de	loisirs	
de proximité. Etant donné que la nouvelle variante détruirait égale-
ment	en	partie	la	réserve	naturelle	nationale	«	Dréckwiss	»,	la	Ré-
gionale	du	Sud	s'est	résolument	opposée	à	cette	variante	de	route,	
conjointement	avec	le	BIGS	et	la	section	N&E	de	Sanem.

CONTACT

Fränz HENGEN 
francis.hengen@education.lu 
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La fondation Oekofonds

La fondation Oekofonds soutient depuis plus de 
30 ans des projets dans le sens du développe-
ment durable et a donc contribué à mettre en 
place de nombreux projets.

 
Pour le Mouvement Ecologique en particulier, le 
soutien de la fondation est indispensable.  
Ce n'est que grâce aux dons collectés, associés 
aux cotisations des membres, qu'une certaine 

indépendance du Mouvement Ecologique vis-à-vis 
des subventions de l'État peut être garantie.

 
Le grand nombre de projets soutenus est extrê-
mement remarquable, comme le montre la liste 
suivante.

18
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En	1987,	le	Mouvement	Ecologique	a	créé	la	fondation	d'utilité	pu-
blique	Oekofonds.	Depuis,	la	fondation	soutient	de	multiples	projets	
dans	 le	 sens	 d'un	 développement	 durable.	 En	 2023,	 la	 Fondation	
Oekofonds a de nouveau pu soutenir de nombreux projets import-
ants grâce à de nombreux dons. Nous souhaitons vous les présenter 
brièvement	afin	que	vous	puissiez	vous	convaincre	que	chacun	de	
vos dons en vaut la peine. Nous tenons à remercier ici très chaleu-
reusement Nous remercions tous les donateurs et espérons que 
vous	continuerez	à	soutenir	la	Fondation.	Nous	espérons	que	vous	
continuerez	à	soutenir	la	fondation.	

SOLIDARITÉ MONDIALE : « SOUTIEN À 
FOE À TRAVERS LE MONDE » ET POUR UN 
COMMERCE MONDIAL RÉFORMÉ
Organisations	nationales	de	l'organisation	mère	«	Friends	of	the	Earth	»,	 
surtout	-	mais	pas	seulement	-	des	pays	du	Sud,	adressent	des	appels	à	des	 
régulièrement	des	appels	aux	organisations	«	financièrement	plus	
fortes	 »,	 dans	 lesquels	 elles	 demandent	 un	 soutien	 financier.	 Ces	
appels	 vont	 du	 souhait	 d'un	 soutien	 dans	 des	 dossiers	 juridiques	
(par	exemple	aussi	 lorsque	des	écologistes	sont	cités	en	 justice)	à	
l'accompagnement	dans	des	projets	de	lutte	contre	le	changement	
climatique,	contre	des	groupes	pétroliers,	etc.	Il	est	dans	l'intérêt	de	
la	solidarité	mondiale	de	soutenir	davantage	ces	organisations	dans	
leur	engagement	!	

UN DON POUR « MOVE. »  
– LES JEUNES AU MOUVEMENT ECOLOGIQUE
Le	mouvement	de	jeunesse	du	Mouvement	Ecologique	est	très	actif	
depuis	sa	création.	Les	jeunes	engagés	peuvent	s'y	investir	ensemble	
pour	leur	avenir.	Ceci	dans	les	thèmes	qui	leur	tiennent	à	cœur,	car	
les	actifs	de	move.	décident	librement	des	activités	qu'ils	souhaitent	
mener.	Ils	abordent	des	thèmes	tels	que	la	consommation,	l'alimen-
tation	végétarienne,	l'agriculture...	par	le	biais	d'actions,	d'ateliers,	
de stages, de projets concrets, de dossiers pédagogiques pour les 
écoles et bien d'autres choses encore.

POUR UN „MÉCO“ FORT
Le Mouvement Ecologique s'engage de manière très conséquente 
pour	un	développement	durable,	pour	les	générations	actuelles	mais	
aussi	et	surtout	pour	les	générations	futures.	Pour	ce	faire,	il	remet	
en	question	de	manière	critique	 les	développements	actuels,	pro-
pose	des	solutions	concrètes,	ce	qui	se	fait	également	sur	une	base	
bénévole,	et	réalise	des	projets	concrets.	De	nombreuses	initiatives	
ont	été	prises	en	2023	:	Des	élections	nationales	et	communales	à	la	
protection	de	la	forêt,	en	passant	par	la	promotion	de	l'agriculture	
biologique	et	régionale,	l'engagement	pour	une	participation	accrue	
des	citoyens	et	 la	 remise	en	question	de	 la	croissance	obligatoire.	
Ces	initiatives	ne	sont	possibles	que	grâce	à	une	certaine	indépen-
dance	financière	du	Mouvement	Ecologique	vis-à-vis	des	pouvoirs	
publics et, par conséquent, grâce à ses membres et aux dons à la 
fondation	Oekofonds.

POUR LA PRÉSERVATION DE NOS ESPACES 
NATURELS
La perte de la biodiversité se poursuit sans relâche au Luxembourg 
et	a	pris	des	proportions	alarmantes.	La	Fondation	Oekofonds	sou-
tient	surtout	des	projets	du	Mouvement	Ecologique	qui	 informent	
sur	 la	 situation	 dramatique,	 mais	 qui	 présentent	 également	 des	
alternatives	et	des	revendications	concrètes	à	 la	politique.	 Il	s'agit	
notamment	de	projets	de	réforme	de	la	politique	agricole,	d'actions	
de	 préservation	 des	 insectes,	 de	 la	 promotion	 de	 localités	 vertes	
en	collaboration	avec	 les	 régionales	du	Mouvement	Ecologique	et	
l'Oekozenter	Pafendall,	de	l'engagement	contre	l'utilisation	de	pes-
ticides,	etc.

REPENSER ET CONSTRUIRE L'AVENIR ! LA 
QUALITÉ DE VIE PLUTÔT QUE LA CROIS-
SANCE
La	Fondation	Oekofonds	soutient	des	projets	du	Mouvement	Eco-
logique qui abordent d'une part les problèmes du modèle écono-
mique	actuel	et	proposent	d'autre	part	de	premières	solutions.	En	
effet,	la	protection	de	la	biodiversité	et	du	climat	est	en	contradiction	
flagrante	avec	 le	concept	de	croissance	continue.	Face	aux	 limites	
des	 écosystèmes,	 la	 quête	 d'une	 croissance	 matérielle	 constante	
doit	être	remise	en	question	et	des	modèles	de	société	alternatifs	
doivent être développés. Cela est d'autant plus important dans un 
pays	comme	le	Luxembourg,	où	la	politique	continue	de	miser	sur	
la croissance et où les conséquences se font de plus en plus sen-
tir	:	Embouteillages,	mitage	du	paysage,	pénurie	de	logements...	En	
2023, de nombreux projets ont été menés dans ce sens : plusieurs 
conférences,	mais	 aussi	 une	 analyse	 sur	 les	 subventions	 néfastes	
pour l'environnement au Luxembourg (par le Forum Ökologisch So-
ziale	Marktwirtschaft),	etc.	

RÉFORME DES CANTINES SCOLAIRES
Ces	 dernières	 années,	 Restopolis	 a	 amélioré	 son	 offre	 dans	 les	
écoles du point de vue de la durabilité : elle propose de plus en plus 
d'aliments biologiques et régionaux ainsi que des plats végétaliens 
et végétariens. Mais en 2023, l'engagement du Mouvement Eco-
logique,	soutenu	par	 la	Fondation,	a	permis	une	percée.	Restopo-
lis	a	 réformé	sa	pratique	d'achat	 -	dans	une	première	phase	pour	
les écoles pilotes, qui sera étendue dans une deuxième phase. Les 
produits biologiques et régionaux sont désormais une priorité, et 

La Fondation Oekofonds:  
Votre soutien pour des projets d'avenir !  
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une	politique	 d'achat	 décentralisée	 est	 également	mise	 en	 avant.	
Une	étape	importante	pour	l'agriculture	luxembourgeoise	!	Déjà	en	
2023,	les	effets	se	sont	fait	sentir,	en	2024,	ce	sera	encore	plus	le	cas.

 

EN MISSION POUR LUTTER CONTRE LES 
PESTICIDES 

Les	pesticides	sont	dévastateurs	pour	la	biodiversité,	mais	aussi	pour	
la	santé	humaine.	Malgré	cela,	on	continue	d'utiliser	des	quantités	
considérables	sont	utilisées	et	le	plan	d'action	luxembourgeois	pour	
la	 réduction	 des	 pesticides	 ne	 progresse	 que	 de	manière	 limitée.	
En	2023,	 l'engagement	du	Mouvement	Ecologique	contre	 l'utilisa-
tion	des	 pesticides	 serait	 poursuivi	 grâce	 au	 soutien	de	 la	 Fonda-
tion	Ecofonds.	Oekofonds,	la	fondation	poursuit	son	action	de	ma-
nière conséquente. Ainsi, par exemple, la campagne européenne La 
campagne de signatures « Save the Bees » a été soutenue et bien 
d'autres choses encore.  

RECHTER VU NATUR AN ËMWELT JURISTESCH 
STÄERKEN A VIRU GERIICHT AKLOEN
Aussi	importantes	que	soient	les	actions	de	sensibilisation,	les	pro-
jets	 créatifs,	 les	 prises	 de	position,	 etc.	Dans	plusieurs	 dossiers,	 il	
s'impose d'agir également sur le plan juridique. C'est le cas par 
exemple dans le dossier du centre de données de Google à Bissen, 
où	 le	Mouvement	Ecologique	met	 tout	en	œuvre	pour	que	 le	 fait	
accompli	ne	soit	pas	créé	sans	que	l'impact	de	cette	installation	sur	
l'environnement n'ait été révélé et sans que les doutes n'aient pu 
être levés. 

Mais le dossier Google n'est pas le seul à nécessiter une assistance 
juridique. est nécessaire.Elle est également nécessaire lorsque, par 

ex.	d'information	n'est	pas	respecté,	que	des	projets	controversés	
sont	 des	 autorisations	 de	 protection	 de	 la	 nature	 sont	 accordées	
ou	des	projets	de	construction	problématiques	sont	sont	planifiés.	
D'une manière générale, les dossiers juridiques gagnent en impor-
tance.	Ils	impliquent	bien	entendu	des	coûts	pour	lesquels	des	dons	
sont urgemment nécessaires.

FIR E STAARKE KLIMASCHUTZ
La	décision	de	 la	Tripartite	de	plafonner	 les	prix	de	 l'énergie	 ;	des	
dossiers	 	 comme	 la	 taxation	spéciale	des	voitures	de	 fonction,	 les	
aides	financières	Le	Mouvement	Ecologique	a	accompagné	tous	ces	
projets	grâce	à	l'aide	de	la	Fondation	Oekofonds.

UNE "ROADMAP" POUR UNE TRANSITION 
SOCIALE ET ÉCOLOGIQUE
Pour	un	mélange	démocratique	et	durable	 ...	 tel	est	 le	titre	d'une	
publication	 réalisée	 par	 le	Mouvement	 Ecologique	 à	 la	 veille	 des	
élections	communales,	par	plus	de	100	personnes	engagées,	a	été	
publiée.	Dans	les	domaines	thématiques	importants	du	développe-
ment	durable	 -	de	 la	participation	citoyenne	à	 la	protection	de	 la	
nature	en	passant	par	 la	politique	énergétique	et	 la	mobilité	 -	 les	
personnes	 intéressées	 trouveront	 sur	 156	 pages	 des	 suggestions	
concrètes	sur	 les	 initiatives	que	les	communes	peuvent	et	doivent	
prendre.	 Cette	 publication	 a	 servi	 de	 base	 à	 de	 nombreux	 pro-
grammes	avant	les	élections	et,	espérons-le,	aux	activités	de	nom-
breuses communes au cours des prochaines années. Elle serait pu-
bliée en allemand dans une version mais est également disponible 
en ligne en français.
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UNE "ROADMAP" POUR LA LÉGISLATURE 
2023-2028 - SOCIALE, ÉCOLOGIQUE ET 
ÉQUITABLE 
...	était	la	ligne	directrice	des	actions	menées	dans	le	cadre	des	élec-
tions	nationales.	Les	objectifs	des	actions	du	Mouvement	Ecologique,	
soutenues	par	la	Fondation	Oekofonds,	étaient	entre	autres	:	Exposer	
les	points	de	vue	des	différents	partis,	mettre	sur	la	table	des	idées	
concrètes pour un développement durable dans les années à venir, 
influencer	les	programmes	électoraux	ainsi	que	l'accord	de	coalition,	
Susciter des débats... C'est ainsi qu'une brochure très détaillée de 
136	pages	avec	des	suggestions	concrètes	pour	les	programmes	des	
partis	et	 la	 législature,	des	tables	rondes	politiques	ont	été	organi-
sées,	etc.	Grâce	à	 la	 fondation,	 le	Mouvement	Ecologique	a	pu	ac-
compagner	les	élections	de	manière	très	active	et	surtout	thématiser	
des	dossiers	pertinents	pour	les	années	à	venir	et	présenter	des	pro-
positions	compréhensibles	pour	tous.	

POUR DES VILLAGES PLUS VERTS 
... est le nom de la campagne du Mouvement Ecologique et du Oe-
koznter	Pafendall,	qui	peut	également	être	réalisée	grâce	au	soutien	
du	ministère	de	l'Environnement.	Compte	tenu	de	la	crise	climatique	
et	du	réchauffement	des	localités,	il	est	extrêmement	important	de	
mettre	en	œuvre	aujourd'hui	des	mesures	de	verdissement	afin	que	
les	villes	«	de	demain	»	chauffent	moins.	Les	actions	sur	ce	thème	
ont été soutenues sont variées.De l'achat d'une « caméra thermique 
»,	qui	montre	de	manière	très	concrète	à	chacun	les	différences	de	
température entre les surfaces bétonnées et les surfaces vertes de 
divers séminaires ... ont permis d'informer sur le sujet et de formuler 
des	suggestions	concrètes	pour	les	pouvoirs	publics.	

LIEWEGKEET MAM OEKOFESTIVAL
En	2023,	l'Oekofestival	a	eu	lieu	au	Pafendall.	Une	fois	de	plus,	des	
centaines de personnes ont pu se rencontrer, échanger, discuter, pro-
fiter	de	concerts,	visiter	des	stands	d'information	sur	le	thème	de	la	
«	transition	»,	participer	à	des	visites	guidées	ou	à	des	lectures,	etc.	
L'organisation	d'une	telle	fête	coûte	de	l'argent,	c'est	pourquoi	l'aide	
de	la	fondation	Oekofonds	a	été	particulièrement	importante.

ALLES OP DE VËLO AM MAMERDALL
En	 2023,	 des	 milliers	 de	 cyclistes	 ont	 à	 nouveau	 profité	 de	 cette	
journée et ont ainsi montré à quel point ils soutenaient la promo-
tion	du	 vélo	 au	quotidien.	 Comme	 l'organisation	de	 cette	 journée	
est	malheureusement	liée	à	certains	déficits	financiers,	la	fondation	
soutient	le	Mouvement	Ecologique	dans	cette	organisation.

 

REPAIR REUSE SHARE 
...	 l'avenir	 appartient	 à	 ces	 objectifs.	 Les	 produits	 ou	 appareils	 à	
courte	durée	de	vie	qui	ne	peuvent	guère	ou	difficilement	être	ré-
parés doivent appartenir au passé. Ce fut le thème central de 2023 
pour le Mouvement Ecologique et l'Oekozenter Pafendall. Ensemble, 
ils	se	sont	engagés,	en	partie	avec	 le	soutien	du	ministère	de	 l'En-
vironnement,	à	transformer	les	centres	de	recyclage	en	centres	de	
ressources,	à	développer	l'information	sur	ce	thème	par	le	biais	de	
l'action	«	fixit	»,	etc.

DEN OEKOZENTER PAFENDALL:  
NO UN DER PRAXIS BEI THEME VUN DER  
NOHALTEGER ENTWÉCKLUNG
L'Oekozenter Pafendall n'est pas seulement le siège de toute une sé-
rie	 d'organisations	non	 gouvernementales	 et	 un	 lieu	de	 rencontre	
pour les personnes engagées dans le domaine du développement 
durable.	 Des	 projets	 très	 concrets	 y	 sont	 également	 menés,	 par	
exemple	sur	le	thème	des	événements	verts,	de	la	construction	éco-
logique.	Ceux-ci	ont	souvent	lieu	dans	le	cadre	de	conventions	avec	
les ministères responsables. Mais en plus de ce travail dans le cadre 
de projets en cours, l'Oekozenter réalise également des régulière-
ment	des	dossiers	qui	sont	particulièrement	d'actualité	et	pour	les-
quels	l'expertise	technique	de	l'Oekozenter	est	sollicitée.	

L'Oekozenter	se	considère	comme	un	conseiller	technique,	en	partie	
en	collaboration	avec	le	Mouvement	Ecologique.

Votre don pour l'homme, la nature et l'environnement
Nous vous remercions chaleureusement pour chaque don !
Si	vous	pensez	qu'il	vaut	la	peine	de	soutenir	financièrement	notre	travail,	vous	pouvez	le	faire	au	
moyen	d'un	don	individuel	ou	d'un	ordre	permanent. 
Les	projets	ne	peuvent	être	réalisés	que	grâce	au	soutien	de	nombreuses	personnes.	Vous	pou-
vez	nous	soutenir	et	soutenir	nos	initiatives	en	faisant	un	don	individuel.	Nous	vous	enverrons	
également	volontiers	de	plus	amples	informations	sur	des	projets	intéressants.	Vous	avez	également	la	possibilité	de	faire	
un	don	à	la	fondation	Oekofonds	à	l'occasion	d'une	naissance,	d'un	anniversaire,	d'un	mariage	ou	d'un	décès.

N'hésitez pas à nous contacter pour de plus amples informations : Tel. 43 90 30 – 50 ou  
oekofonds@oeko.lu, www.oekofonds.lu

Les dons à la Fondation Oekofonds (fondation d'utilité publique) sont déductibles des impôts (à par-
tir de 120,- euros par an, cumul possible avec d'autres dons). Vous recevrez automatiquement une 
attestation de notre part pour votre déclaration d'impôts. 
Nos	comptes	:	CCPL	:	LU96	1111	0734	1886	0000	/	BCEE	:	LU31	0019	1100	4403	9000	ou	via	payconiq
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19
Le Méco dans

l'Alliance du climat   

Depuis plus de 25 ans, les communes membres 
de l'Alliance climatique du Luxembourg, ainsi que 
les deux organisations responsables Mouvement 
Ecologique et ASTM, s'engagent avec leurs parte-
naires indigènes du Sud global pour les thèmes 
de la protection du climat sur place et de la jus-
tice climatique globale. Au Luxembourg, 40 com-
munes sont membres de l'Alliance pour le climat 
et plus de deux tiers de la population habitent 
dans une commune de l'Alliance pour le climat.   

Comme notre mode de vie a un impact direct sur 
les peuples et les lieux particulièrement menacés 
de la planète, l'Alliance pour le climat associe 
action locale et responsabilité globale.  
Avec plus de 1.800 membres issus de 27 pays eu-
ropéens, l'Alliance pour le climat est le plus grand 
réseau de villes au monde dédié à la protection 
du climat. 
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DÉVELOPPER L'ALLIANCE CLIMATIQUE DU 
LUXEMBOURG 
Fin	 2022,	 l'assemblée	 plénière	 du	 Klima-Bündnis	 Lëtzebuerg	 avait	
décidé	de	mettre	en	place	un	processus	d'animation	visant	à	renfor-
cer	le	profil	du	réseau	communal.	Des	réunions	téléphoniques	ont	
été des interviews ont été menées et trois soirées ont été organisées 
avec les Les délégués et collaborateurs des communes membres et 
des deux ONG ASTM et Mouvement Ecologique ont discuté des at-
tentes des membres vis-à-vis de l'Alliance pour le climat, des prio-
rités	à	mettre	en	avant	à	l'avenir,	de	la	manière	dont	Klima-Bündnis	
Lëtzebuerg	doit	se	positionner	à	l'avenir,	etc.	

En résumé, les membres de l'OB Lëtzebuerg, que celui-ci se fasse 
encore	plus	le	porte-parole	des	communes	en	matière	de	de	la	pro-
tection	du	 climat	et	de	 la	 justice	 climatique,	qu'il	 y	 ait	 en	 interne	
des	des	groupes	de	travail	thématiques	soient	mis	en	place	et	que	
la	communication	 interne	et	externe	soit	passée	au	crible.	 Le	 lien	
entre	 les	 aspects	 globaux	 et	 le	 niveau	 d'action	 local	 est	 l'un	 des	
points	 forts.	 a	été	 considéré	 comme	 la	 caractéristique	 la	plus	 for-
te	du	 réseau.	 a	 été	 confirmée.	Dans	 la	 foulée,	 des	 revendications	
ont	été	élaborées	fin	2023	à	l'intention	du	nouveau	gouvernement,	
pour	lesquelles	des	entretiens	sont	actuellement	en	cours	avec	les	
ministres	compétents,	et	un	premier	GT	Communication	a	été	créé,	
d'autres suivront.

En	plus	de	ces	réflexions	et	travaux	structurels	ont	été	réalisés	dans	
le	 cadre	 de	 la	 coordination	 environnementale	 du	 Klima-Bündnis	 
Lëtzebuerg, les projets suivants ont entre autres été réalisés : 

CARAVANE ÉNERGÉTIQUE
La	Caravane	de	 l'énergie	est	une	campagne	du	Klima-Bündnis	Lët-
zebuerg	qui	a	pour	but	de	sensibiliser	 les	citoyens	au	thème	de	la	
rénovation	 énergétique.	 Pour	 ce	 faire,	 elle	 utilise	 une	 approche	
innovante	 et	 de	 proximité	 en	 apportant	 activement	 des	 conseils	
énergétiques	 aux	 citoyens	 au	 lieu	 de	 les	 obliger	 à	 les	 demander.	
En	s'adressant	directement	et	de	manière	ciblée	aux	citoyens	d'un	
quartier	cible,	l'initiative	est	prise	par	la	commune	et	n'est	pas	trans-
férée à l'individu

La	commune	définit	un	quartier	cible	dans	lequel	tous	les	habitants	
seront contactés directement par des membres de l'équipe climat 
ou de la commission environnement, après annonce préalable, et se 
verront	proposer	activement	les	conseils	gratuits	en	matière	d'éner-
gie	du	centre	national	de	conseil	«	Klima-Agence	».	

Si	les	citoyens	sont	d'accord,	leurs	coordonnées	sont	transmises	au	
conseiller en énergie compétent de l'Agence du climat, qui contacte 
à	son	tour	les	citoyens	pour	fixer	un	rendez-vous.	La	consultation	a	
lieu	sur	place,	à	domicile.	De	cette	manière,	la	Caravane	de	l'énergie	
permet	de	diffuser	activement	l'offre	de	conseil	en	énergie	existante	
et	de	la	faire	connaître	aux	citoyens.	

Les premières Caravanes de l'énergie au Luxembourg ont eu lieu en 
2023, avec la toute première campagne dans la commune de Stras-
sen au printemps 2023 et une deuxième campagne en octobre 2023 
dans	la	commune	de	Betzdorf.	Dans	les	deux	communes,	cette	offre	
de	la	commune	a	été	très	bien	accueillie	par	 les	citoyens,	avec	un	
quart des ménages contactés qui ont décidé de se faire conseiller 
dans le cadre de la caravane de l'énergie.

PROTÉGER LES SOLS, C'EST PROTÉGER LE 
CLIMAT
En	2023,	le	Klima-Bündnis	Lëtzebuerg,	en	collaboration	avec	le	CELL,	
a de nouveau proposé une série de 4 ateliers pour les jardiniers 
amateurs	ainsi	que	pour	 les	animateurs/chefs	de	projet	de	 jardins	
communautaires.

Sur	le	plan	thématique,	l'accent	a	été	mis	sur	l'utilisation	respectu-
euse	de	la	ressource	sol	(rotation	des	cultures,	travail	du	sol,	com-
post,	etc.).	En	outre,	un	cours	de	deux	jours	«	Introduction	à	la	per-
maculture » a été proposé.

A VÉLO EN TOUTE SÉCURITÉ - UN CHEMIN 
DE L'ÉCOLE SÛR
Après un projet pilote en 2022 à Strassen, l'Alliance pour le climat 
Luxembourg,	 en	 collaboration	 avec	 ProVelo.lu	 asbl,	 en	 juin	 2023	
dans	la	ville	de	commune	de	Niederanven,	une	optimisation	des	tra-
jets scolaires ainsi qu'un accompagnement de plusieurs semaines 
des enfants sur le chemin de l'école à vélo ont été mis en place. 
Cela	a	été	possible	grâce	à	la	participation	de	nombreux	parents	et	
membres des commissions locales.

TOUR DU DUERF 2023
Lors	 de	 la	 dernière	 édition	 du	 TOUR	 du	 DUEF	 en	 2023,	 près	 de	 
900	 cyclistes	 issus	 de	 65	 régions	 et	 communes	 ont	 participé	 et	 
ont parcouru environ 214.000 kilomètres à vélo. 

Pour	l'Automne/Rentrée	2024,	une	nouvelle	campagne	vélo	est	ac-
tuellement	en	cours	de	préparation	en	collaboration	avec	ProVelo,	
qui	devrait	à	son	tour	être	financée	par	le	Ministère	de	la	Mobilité.	
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OP KANNERFÉISS DUERCH D’WELT 2023 
Tous	les	deux	ans,	le	Luxembourg	participe	à	cette	campagne	euro-
péenne qui vise à convaincre les élèves de l'école primaire (et leurs 
parents) d'abandonner le taxi parental et de se rendre à l'école, au 
sport	ou	au	cours	de	musique	à	pied,	à	vélo	ou	en	bus/train.	Chaque	
trajet	que	les	enfants	effectuent	autrement	qu'en	voiture	est	récom-
pensé par un « mile vert ». 

2023,	4.389	enfants	de	30	communes	luxembourgeoises	ont	partici-
pé,	ensemble,	ils	ont	récolté	31.515	Greng	Miles	!	Les	résultats	de	la	
campagne à l'échelle européenne ont été présentés le 5 décembre 
lors	de	la	Conférence	des	Nations	Unies	sur	le	climat	à	Dubaï	(COP	
28)	ont	été	remis	au	Secrétariat	des	Nations	Unies	sur	le	climat.	Les	
miles verts des enfants du Luxembourg ont également étaient de 
la	partie	et	ont	donné	un	signal	pour	une	meilleure	protection	du	
climat.

BILAN CO2 COMMUNAL
Dans	le	cadre	du	pacte	climatique	pour	les	communes	luxembour-
geoises,	 le	 Klima-Bündnis	 Lëtzebuerg	 a	 réalisé,	 à	 l'aide	du	 logiciel	
ECOSpeed, a établi des bilans de CO2 communaux de départ pour 
toutes	les	communes	du	pays.	Ces	bilans	se	basent	en	partie	sur	les	
consommations	moyennes	d'énergie	des	ménages	et	des	entrepri-
ses	au	niveau	national.	Ces	bilans	de	départ	peuvent	ensuite	être	
précisés	par	les	communes,	par	exemple	avec	des	consommations	
communales	réelles	et	le	mix	énergétique	communal.
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L'Oekozenter Pafendall 

20
Il y a plus de 30 ans, le Mouvement Ecologique a créé 
l'Oekozenter Pafendall. 
Toute une série de projets - tels que « Méi Gréngs an 
eisen Uertschaften », « Reuse-Repair-Share » et les « 
Semaines de l'énergie » - sont réalisés par le Mouve-
ment Ecologique en collaboration avec l'Oekozenter.  
L'Oekozenter Pafendall s'engage pour un dévelop-
pement durable avec ses projets pratiques et ses 
services de conseil, et ce dans plusieurs domaines à 
la fois : de la construction & l'habitat aux conseils en 

matière d'économie d'énergie et de ressources pour la 
vie quotidienne, en passant par les événements & le 
tourisme et l'agriculture (voir Oekotopten.lu).  
L'oekobib mediathéik de l'Oekozenter Pafendall tient 
à la disposition de tous les amateurs de lecture un 
véritable trésor de livres et de revues actuels sur les 
grands défis de notre époque.  
Faites un tour sur le site Internet de l'Oekozenter 
Pafendall pour en savoir plus : www.oekozenter.lu.

Iddien a Mënschen zesummebréngen
Eis Beroderinnen a Beroder si fir Iech do 

Dir wëllt nohalteg renovéieren, 
bauen a wunnen?

Dir sicht Produkter déi 
energieeffizient sinn a 
Ressource spueren?
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Dir wëllt eng regional nohalteg 
Landwirtschaft ënnerstëtzen?

Dir wëllt ëmweltbewosst feieren, 
en Event plangen, oder sicht en 

ekologesche Camping oder Hotel am Land?

Mir freeën eis Iech weiderzehëllefen 

www.oekozenter.lu 
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Lieweg, kritesch, engagéiert! 
Member sinn 

am Mouvement Ecologique

www.meco.lu
T: 43 90 30 -1 

MEMBERSFORMULAIRE

ZESUMMEN	MÉI	STAARK	-	MEMBER	 
GINN AM MOUVEMENT ECOLOGIQUE
Ich/wir möchte(n) Mitglied werden (enthält das Kéisécker-Info)

O Einzelmitglied 
Mindestbeitrag 50 € (Jugendliche unter 18 Jahren, Studenten, Arbeitslose 20 €)

O Haushaltsmitgliedschaft ab 2 Personenhaushalt  
Mindestbeitrag 75 €
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Mouvement Écologique 6, rue Vauban L-2663 Luxembourg Tel. 43 90 30-1 www.meco.lu

Name / Vorname 

Beruf 

Nationalität* 

Geburtsjahr  /  /  

Unterschrift

Name / Vorname 

Beruf 

Nationalität* 

Geburtsjahr  /  /  

Unterschrift

Name / Vorname 

Beruf 

Nationalität* 

Geburtsjahr  /  /  

Unterschrift

Straße + Nr 

Plz + Ortschaft 

Email Tel 

O ich möchte die Publikationen des Mouvement Ecologique in gedruckter Form erhalten 
O ich möchte keine Publikationen per Post, sondern konsultiere ggf. die Webseite
O ich abonniere mich auf die regelmäßige elektronische Newsletter /  

Email:  
(vergessen Sie bitte nicht Ihre Email adresse anzugeben)

Überweisung des Mitgliedsbeitrages auf eines unserer Konten:  
CCP: LU16 1111 0392 1729 0000 / BCEE LU20 0019 1300 1122 4000

oder�Einzugsermächtigung (im Falle eines Dauerauftrages):
Ich gebe dem Mouvement Ecologique die Vollmacht über folgenden Dauerauftrag: 

bei meiner Bank  IBAN 

monatlicher Dauerauftrag O 4,17 € O 6,25 € O 7,50 € O 10 € oder O  €

jährlicher Dauerauftrag O 50 € O 75 € oder O  €

UnterschriftDatum  /  /
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meco.lu


